
Кода и зрелищ
Организаторы 
концертов просят 
Роспотребнадзор 
о послаблениях

Организаторы концертов и фе-
стивалей просят внести изме-
нения в постановление Рос-
потребнадзора, по которому 
региональные власти будут раз-
решать или запрещать прове-
дение мероприятий в зависимо-
сти от динамики заболеваемости 
и распространения COVID-19. 
Участники рынка просят урав-
нять в обязанностях государст-
венных и коммерческих орга-
низаторов и принять протокол 
COVID-free-мероприятий, на ко-
торые можно будет попасть по 
QR-коду, ПЦР-тесту, справ-
ке о вакцинации или болезни. 
В текущем виде, поддержива-
ют эксперты, правила ставят под 
вопрос восстановление развле-
кательной индустрии.

Ассоциация Концертно-теа-
тральных и билетных организаций 
(КТиБО) и общественный омбуд-
смен в сфере организации культур-
но-массовых мероприятий Ольга 
Шпигальских направили обраще-
ние главе Роспотребнадзора Анне 
Поповой (письмо есть у „Ъ“) с прось-
бой доработать постановление о но-
вой схеме регулирования крупных 
мероприятий (см. „Ъ“ от 13 июля). 
В ведомстве „Ъ“ сообщили, что до-
кумент будет рассмотрен «в установ-
ленном порядке».

В постановлении №18, регулиру-
ющем «случаи проведения массовых 
мероприятий» в условиях пандемии 
коронавируса, Роспотребнадзор 
предлагает властям регионов разре-
шать или запрещать мероприятия 
в зависимости от среднесуточного 
темпа прироста заболеваемости (за 
последние 14 дней) и коэффициента 
распространения инфекции Rt. На-
пример, мероприятие на 500–1000 
участников можно проводить при 
темпах прироста не более 10% и ко-
эффициентом Rt меньше единицы.

Ассоциация утверждает, что до-
кумент «не учитывает специфики 
проведения культурно-зрелищных 
мероприятий в негосударственном 
секторе» и может сильно ударить по 
отрасли, которая и так страдает от ог-
раничений. Они отличаются в раз-
ных регионах.
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Выброс ребром 
Объявлены правила первого в мире трансграничного углеродного регулирования

Еврокомиссия вчера опубликовала пер-
вые официальные предложения по вве-
дению в ЕС трансграничного углерод-
ного регулирования. Оно затронет 
крупнейших экспортеров, в том числе из 
России, поставляющих в Евросоюз то-
вары, при производстве которых про-
исходят выбросы парниковых газов. 
В Минэкономики РФ подсчитали, что 
под вводимый с 2023 года «углеродный 
налог» подпадает российский экспорт 
металлов, удобрений, электроэнергии 
и цемента на $7,6 млрд в ценах прош-
лого года. В ведомстве назвали «неоче-
видной» связь предложенного ЕС регу-
лирования с борьбой за климат. В РСПП 
заявленный формат и вовсе назвали «на-
вязыванием регуляторных практик Ев-
росоюза». 

Опубликованный Европейской комисси-
ей план (Fit for 55) предполагает набор мер 
в области климатической, энергетической, 
сельскохозяйственной, транспортной и нало-
говой политики ЕС. Цель — сокращение вы-
бросов парниковых газов по меньшей мере 
на 55% к 2030 году от уровня 1990 года. Клю-
чевые меры: реформирование углеродного 
рынка ЕС, ужесточение требований по вы-
бросам для транспорта, повышение налогов 
на моторное топливо, поддержка сектора воз-
обновляемой энергетики и использования 
водорода, меры стимулирования устойчиво-
го лесопользования и сельского хозяйства. 

Этот законодательный пакет разработан 
в развитие программы «Европейский зеле-
ный курс», которая, в частности, предпола-
гает достижение углеродной нейтральности 
ЕС к 2050 году. Публикация пакета запуска-
ет два процесса: его рассмотрение в Совете 
ЕС и Европарламенте. Далее начнутся трех-
сторонние переговоры (парламента, совета 
и комиссии), после принятия пакета начнет-
ся разработка подзаконных актов. Все эти 
процедуры могут занять до полутора лет. 

Для России самая волнующая часть паке-
та — проект первых в мире правил по транс-
граничному углеродному регулированию 
(CBAM). Речь идет о взимании трансгранич-
ных сборов за углекислый газ, выделяемый 
при производстве, в частности, таких то-
варов, как металлы, трубы, удобрения, це-

мент, электроэнергия, поставляемых в стра-
ны ЕС. Еврокомиссия сообщила, что такой 
сбор призван защитить европейскую про-
мышленность от зарубежных конкурентов, 
чья продукция не облагается сборами за вы-
бросы углерода. Само регулирование (вклю-
чая платеж) будет вводиться с 2023 года с пе-
реходным режимом до 2025 года. 

«Это в том числе сектора, в которых рос-
сийский экспорт занимает существенную 
долю: в секторе удобрений она составля-
ет 31%, железа и стали — 15%, алюминия — 
14%»,— комментирует руководитель про-
ектов по климату Центра энергетики 
Московской школы управления «Сколково» 
Юмжана Данеева. В Минэкономики РФ вче-
ра заявили, что предложенное трансгранич-
ное углеродное регулирование (ТУР) затро-
нет поставки из России стали, алюминия, 
труб, электроэнергии, цемента и удобрений 
общим объемом $7,6 млрд. 

Предполагается, что цена CBAM-серти фи-
ката будет привязана к средней за прошлую 

неделю цену единицы сокращения выбросов 
на европейском углеродном рынке (EU ETS), 
что сейчас составляет около €50–55 за тонну 
сокращений СО2-эквивалента. В отличие от 
обычных единиц сокращения, сертификата-
ми невозможно будет торговать, доходы от 
них будут поступать в общий бюджет ЕС.

Если компания-производитель не из ЕС 
может продемонстрировать, что она уже 
уплатила «цену на углерод» при производ-
стве импортируемых в ЕС товаров в треть-
ей стране, соответствующие затраты могут 
быть полностью учтены, говорится в пакете.
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С опарижением графика
Открытые для полетов Франция и Чехия  
не вписались в расписание авиакомпаний

К пику летнего сезона перевозок, 
с 24 июля, Россия возобновляет и рас-
ширяет авиасообщение с целым рядом 
стран, востребованных у турис тов, вклю-
чая Францию и Чехию. Одна ко сами пе-
ревозчики пока не торопятся пересма-
тривать расписание. Нет до сих пор 
и понимания по программе полетов 
в Египет. Туроператоры вообще сомне-
ваются в востребованности новых рей-
сов — в пакеты организованного отдыха 
редко включают регулярные перелеты, 
а в Египте слишком жарко.

Российский оперативный штаб по борь-
бе с коронавирусом принял решение воз-
обновить с 24 июля авиарейсы во Францию 
и Чехию. Речь идет о четырех полетах в неде-
лю в Париж и в Ниццу из Москвы и двух — 
из Петербурга. В Прагу рейсы возобновятся 
только из Москвы четыре раза в неделю. При 
этом обе страны пока остаются закрытыми 
для российских туристов.

Также увеличится число рейсов в сооб-
щении с Австрией, Бельгией, Болгарией, 
Венгрией, Грецией, Ливаном, Хорвати-
ей и Эфиопией. Решения об открытии со-

общения с курортами Египта — Хургадой 
и Шарм-эш-Шейхом — пока не принято, не-
смотря на формальное снятие действовавших 
много лет ограничений. Как уточнили в опер-
штабе, этот вопрос будет обсуждаться после 
визита российской делегации в Египет.

Из всех крупных перевозчиков о теоре-
тической готовности добавить в расписа-
ние полеты во Францию и Чехию пока сооб-
щили только в S7. Собеседники „Ъ“ в других 
авиакомпаниях не проявили интереса ни 
к одному из направлений. «Летнее расписа-
ние в целом сформировано, билеты на рос-
сийский юг неплохо распродаются, а услов-
ные Болгария или Греция в этом году будут 
дороже для туристов и вряд ли привлекут 
высокий спрос»,— поясняет источник „Ъ“ 
в одной из авиакомпаний. Еще один собе-
седник на рынке отмечает, что решение об 
открытии Франции может повлиять толь-
ко на расписание «Аэро флота», уже име-
ющего допуски на полеты в эту страну. 
В самой компании не стали комментиро-
вать ситуацию.
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Вирус отступил в регионы
В Москве зафиксировали  
минимальное с начала июня  
число заболевших коронавирусом

В Москве за сутки выявили минималь-
ное с начала июня число заболевших 
корона вирусом. Показатели медлен-
но снижаются и в целом по стране, хотя 
в некоторых регионах ситуация остает-
ся напряженной. Эксперты не спешат 
делать выводы о том, что третья волна 
отступает, однако все же отмечают по-
ложительную динамику. Между тем ин-
фекционисты настаивают, что эпиде-
миологическое благополучие сильно 
зависит от темпов вакцинации. Уже че-
рез две-три недели можно будет увидеть 
эффект от первой ее массовой волны, 
начавшейся после объявленных властя-
ми мер по иммунопрофилактике. А в ин-
ституте Гамалеи заявили, что с конца 
сентября намерены начать вакциниро-
вать «Спутником V» подростков. 

В Москве 14 июля выявлено 3966 новых 
случаев заражения коронавирусом, следует 
из данных столичного оперштаба по контр-
олю и мониторингу ситуации. Это на 1 тыс. 
случаев меньше, чем днем ранее, и мини-
мум с 8 июня. Максимальное с начала пан-

демии количество больных было выявлено 
в Москве 19 июня — тогда оперштаб сообщил 
о 9120 случаях. В целом в стране также наме-
тилось незначительное снижение: 23 827 но-
вых случаев 14 июня против 24 702 сутками 
ранее. По мнению заместителя директора по 
научной работе ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Александра Горелова, прирост 
заболеваемости происходит главным обра-
зом за счет регионов, хотя еще пару недель на-
зад приходился на Москву и Санкт-Петербург. 

Так, в связи с ухудшением эпидемиологи-
ческой обстановки власти Крыма максималь-
но ограничат проведение развлекательных 
мероприятий на территории полуострова. 
Об этом в среду на заседании оперативного 
штаба заявил глава Крыма Сергей Аксенов. 
За сутки в регионе выявлено 375 новых ин-
фицированных. Рост заболеваемости коро-
навирусом среди детей отмечается в Кабар-
дино-Балкарии. В минздраве республики 
сообщили, что среди заболевших есть ребе-
нок, которому не исполнилось и месяца.

 новости — с5

Четверг  15 июля 2021  №122 (7084 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Центризбирком отказался  
от общедоступного видеонаблюдения  
на выборах в Госдуму —3

мировая политика | Наступление талибов 
в Афганистане стало главной темой 
среднеазиатского турне Сергея Лаврова —6

спорт | Хоккейный ЦСКА возглавил 
знаковый игрок российской сборной  
и звезда НХЛ Сергей Федоров —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | В Петербурге расследуется дело  
в отношении владельца IT-интегратора Redsys, 
подрядчика Пенсионного фонда и московской мэрии —4

07  ОПЕК+ готовится 
разливать 
Картель близок к утверждению 
новых условий сделки

07  Еда поедет сама 
Выдача субсидий  
на транспортировку продукции 
АПК приостановлена

07  Для «Дикси» 
стало «Дешево»  
Часть магазинов сети  
не войдут в сделку с «Магнитом»

08  Подводя залоги 
ЦБ готовит ломбардам единую 
площадку для реализации 
имущества

09  «Русснефть» вывели 
из-под Михаила Гуцериева 
Компания ищет пути обхода 
санкционных рисков

10  Интернет уходит 
в вещность 
Технология eSIM стимулирует 
рост рынка IoT в России

деловые  
новости

Евросоюз официально обозначил 
правила, по которым готов 
разделить ношу перехода 
на низкоуглеродную экономику 
с торговыми партнерами, 
в том числе и с Россией 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 15 июля 2021 №122   l   Коммерсантъ

экономическая политика

Тираж газеты  
«Коммерсантъ» 62 104 

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №1990|   |WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

 мониторинг

сегодняшнее 
число 400

миллионов долларов составило отрицательное сальдо трансграничных переводов физи-
ческих лиц через платежные системы в мае 2021 года, сообщил Банк России. За год показатель, демон-
стрирующий разницу между входящими и исходящими из страны переводами, вырос на $135 млн — на фоне 
возвращения трудовых мигрантов в РФ. В годовом выражении перечисления из России за границу в мае 
выросли на 32%, а из-за границы в РФ — на 10%. Средняя сумма перевода в первом случае снизилась 
за год на 2% (целиком за счет перечислений в страны дальнего зарубежья), а во втором — выросла 
в 1,8 раза (за счет фактически трехкратного роста поступлений из стран дальнего зарубежья).

ПРОГНОЗЫ

Консенсус в отношении 
роста экономики 
 сдвинулся вверх

Июньский консенсус-прогноз по Рос-
сии аналитиков FocusEconomics (ос-
нован на оценках 45 аналитических 
центров, инвестбанков и рейтинговых 
агентств) фиксирует произошедшее 
за месяц разнонаправленное изме-
нение ожидаемого роста экономики 
РФ в 2021–2022 годах. Прогноз для 
этого года увеличен по сравнению 
с майским на 0,2 процентного пун-
кта (п. п.) — до 3,4%, для 2022 года 
остался неизменным (2,6%). 

В мае при неизменных пара-
метрах прогноза в консенсусе Fo-
cusEconomics изменились его основ-
ные составляющие — роль инвести-
ций и чистого экспорта была умень-
шена, а частного потребления — 
заметно увеличена (см. „Ъ“ от 10 
июня). В июньском прогнозе на 2021 
год ожидаемые темпы роста част-
ного потребления увеличены еще 
на 0,3 п. п. (до 5,7%), инвестиций — 

на 0,4 п. п. (до 3,9%), промпроиз-
водства — на 0,6 п. п. (до 4,4%), 
внешнеторгового профицита (за счет 
опережающего увеличения экспор-
та) — на $5 млрд (до $132 млрд).

При рекордных темпах роста 
экспорта (см. „Ъ“ от 13 июня) импорт 
во втором квартале 2021 года достиг 
восьмилетнего квартального макси-
мума, подогреваемый ростом креди-
тования на фоне продолжающегося 
падения доходов граждан и останов-
ки прироста зарплат в мае (см. „Ъ“ 
от 30 мая). На фоне волатильных 
цен на нефть и вероятного увеличе-
ния импорта услуг из-за снятия огра-
ничений на путешествия в четвер-
том квартале 2021 года может замет-
но ухудшиться внешнеторговый ба-
ланс, отмечают в ING. В Райффай-
зенбанке долю услуг в импорте оце-
нивают в минимальные 15%, притом 
что обычно она колеблется на уров-
не 27–28%. «Если бы границы были 
открыты, с начала года это (норма-
лизация импорта услуг.— „Ъ“) при 
прочих равных уменьшило бы те-
кущий счет платежного баланса на 
$15— 20 млрд»,— отмечают анали-
тики банка.

В целом же консенсус на 2021— 
2022 годы пока остается заметно 
ниже оценок Минэкономики, кото-
рые предполагают рост ВВП на 3,8% 
в этом году и более чем на 3% за его 
пределами (см. „Ъ“ от 9 июля). Офи-
циальные оценки квартальной дина-
мики ВВП с учетом сезонности и та-
кие же оценки, сделанные на осно-
ве данных консенсуса, тоже разнят-
ся. Если первые, по данным депар-
тамента исследования и прогнозиро-
вания ЦБ, фиксируют прирост эконо-
мики за первый квартал на 0,7% про-
тив 0,8% за четвертый квартал 2020 
года, то вторые — на ноль против 
минус 0,2% соответственно.

Алексей Шаповалов
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Пока правила такого зачета не ясны и тре-
буют проработки. Непонятно, в частности, ка-
кие именно системы углеродного регулирова-
ния будут одобрены (в разных странах они ра-
ботают, как правило, в форме углеродных на-
логов или систем квотирования и углеродной 
торговли). В России, напомним, на националь-
ном уровне пока запускается лишь «мягкая» 
форма углеродного регулирования (см. „Ъ“ от 
21 апреля), которая вводит лишь обязательную 
углеродную отчетность для крупных эмитен-
тов и возможность реализации добровольных 
проектов по снижению выбросов и поглоще-
нию парниковых газов. Более жесткое регули-
рование будет запущено в рамках эксперимен-
та пока только на Сахалине (см. „Ъ“ от 8 июля).

Пока в предложенном регулировании нет 
положений, которые создали бы возмож-
ность учета поглощения ПГ лесами и други-
ми экосистемами, например, в результате ре-
ализации лесных климатических проектов 
(на что особенно рассчитывают в России). На-
помним, что из правил углеродного рынка 
ЕС «лесные» проекты были исключены еще 
в 2020 году. Такие варианты компенсации 
выбросов были рассмотрены как уход ком-
паний от реальных усилий по сокращению 
эмиссии парниковых газов.

Глава Минэкономики Максим Решетников 
вчера заявил, что взаимосвязь между предла-
гаемым Евросоюзом механизмом и борьбой 
с изменениями климата неочевидна. «Поч-
ти полтора года, пока проект разрабатывал-
ся, коллеги из ЕС заверяли весь мир в том, 

что буква и дух соглашения ВТО будут пол-
ностью соблюдены. Сегодня уверенности 
в этом нет»,— заявил министр. Как пояснил 
„Ъ“ источник в компании металлургического 
сектора, разбирательство по правилам CBAM 
на уровне ВТО возможно, однако оно займет 
как минимум два года — и за это время можно 
будет просто потерять европейские рынки.

Президент РСПП Александр Шохин вчера 
заявил, что предложенный вариант погранич-
ного углеродного сбора «во многом дублиру-
ет элементы европейской системы торговли 
квотами, фактически навязывая другим стра-
нам регуляторные практики ЕС, подобный 
подход полностью расходится с основными 
принципами, закрепленными в Парижском 
соглашении по климату». По мнению главы 
РСПП, в пакете очень много неопределенно-

стей, включая аспекты расчетов и верифика-
ции углеродного следа продукции.

Опубликованная вчера позиция Россий-
ско-Германской внешнеторговой палаты 
(ВТП) по климату и устойчивому развитию 
отмечает, что последствия введения CBAM 
«неоднозначны для самой Европы, эконо-
мика которой в значительной степени зави-
сит от поставок сырьевых ресурсов из тре-
тьих стран. По этой причине необходим тща-
тельный анализ экономических и неэконо-
мических эффектов введения CBAM как для 
ЕС, так и для его торговых партнеров, а так-
же выстраивание эффективного углеродно-
го диалога между Россией и ЕС с привлечени-
ем всех заинтересованных сторон со стороны 
бизнеса и государства».

Ангелина Давыдова

Выброс ребром

В июльском обзоре экономиче-
ских трендов Банк России пред-
лагает не ждать в ближайшие ме-
сяцы снижения инфляции. Она 
скорее стабилизируется — в на-
боре факторов, не зависящих 
прямо от денежно-кредитной по-
литики (ДКП) ЦБ, присутствуют 
долгосрочные. Экономисты ЦБ 
рекомендуют и пересмотреть ди-
апазон нейтральной ключевой 
ставки — возможно, после ин-
фляционного всплеска 2021 года 
нейтральной должна считаться 
ДКП, соответствующая уровню 
ключевой ставки значимо выше 
6% годовых. Предположений 
о сдерживании ростом цен эко-
номической активности в обзо-
ре ЦБ нет — вероятно, в него, по 
крайней мере пока, экономисты 
Банка России не верят.

Принципиально новых данных 
о характере инфляции в июне 2021 
года и в целом во втором квартале от-
чет ЦБ «О чем говорят тренды» не со-
держит — его важность в том, что он 
отражает характер и логику текущих 
и краткосрочных будущих рекомен-
даций аналитической команды Банка 

России совету директоров ЦБ, прини-
мающему решения по денежно-кре-
дитной политике. В сравнении с ком-
ментариями представителей регуля-
тора июньских решений по ключе-
вой ставке обзор содержит более пес-
симистичные оценки будущего роста 
цен: экономисты Банка России утвер-
ждают почти без оговорок, что набор 
факторов, которые в ЦБ считают «не-
монетарными», и динамика монетар-
ных агрегатов дают основания пред-
полагать «скорее стабилизацию, чем 
значительное снижение годовой ин-
фляции в оставшуюся часть года».

Мало что поменялось в самой ло-
гике ЦБ, обозначающей довольно 
резкий всплеск инфляции с нача-
ла 2021 года как результат двух вза-
имовлияющих процессов. Пер-
вый считается «монетарным»: мяг-
кая ДКП ЦБ 2020 года для поддерж-
ки экономики в пандемию совпа-
ла с более быстрым, чем ожидалось, 
восстановлением экономики (и ми-
ровой, и российской). Пандемия, 
разумеется, еще не закончилась, но 
адаптация под эпидемические ус-
ловия, видимо, проходила много 
успешнее, чем это принято считать 

и признавать в промышленности 
и услугах. Так, для промышленно-
сти Банк России приводит расчеты, 
согласно которым на доковидный 
уровень она, даже игнорируя огра-
ничения ОПЕК+ в нефтекомплексе, 
вышла еще в марте. Второй процесс 
в комплексе обозначается ЦБ как 
«немонетарные» факторы — изме-
нения норм резервирования и клю-
чевой ставки на них прямо и в сред-
несрочной перспективе не влияют, 
хотя считать их полностью незави-
симыми от действия ЦБ невозмож-
но. Это и рост инфляционных ожи-
даний, и перестройка по итогам 
эпидемии рынка труда, и мировое 
повышение цен на продовольствие 
(по оценке Банка России, они с нача-
ла года выросли на 25%), и ряд дру-
гих факторов, в том числе косвенное 
влияние ипотечного бума в РФ и вы-
званного им масштабного роста цен 
на стройматериалы. Не последнюю 
роль играют и уже заметные логи-
стические сбои, позже, чем ожида-
лось, но все же начавшиеся.

Среди «немонетарных» факторов 
традиционная для российского по-
требления проблема — сезонность на 

рынке продуктов растениеводства — 
в 2021 году почти незаметна. По оцен-
кам ЦБ, пик летнего «доурожайного» 
подорожания овощей в этом году 
сильно выше из-за погодных усло-
вий, но и уже начавшийся обвал цен 
на них может быть даже глубже, чем 
обычно. Однако это, вопреки ожи-
даниям многих аналитиков, инфля-
цию не остановит. «Цены на плодоо-
вощную продукцию снизятся силь-
нее, чем обычно, однако мы не ожи-
даем большого эффекта от этого на об-
щий рост цен»,— пишут авторы отче-
та, оценивая его максимум в минус 
0,2 п. п. при годовом приросте индек-
са потребцен в 6,6% на 5 июля.

Ожидания же промышленности 
по «потолку» цен очень велики. Как 
следует из расчетов ЦБ, по сопоста-
вимым товарам в промышленной 
и потребительской инфляции соот-
ветствующий индекс промышлен-
ных цен — это 12,9% прироста год 
к году, и это примерно вдвое выше 
инфляции по сходной розничной 
ценовой корзине (30% полной кор-
зины индекса цен производителей). 
Речь не только о том, что производи-
тели намерены заставить потребите-

лей компенсировать им по крайней 
мере часть потерь (или недополучен-
ной прибыли) 2020 года. Производи-
тели осознают, что населению есть 
чем платить (см. «Ъ-Онлайн»).

В этих условиях симптоматичны 
моменты отчета, в которых экономи-
сты Банка России прямо утверждают: 
нейтральный уровень ставки при та-
кой инфляции заведомо выше, чем 
нынешние оценки в 5–6%. По сути, 
отчет в этой части предполагает, что 
переход к нейтральной или жесткой 
ДКП в текущих условиях — это уро-
вень ключевой ставки не 6% годовых, 
а значимо выше (по крайней мере до 
снижения ожиданий). Цифр эконо-
мисты ЦБ благоразумно не приводят, 
обозначая лишь, что инфляционные 
ожидания домохозяйств «на несколь-
ко процентов выше» 2019 года, хотя 
на финансовом рынке они заякоре-
ны на уровне 4%. Это не означает ре-
комендации ЦБ повысить ключевую 
ставку, например, до 8–9% годовых, но 
явно означает, что у аналитиков ЦБ та-
кое решение совета директоров, при-
ми он его в ближайшие месяцы, ника-
кого несогласия не вызовет.

Дмитрий Бутрин

Никакой надежды на борщ
Экономисты ЦБ ждут во втором полугодии лишь стабилизации инфляции

Для регионов, внедривших механизм 
 инвестиционного налогового вычета 
(ИНВ), правительство утвердило пра-
вила компенсации выпадающих дохо-
дов. Речь идет о двух третях «потерь», 
в расчете до 200 млн руб. на одну компа-
нию. При этом получить дотации смогут 
не все: для получения компенсации ре-
гионы должны внедрить инвестиционный 
стандарт. Эксперты отмечают, что сей-
час механизм вычетов недостаточно эф-
фективен, но компенсации могут расши-
рить его применение.

Правительство утвердило правила компен-
сации регионам в 2021 году выпадающих до-
ходов из-за применения компаниями инве-
стиционного налогового вычета. Как следует 
из постановления правительства, возмеще-
ние покроет две трети потерь от предоставле-
ния льготы в 2020 году — до 200 млн руб. на 
одну компанию (если они не связаны, напри-
мер, с игорным бизнесом, финансовой дея-
тельностью, а также добычей полезных иско-
паемых). Напомним, сам вычет введен с 2018 
года и может применяться до конца 2027-го 
как мера стимулирования инвестиций в реги-
онах. Компании могут уменьшить размер на-
лога на прибыль, уплачиваемого в региональ-
ный бюджет, на сумму до 90% объема инвести-
ций в развитие своего бизнеса, в зависимости 
от региона условия его предоставления могут 
различаться.

Впрочем, многие регионы не спешили 
внедрять ИНВ прежде всего из-за потерь бюд-
жетов. В связи с этим в 2020 году президент 
Владимир Путин предложил компенсиро-
вать регионам за счет федеральных средств 
две трети выпадающих доходов. В марте 2021 
года президент констатировал, что работа за-

тянулась и нужно запустить механизм ком-
пенсации «как можно быстрее».

По данным на начало года, ввели ИНВ око-
ло 60 субъектов РФ. Как следует из постановле-
ния, получить компенсацию смогут не все ре-
гионы: право на дотации, как и предполага-
лось, будет увязано с внедрением в регионах 
инвестиционного стандарта. Так, территории 
должны утвердить план создания системы со-
провождения инвестпроектов (в частности, 
формирования реестра проектов и инвести-
ционной карты региона, принятия субъек-

том РФ инвестиционной декларации и свода 
инвестправил). Пока в работе над внедрени-
ем инвестстандарта участвуют семь пилотных 
проектов, в 2022 году планируется увеличить 
их количество до 15 (см. „Ъ“ от 24 июня). Так-
же во внимание будет приниматься и уровень 
бюджетной обеспеченности субъекта РФ, рас-
считанный на 2020 год после распределения 
дотаций на ее выравнивание: если показатель 
выше 1,5 (таких регионов единицы — напри-
мер, Москва и Санкт-Петербург), то претендо-
вать на дотацию регион не сможет.

Директор Института региональных иссле-
дований и городского планирования НИУ 
ВШЭ Ирина Ильина отмечает, что сейчас эф-
фективность ИНВ «достаточно низкая» из-за 
местных ограничений, а также требований 
по уровню долга и дефицита регионального 
бюджета. Старший научный сотрудник лабо-
ратории исследований налоговой политики 
ИПЭИ РАНХиГС Владимир Громов добавляет, 
что в 2019 году вычетом воспользовалось все-
го 37 компаний. По итогам 2020 года их стало 
130 — такой прирост свидетельствует о вос-
требованности механизма, но при этом охват 
по регионам неравномерен. «Лидерами по 
востребованности вычета можно назвать Но-
восибирскую, Ростовскую, Самарскую и Че-
лябинскую области, у них не менее десяти бе-
нефициаров — как правило, их гораздо мень-
ше»,— говорит эксперт.

По мнению руководителя направления 
«Налоговая политика» ЦСР Левона Айрапе-
тяна, «дотации частично развяжут руки ре-
гионам», а применение вычета может рас-
шириться и упроститься: привязка к инвест-
стандарту может стимулировать регионы ак-
тивнее его внедрять, а также может быть вы-
звана необходимостью проверить, «насколь-
ко эффективно в пилотных регионах рабо-
тает триада „инвестиционный стандарт—
ИНВ—СЗПК“». Владимир Громов также от-
мечает, что правила распределения дотаций 
учитывают размер бюджетных ассигнова-
ний и нуждаемость регионов: «Государство 
не планирует выплачивать компенсации ре-
гионам с высокой бюджетной обеспеченно-
стью, что повысит гибкость поддержки цен-
тра при сохранении права на дотации по ее 
выравниванию».

Евгения Крючкова

Инвествычет украсили компенсацией
Правительство утвердило возмещение регионам потерь от стимулирования инвестиций

Правительство Михаила Мишустина вернет регионам часть их затрат  
на стимулирование новых инвестпроектов  ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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Независимый кандидат в Госдуму 
по Чертановскому округу Москвы Роман 
Юнеман опубликовал открытое письмо 
главе Центризбиркома Элле Памфило-
вой. Он пожаловался на невозможность 
вести предвыборную агитацию и, в част-
ности, на необоснованные визиты поли-
ции и задержание сборщиков подписей. 
В ЦИКе пообещали оперативно реагиро-
вать, если нарушения повторятся, а сама 
госпожа Памфилова обратилась к регио-
нам с просьбой не чинить препятствий 
сборщикам подписей.

О давлении на сборщиков и агитаторов 
лидер движения «Общество. Будущее» Роман 
Юнеман сообщал и до публикации открыто-
го письма. Самый резонансный случай прои-
зошел 9 июля в Южном Бутово, когда коман-
да кандидата устанавливала агитационные 
кубы. По словам господина Юнемана, кубы 
были оплачены с избирательного счета и за-
явлены в территориальном избиркоме, од-
нако приехавший наряд полиции расценил 
их установку как проведение несогласован-
ного публичного мероприятия и задержал 
семь человек, вменив им нарушение правил 
проведения митинга (ст. 20.2.5 КоАП).

Через несколько дней полиция снова на-
вестила команду агитаторов в Чертаново, где 
устанавливался флагшток с парусом — тоже 
официально оплаченный и заявленный в из-
биркоме. «Такие конструкции сейчас у всех 
кандидатов, и по ним ни у кого нет вопро-
сов,— заявил Роман Юнеман.— Посмотрите, 
сколько оранжевых парусов стоит у админис-
тративного кандидата Олега Леонова. Посмо-
трите на „пирамиды Вассермана“, на стой-
ки Певцова (телеэрудит Анатолий Вассер-
ман и актер Дмитрий Певцов баллотируются 
в Госдуму как самовыдвиженцы, но, по дан-
ным „Ъ“, при поддержке мэрии Москвы.— 
„Ъ“)». Господин Юнеман также сообщил „Ъ“, 
что его сборщики подвергались атакам про-
вокаторов, а один из подписантов был ули-
чен в намеренной подделке автографа.

14 июля, уже после публикации откры-
того письма, с Романом Юнеманом связа-
лись представители ЦИКа. «Сказали, что 
(глава ЦИКа.— „Ъ“) Элла Памфилова пого-

ворила с руководством московской поли-
ции и препятствовать установке конструк-
ций они больше не будут. Дали телефон для 
связи, если снова возникнут жалобы»,— рас-
сказал кандидат. В тот же день глава ЦИКа на-
правила письма главам регионов и избирко-
мов с просьбой обеспечить возможность сбо-
ра подписей для кандидатов «максимально 
оперативно» и не чинить им препятствий.

Другие оппозиционеры-самовыдвижен-
цы тоже жалуются на полицию. Например, 
член движения «Социалистическая альтер-
натива» Ксения Безденежных (выдвигает-
ся в Госдуму по Преображенскому округу) 
собирает деньги на повторную печать агит-
куба, который 11 июля изъяла полиция. Ее 
задержали у метро «Семеновская» во время 
сбора подписей и увезли в отделение, чтобы 
установить, «на каких основаниях установ-
лен куб», а сам куб демонтировали и забра-
ли. Ранее политика уже задерживали на дру-
гой точке сбора подписей по той же причине.

О трудностях с размещением кубов сооб-
щил „Ъ“ и замглавы московского «Яблока» 
Максим Круглов: «Нам запретили ставить 
какие-либо агитконструкции, приравнива-
ют это к проведению публичных мероприя-
тий во время коронавируса. Это очень стран-
но и глупо».

Сотрудница фонда «Городские проекты» 
Анастасия Брюханова (кандидат в Думу по 
Ленинградскому округу) говорит, что про-
блемы с кубами возникают на каждых вы-
борах и причина кроется в некомпетентно-
сти отдельных полицейских: «Каждый раз 
находятся сотрудники, которые не знают, что 
так можно и что это регулируется другим за-
коном. У меня тоже были такие проблемы, 
но я написала тонну обращений всем поли-
цейским в округе, они неделю их поизучали 
и отстали». Провокации тоже случаются — 
например, у Петра Караманова, выдвинуто-
го от «Горпроектов» в Мосгордуму, добавляет 
госпожа Брюханова: «Агитаторы не от едино-
россов, а от других административных кан-
дидатов приходят на точки сбора подписей, 
кидаются на подписантов, пытаются их отго-
ворить. Сегодня пытались испортить подпис-
ной лист, разлив какой-то смузи на стол».

Координатор проекта «Лиза Алерт» Олег 
Леонов заявил „Ъ“, что ему тоже непросто со-
бирать подписи, в том числе и из-за действий 
полиции. «К сборщикам регулярно подходят 
патрули. Одну девушку доставили в отдел 
под непонятным предлогом. Еще был слу-
чай, когда полицейские забрали флаг — так 
и не отдали. Это произошло несмотря на то, 
что мы находимся на точках агитации закон-
но, соблюдаем масочный режим. Вопиющих 
случаев не было, но внимание правоохрани-
телей к себе чувствуем ежедневно»,— сказал 
кандидат. 26 июня его самого задержала по-
лиция во время встречи со сторонниками на 
Хохломской площади. По его словам, поли-
цейские расценили собрание как несанкци-
онированное мероприятие и составили про-
токол об организации несогласованной ак-
ции (ч. 2 ст. 20.2 КоАП).

Источник „Ъ“ в столичной мэрии не счи-
тает, что самовыдвиженцы с оппозиционны-
ми взглядами сталкиваются с барьерами при 
проведении уличной агитации: «Условия для 
всех одинаковые, просто кто-то вкладывает 
силы и средства в кампанию, а кто-то ими не 
располагает и использует более доступные 
технологии. Кандидатам, имеющим узнава-
емость в обществе, не нужно применять мно-
го усилий для привлечения внимания. Ме-
нее узнаваемым кандидатам нужно как-то за-
являть о себе, а скандалы и шум вокруг своей 
персоны — один из способов привлечь вни-
мание». Если агитконструкции установлены 
по всем правилам и не мешают движению, 
вопросов у полиции не возникнет, уверяет 
собеседник: «Если же кандидат и его коман-
да демонстративно выходят втроем, вчетве-
ром, не соблюдают санитарные меры и нару-
шают установленный порядок, то очевидно, 
что это повлечет за собой соответствующие 
последствия со стороны правоохранителей».

Кира Дюрягина,  
Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Агитация столкнулась 
с дискриминацией
Московские кандидаты в Госдуму жалуются на силовиков 
и провокаторов

За последние два года ближний круг 
президента России Владимира Путина 
не претерпел изменений. К такому выво-
ду пришли эксперты коммуникационно-
го агентства «Минченко Консалтинг» 
в очередном докладе из серии «Полит-
бюро 2.0». Элиты сплотились ради со-
хранения президента на своем посту 
и готовы «ограниченно конкурировать» 
за новые источники доходов, однако со-
хранению статус-кво грозят последст-
вия коронавируса и «экологическая ре-
волюция» в ЕС, говорится в докладе.

Авторы доклада отмечают, что с момен-
та публикации последнего аналогичного ис-
следования состав ближнего круга Владими-
ра Путина остался неизменным: в него вхо-
дят секретарь Совбеза Николай Патрушев, 
зампред совета Дмитрий Медведев, гла-
вы «Ростеха» и «Роснефти» Сергей Чемезов 
и Игорь Сечин, столичный мэр Сергей Со-
бянин (авторы классифицируют Москву как 
«корпорацию»), министр обороны Сергей 
Шойгу и три доверенных бизнесмена, вы-
ступающих «операторами инфраструктур-
ных проектов»,— Юрий Ковальчук, Генна-
дий Тимченко и Аркадий Ротенберг. Все они 
сохраняют возможность «эффективной лич-
ной коммуникации» с президентом и обла-
дают «накопленным разнообразным набо-
ром ресурсов», говорится в докладе.

Анализируя динамику влияния членов 
«Политбюро 2.0», авторы констатируют, что 
Игорь Сечин усилил свои позиции за счет за-
пуска проекта «Восток ойл». В 2020 году он не 
менее четырех раз очно встречался с Влади-
миром Путиным, что указывает на «эксклю-
зивный доступ к главе государства». Юрий 
Ковальчук удерживает лидерство в науч-
но-исследовательском кластере экономи-
ки за счет влияния на деятельность РАН (его 
брат Михаил Ковальчук — член-корреспон-
дент РАН и президент Курчатовского инсти-
тута) и участия в новых проектах фундамен-
тальной науки, Сергей Чемезов остается од-
ним из бенефициаров господдержки циф-
ровизации, а Геннадий Тимченко становит-
ся лидером нефтехимического кластера за 
счет запуска крупнейшего в России нефте-
перерабатывающего комплекса холдинга 
СИБУР в Тобольске. Наконец, Аркадий Ро-
тенберг продолжает доминировать в транс-
портно-инфраструктурном кластере.

Сергей Шойгу может считаться одним из 
бенефициаров успеха российской вакцины 
от коронавируса «Спутник V», поскольку Ми-
нобороны принимало непосредственное 
участие в ее испытании, говорится в докла-
де. Сергей Собянин укрепил позиции в об-
новленном Госсовете, войдя в его президиум 
и большую часть ключевых комиссий, а Ни-
колай Патрушев укрепился в качестве лидера 
силового блока: Совбез получил конституци-
онный статус с задачей защиты «целостности 
государства», что выражается в усилении дав-
ления на внесистемную оппозицию и НКО. 
Наиболее противоречивым авторы считают 
положение Дмитрия Медведева. Он не вошел 
в список «Единой России» на выборах в Гос-
думу, но остался лидером партии, что закре-
пляет за ним «политическую нишу» в «Полит-
бюро 2.0»: «За Медведевым сохранено нефор-
мальное право генерирования наиболее сен-
ситивных и социально одобряемых иници-
атив партии власти, таких как идея о введе-
нии минимального гарантированного дохо-
да и возращения страхования безработицы».

К «перспективным фигурам» составители 
доклада относят директора СВР Сергея На-
рышкина, публичность которого в послед-
нее время возросла, и тульского губернато-
ра Алексея Дюмина, который по-прежнему 
считается «наиболее доверенным из числа 
путинских адъютантов». «Потенциал для ро-
ста» авторы видят у соратников президента, 
имеющих репутацию реформаторов,— гла-
вы Счетной палаты Алексея Кудрина, пред-
седателя правления Сбербанка Германа Гре-
фа и первого заместителя главы администра-
ции президента (АП) Сергея Кириенко. В слу-

чае успеха экономических реформ имеет 
шансы стать полноправным членом «Полит-
бюро 2.0» премьер-министр Михаил Мишус-
тин, говорится в докладе. Устойчивые пози-
ции сохраняют спикеры Совфеда и Госдумы 
Валентина Матвиенко и Вячеслав Володин, 
которые, по мнению исследователей, имеют 
«хорошие шансы» на сохранение своих по-
стов, а также главы «Газпрома» и «Транснеф-
ти» Алексей Миллер и Николай Токарев.

Кроме того, Владимир Путин развива-
ет «институт спецпорученцев», замкнутых 
лично на него, говорится в докладе. К ним 
относятся первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов (антикризисное регулирование), ви-
це-премьеры Юрий Трутнев (Арктика и Даль-
ний Восток) и Татьяна Голикова (социальный 
кластер), министр энергетики Александр 
Новак, заместитель главы АП Дмитрий Ко-
зак (внешняя политика), а также гендирек-
тор РФПИ Кирилл Дмитриев (экспорт вакци-
ны). Стабильность «верхнего эшелона» рос-
сийской элиты, по мнению авторов, про-
диктована устойчивостью экспорта углево-
дородных ресурсов, инерцией «посткрым-
ского» внешнеполитического сценария, за-
креплением «суперпрезидентской модели 
управления» после изменения Конституции 
и консолидацией силового блока.

Однако в перспективе устойчивость «По-
литбюро 2.0» может пошатнуться, предупре-
ждают исследователи. Среди рисков они вы-
деляют: продолжение конфликта с Западом 
и нестабильность постсоветского простран-
ства, доходящую до прямых военных столк-
новений; введение в ЕС углеродного налога, 
который грозит подорвать сырьевые дохо-
ды; смену поколенческих когорт во власти 
и старение лидеров системной оппозиции; 
проведение думских выборов в условиях ко-
ронавируса.

Ротация «Политбюро 2.0», отмечается в до-
кладе, возможна за счет продвижения по 
бюрократической лестнице (губернаторы-
«технократы»), отбора через конкурсы и сис-
темы оценивания («Лидеры России»), прямо-
го «наследования» позиций, а также появле-
ния «каперов» или «неодворян» из числа си-
ловиков. По мнению исследователей, несмо-
тря на сплоченность ближнего круга Влади-
мира Путина под внешним и санкционным 
давлением, перед ним остро встает пробле-
ма сохранения статус-кво, в том числе из-за 
возраста (средний возраст «верхнего эшело-
на» — 65 лет, «второго эшелона», кандидатов 
в «Политбюро 2.0» — 61 год).

В связи с этим авторы прогнозируют пять 
сценариев развития событий. Первый и са-
мый вероятный — стабилизация состава «По-
литбюро 2.0» на несколько лет за счет приме-
нения административного ресурса при рас-
пределении доходов в новых секторах эко-
номики и создания укрупненных коалиций. 
Второй — сценарий «наследственной ари-
стократии», когда формальные правила нач-
нут доминировать над неформальными. Тре-
тий — сокращение «верхнего эшелона» влас-
ти в случае упрощения структуры экономи-
ки, бюрократизация управленческого про-
цесса и переход к формату «Госплан 2.0». Чет-
вертый — перестройка экономики и смеще-
ние центров прибыли, которые могут при-
вести к появлению «капитанов новых инду-
стрий» и региональных элит. Наконец, пя-
тый — интеграционый проект на постсовет-
ском пространстве, который предполагает 
неизбежное расширение «Политбюро 2.0» за 
счет части элит стран-союзников.

Степень реалистичности этих сценариев 
зависит от устойчивости к вызовам, считает 
политолог Михаил Виноградов: «Этих вызо-
вов может быть достаточно — от коронави-
руса до вызова собственным радикализмом, 
в том числе во внешней политике, который 
косвенно показывает, что сбережение ста-
тус-кво и существующего порядка вещей не 
является сверхценностью для радикальной 
части истеблишмента».

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Политбюро устойчивости
Политологи не нашли изменений  
в ближнем круге Владимира Путина

Кандидат в Госдуму Роман 
Юнеман пожаловался 
в Центризбирком на затруднения 
в его общении с избирателями 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Центризбирком (ЦИК) в среду принял по-
становление о видеонаблюдении на сен-
тябрьских выборах в Госдуму. Им плани-
руется охватить участки во всех 85 регио-
нах, где суммарно голосуют более 80% 
избирателей. Однако от привычной 
с 2012 года общедоступной трансляции 
ЦИК в целях экономии средств отказал-
ся — прямой эфир на этот раз смогут уви-
деть только «участники избирательного 
процесса». Критики этого решения счита-
ют, что оно облегчит применение админи-
стративного ресурса, а сторонники пола-
гают, что этот шаг «сокращает возмож-
ность для провокационных действий».

Представляя проект постановления, зам-
пред ЦИКа Николай Булаев сообщил, что пе-
ред комиссией стояла непростая задача: обес-
печить видеонаблюдение с учетом трехднев-
ного голосования в рамках бюджета, выде-
ленного Министерством цифрового развития 
еще в те времена, когда выборы проходили 
в один день. Но ЦИК с этой проблемой спра-
вился: если на предыдущих выборах в Госду-
му в 2016 году видеонаблюдение было орга-
низовано в 24 регионах и охватывало более 
30% избирателей, то теперь камеры появятся 
на участках во всех 85 субъектах РФ, где голо-
суют более 80% граждан. При этом основные 
параметры видеонаблюдения остались теми 
же, что и на предыдущих федеральных выбо-

рах (оно используется с 2012 года), но за одним 
существенным исключением: в новом поста-
новлении ЦИКа говорится лишь о трансля-
ции изображения на служебный портал, тог-
да как ранее она велась еще и на «информа-
ционный ресурс в сети интернет, находящий-
ся в открытом доступе, предназначенный для 
просмотра видеозаписей в режиме реального 
времени в день голосования».

Позже зампред ЦИКа объяснил журнали-
стам, что оптимизация трансляции связа-
на как раз с экономией бюджетных средств: 
«Поскольку в течение трех суток видеотран-
сляцию мы не можем обеспечить за те же са-
мые деньги, мы пришли к выводу, что ее нуж-
но обеспечить в первую очередь для тех, кто 
впрямую участвует в избирательных кампа-
ниях». Он также подчеркнул, что все другие за-
интересованные граждане смогут наблюдать 
за процессом голосования в режиме онлайн 
в специальных центрах наблюдения, кото-
рые будут организованы во всех субъектах РФ.

На заседании Николай Булаев подробно 
рассказал, кому именно будет доступна слу-
жебная трансляция. «Доступ к служебному 
порталу имеет Центральная избирательная 
комиссия по всей стране, избирательные ко-
миссии субъектов РФ в рамках своего субъек-
та, территориальная избирательная комис-
сия — в рамках той территории, на которой 
она работает, и участковые избирательные ко-

миссии — по тому процессу, который проис-
ходит на участке голосования,— перечислил 
он.— Кандидат имеет доступ в рамках того 
округа, в котором он баллотируется, полити-
ческая партия — по всей стране. И отдельная 
категория — центры наблюдения». В работе 
этих центров смогут принять участие предста-
вители всех партий и, как отметила председа-
тель ЦИКа Элла Памфилова, они будут особен-
но полезны малым партиям, которым не хва-
тает своих наблюдателей.

На том же заседании ЦИК внес изменения 
в инструкцию по использованию комплек-
сов обработки избирательных бюллетеней 
(КОИБ) с учетом трехдневного голосования. 
Каждый день после завершения голосования 
в КОИБы будут вводиться данные по надомно-
му голосованию (если оно имело место), после 
чего будут распечатаны и розданы наблюда-
телям контрольные данные, а утром следую-
щего дня участковая комиссия и наблюдате-
ли смогут сравнить информацию. По мнению 
ЦИКа, это гарантирует неизменность данных, 
а если они не совпадут, КОИБ будет блокиро-
ваться и участковая комиссия должна будет 
или отменить итоги голосования, или про-
вести ручной пересчет. Николай Булаев до-
бавил, что на участках, оборудованных таки-
ми КОИБами, уже не нужны будут сейф-паке-
ты для ночного хранения бюллетеней. А Элла 
Памфилова заверила, что благодаря несколь-

ким степеням защиты и контроля бюллетени 
теперь «как иголка в сказке о Кощее Бессмерт-
ном — добраться очень сложно».

Решение ЦИКа об отмене общедоступной 
трансляции в очередной раз сокращает воз-
можности для общественного наблюдения за 
выборами, считает эксперт по избирательно-
му праву Андрей Бузин. «Ухудшение идет на-
чиная с 2016 года, когда Элла Александровна 
Памфилова пришла руководить комиссией. 
С одной стороны, она вернула видеонаблю-
дение, которое три года было в засохшем со-
стоянии. С другой стороны, были приняты 
меры, чтобы видеозаписи стали менее доступ-
ны»,— отмечает господин Бузин. Он напоми-
нает, что ранее видеозаписи с участков мож-
но было получить в Роскомсвязи, а после 2018 
года — только через обращение в ЦИК, кото-
рый часто отвечает, что оснований для получе-
ния записи нет. «С одной стороны, идет посто-
янная пропаганда по поводу того, что у нас са-
мое лучшее видеонаблюдение. А с другой сто-
роны, ухудшаются возможности доступа к ви-
деозаписям. Этот процесс происходит в об-
щем русле уменьшения открытости и гласно-
сти в работе избирательных комиссий»,— ре-
зюмирует эксперт.

«Если бы этот портал (общедоступной 
трансляции.— „Ъ“) никому не мешал, его 
бы не упраздняли»,— считает директор Цен-
тра политологических исследований Фи-

нансового университета Павел Салин. По 
его мнению, трехдневное голосование по-
вышает вероятность применения админис-
тративного ресурса. «А один из лучших спо-
собов его выявления — это как раз постоян-
ное видеонаблюдение,— говорит господин 
Салин.— Казусы и скандалы, которые были 
раньше, власти не нужны, поэтому решили 
убрать „зеркало“».

Глава Фонда развития гражданского обще-
ства Константин Костин полагает, что общест-
венное наблюдение за выборами — вещь важ-
ная, но в первую очередь эта функция долж-
на осуществляться заинтересованными лица-
ми. «Если мы посмотрим на опыт практиче-
ски всех демократий, то наблюдение за выбо-
рами является прерогативой их участников, 
а именно партий и их кандидатов»,— подчер-
кивает эксперт. При этом он считает, что по-
следние нововведения ЦИКа позволят рас-
ширить возможности для профессиональ-
ных наблюдателей: «Качество видеонаблюде-
ния в результате создания новой системы бу-
дет выше. Это точно никак не сокращает воз-
можности для наблюдения, но уменьшает 
возможность для провокационных действий 
и формирования фейков. То, что делается,— 
это более рациональное использование бюд-
жетных средств для повышения качества из-
бирательного процесса».

Ксения Веретенникова

Главное не просмотр, а участие
Трансляцию думских выборов увидят только избиркомы, кандидаты и наблюдатели
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Кировский районный суд Самары 
в среду признал бывшего генди-
ректора ракетно-космического 
центра (РКЦ) «Прогресс» (струк-
тура «Роскосмоса») Александра 
Кирилина виновным в растрате 
и злоупотреблении полномо-
чиями, приговорив экс-топ-ме-
неджера предприятия к восьми 
с половиной годам колонии об-
щего режима и штрафу в размере 
800 тыс. руб. По версии следст-
вия, глава «Прогресса»  заключил 
невыгодный для  предприятия 
контракт, а кроме того,  якобы 
присвоил имущество завода 
на несколько миллионов рублей. 
Защита Александра Кирилина 
настаивает на его невиновности 
и будет обжаловать приговор.

Судья Кировского районного 
суда Самары Лия Пирожкова в сре-
ду огласила приговор в отношении 
бывшего гендиректора АО «РКЦ 
„Прогресс“» Александра Кирилина. 
Он признан виновным в присвое-
нии или растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
и злоупотреблении полномочиями 
(ст. 201 УК РФ).

Экс-главе предприятия назначе-
но наказание в виде восьми с поло-
виной лет заключения в колонии 
общего режима и штрафа на сумму 
800 тыс. руб. Об этом „Ъ“ сообщил ад-
вокат подсудимого Анатолий Мотин.

«Приговор нам на руки еще не вы-
дали по непонятным причинам, но 
суд, видимо, взял двое суток для кор-
ректировки документа. Также суд 
назвал позицию защиты абсурдом, 
и мы расцениваем это как оскорбле-
ние, потому что он не имеет права 
давать таких оценок. Но такая же ха-
рактеристика применима и к выне-
сенному приговору»,— отметил со-
беседник „Ъ“.

По словам Анатолия Мотина, 
Александр Кирилин «своей вины не 
признавал на всем протяжении след-
ствия и не признает до сих пор». За-
щита экс-гендиректора АО «РКЦ 
„Прогресс“» намерена обжаловать 
приговор. 

Адвокат подсудимого также по-
ставил под сомнение правдивость 
показаний, которые дали в суде сви-
детели против Александра Кири-
лина. По словам Анатолия Мотина, 
они «меняли свои показания, чтобы 
скрыть огрехи службы». 

Ранее прокурор запросил для 
экс-управленца десять лет колонии 
общего режима и штраф в размере 
800 тыс. руб. Надзорное ведомство 
решит вопрос об обжаловании при-
говора в установленный законом де-
сятидневный срок.

По версии следствия, которое 
вела ФСБ, руководитель «Прогресса» 
около десяти лет назад заключил эко-

номически невыгодный для пред-
приятия контракт с ООО «Союзобще-
машимпорт». Завод, как выяснили 
следователи, купил у компании ги-
дравлический вытяжной пресс по за-
вышенной цене — 125 млн руб.— за 
счет средств федерального бюджета. 
Второе преступление топ-менеджер 
якобы совершил около пяти лет на-
зад, когда, по данным следователей, 
похитил часть имущества «Прогрес-
са» на общую сумму 3,5 млн руб.

Об уголовном деле против Алек-
сандра Кирилина стало известно 
в феврале 2018 года. Тогда же суд 
по ходатайству следствия на вре-
мя отстранил господина Кирилина 
от должности главы РКЦ. Подозре-
ваемый пытался оспорить судеб-
ное решение, но апелляционная ин-
станция оставила его в силе. Позже 
топ-менеджера вовсе уволили без 
выплаты компенсаций.

В 2016 году, до того как Алексан-
дра Кирилина заподозрили в уго-
ловных преступлениях, его дочь, 
начальник управления финансов 
и внешней экономической полити-
ки РКЦ «Прогресс» Светлана Кири-
лина стала подозреваемой по делу 
о нецелевом расходовании бюд-
жетных средств и злоупотреблении 
полномочиями. Госпожа Кирилина 
якобы причастна к покупке на тор-
гах оборудования для производства 

ракет-носителей «Союз-2» по завы-
шенной цене. 

Уголовное дело было передано 
в Кировский районный суд в октя-
бре 2018 года. В настоящее время 
продолжаются слушания по нему.

Чуть позже, в феврале 2019 года, 
стало известно, что первый замести-
тель Александра Кирилина Констан-

тин Наумов тоже находится под след-
ствием: топ-менеджера заподозрили 
в мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
при ремонте одного из цехов завода; 
одни и те же работы, считают следо-
ватели, по документам выполнялись 
дважды и разными организациями. 
Дело против Константина Наумова 
в апреле текущего года начал рас-

сматривать Измайловский район-
ный суд Москвы.

Дело самого Александра Кири-
лина отправили в суд в августе 2019 
года, но оно было возвращено в про-
куратуру из-за «неконкретизирован-
ного обвинения». В июле 2020 года 
дело вновь передали в суд.

Георгий Портнов, Самара

«Прогрессу» дали срок
Экс-гендиректор предприятия осужден  
за растрату и злоупотребление полномочиями

Как стало известно „Ъ“, в Санкт-Петербурге на-
чато расследование в отношении владельца 
IT-интегратора Redsys Василия Васина. Бизнесме-
на, компания которого некогда являлась крупным 
подрядчиком Пенсионного фонда России и мос-
ковской мэрии, которые получали от Redsys раз-
личное компьютерное оборудование на миллиар-
ды рублей, обвиняют в умышленном сокрытии от 
налоговых органов всего 43,8 млн руб. Их, по мне-
нию следствия, компания обязана была направить 
на погашение налоговой недоимки (ч. 2 ст. 199.2 УК 
РФ). Причем следствие уверено, что бизнесмен, 
скрывая деньги в составе группы лиц, намеренно 
не исполнял «конституционную обязанность каждо-
го гражданина РФ» и нанес ущерб «интересам бюд-
жетной системы Российской Федерации». Впро-
чем, выслушав все эти доводы, суд отказал СКР 
в удовлетворении ходатайства о наложении на го-
сподина Васина даже запрета на определенные 
действия. Бизнесмен и его защита отвергают все 
претензии следствия.

Октябрьский суд Санкт-Петербурга рассматривал хо-
датайство СКР о наложении запрета определенных дей-
ствий на Василия Васина недолго.

В основном доводы следователя сводились к привыч-
ным аргументам о том, что владелец Redsys обвиняет-
ся в тяжком преступлении и, нарушив Налоговый и Уго-
ловный кодексы, теперь якобы может скрыться, оказать 
давление на свидетелей или уничтожить улики. Но по-
мимо этого в речи представителя СКР прозвучали и до-
статочно экзотические формулировки. Например, о том, 
что обвиняемый в сокрытии денежных средств умыш-
ленно не исполнил «конституционную обязанность 
каждого гражданина РФ», после чего он стал представ-
лять «повышенную общественную опасность». В связи 
с этим, сделала вывод следователь, на него и необходи-
мо наложить запрет определенных действий. В свою 
очередь, адвокаты бизнесмена настаивали, что ника-
кого преступления их подзащитный не совершал, а фи-
нансовые операции, которые следствие трактует как 
преступные, на самом деле были необходимы для спа-
сения фирмы, которая выполняла в это время крупные 
госконтракты.

Так адвокат Алексей Кирсанов обратил внимание 
суда на то, что перечисление денег не было попыт-
кой вывести их из компании или спрятать от налого-
вой службы: средства ушли на оплату офиса, выплату 
зарплаты сотрудников и т. д. Адвокат Самвел Абрамян, 
в свою очередь, подчеркнул, что у его клиента не было 
и намерений уйти от погашения налоговой недоимки, 

как уверяет следователь, она была полностью погаше-
на Redsys еще в июле 2019 года. Также адвокат Абрамян 
отметил, что господин Васин не собирается скрывать-
ся и не может повлиять на ход следствия, так как все ос-
новные свидетели по данному делу уже допрошены СКР, 
а финансовая документация компании либо изъята во 
время обысков, либо находится у конкурсного управля-
ющего, так как Redsys пребывает в стадии банкротства. 
Выслушав аргументы сторон, райсуд отметил, что след-
ствием не представлено ему «фактических, конкретных 
данных» о намерении обвиняемого скрыться, уничто-
жить улики и проч. Также суд подчеркнул, что различ-
ные ограничения на фигуранта расследования необхо-
димо, согласно УПК, накладывать, учитывая не только 
тяжесть вменяемого ему в вину деяния, но и возраст, 
состояние здоровья и другие факторы. И отметив, что 
58-летний господин Васин ранее не судим, имеет посто-
янное место жительства, обвиняется в преступлении 
экономической направленности и т. д., отказал в удов-
летворении ходатайства СКР.

Впрочем, разбирательство на этом не закончилось, по 
данным „Ъ“, явно недовольная исходом заседания сле-
дователь после его завершения пригласила обвиняемо-
го и его защитников пройти в свой отдел СКР, где взяла 
с господина Васина подписку о невыезде и надлежащем 
поведении.

По данным „Ъ“, уголовное дело, фигурантом кото-
рого стал владелец Redsys, было возбуждено 11 января 
этого года. Расследованием занимается следственный 
отдел СКР по Адмиралтейскому району Санкт-Петер-
бурга. Несколько месяцев расследование велось в от-
ношении неустановленных лиц, но затем обвинения 
в сокрытии группой лиц денежных средств либо иму-
щества организации, за счет которых должно произ-
водиться взыскание налогов (ст. 35., ч. 2 ст. 199.2 УК 
РФ), были предъявлены вначале начальнику правово-
го департамента IT-интегратора Веронике Головкиной, 
а затем и владельцу компании. Кстати, незадолго до 
обращения в суд об избрании меры пресечения для го-
сподина Васина, тот уже отказался продлить аналогич-
ный запрет для госпожи Головкиной, и она также нахо-
дится теперь под подпиской.

Как считает следствие, в 2019 году, зная о налоговой 
недоимке своей компании, превышающей 50,5 млн 
руб., в связи с чем ее счета были заблокированы и все по-
ступающие средства уходили на погашение долга, Васи-
лий Васин решил скрыть часть денег фирмы. В «ущерб 
интересам бюджетной системы Российской Федера-
ции», он отдал распоряжение руководителям подкон-
трольных ему обществ «Магеллан» и КСМ о погашении 

ими задолженности Redsys перед третьими лицами 
в период с 13 мая по 4 сентября 2019 года. На основа-
нии распорядительных писем владельца, считает СКР, 
и осуществлялись финансовые операции в интересах 
компании господина Васина, с одной стороны, минуя 
счета Redsys, а с другой — игнорируя «законные требова-
ния» налоговых органов. Таким образом, по подсчетам 
следствия, было скрыто от налоговой более 43,8 млн руб.

Стоит отметить, что еще несколько лет назад, ком-
пания господина Васина являлась крупным поставщи-
ком Пенсионного фонда России и мэрии Москвы. Фир-
ма поставляла им системы хранения данных, серверное 
и сетевое оборудование и т. д., которое использовалось 
как фондом, так и столичным Центром обработки дан-
ных и Единой медицинской информационно-аналити-

ческой системой Москвы. Взлет компании, чьи годовые 
подряды лишь с ПФР составляли 5–6 млрд руб., связыва-
ли с тесными отношениями господина Васина и бывше-
го совладельца Промсвязьбанка и IT-компании «Техно-
серв» Алексея Ананьева. Впрочем, никаких претензий 
к владельцу Redsys у правоохранительных органов по-
сле возбуждения уголовных дел против банкира Анань-
ева не возникло. Однако в 2020 году компания разори-
лась. Защита Василия Васина считает обвинение против 
него абсурдным, отмечая, что за 2019 год его фирма вы-
платила 160 млн руб. налогов, закрыв все долги и недо-
имки. Адвокаты теперь намерены обжаловать как воз-
буждение самого дела, так и предъявление господину 
Васину по нему обвинения.

Владислав Трифонов

Интегратору Васину напомнили о Конституции и долгах
Суд отказался ограничить свободу владельца компании Redsys

Как стало известно „Ъ“, МВД за-
вершило расследование нео-
бычного уголовного дела о кон-
трабанде культурных ценностей, 
в котором речь идет не о ставшем 
уже привычным их вывозе из Рос-
сии, а о ввозе в нашу страну. Быв-
ших супругов Татьяну Алексан-
дрову и экс-адвоката Евгения 
Рывина, получивших из Нидер-
ландов полтора десятка недо-
рогих картин простым почтовым 
отправлением,  таможенники ра-
зоблачили на первой же посыл-
ке. Впрочем, внимание правоох-
ранительных органов экс-чета 
привлекла тем, что господин 
 Рывин в телефонных разговорах 
с потенциальными покупателя-
ми якобы утверждал, что у него 
на продажу есть картины Ива-
на Шишкина, Ивана Айвазовско-
го и Василия Поленова. Однако 
во время обысков ни одной рабо-
ты известных художников найти 
не удалось.

Уголовное дело по факту контра-
банды культурных ценностей (ч. 3 
ст. 226.1 УК РФ) управление на тран-
спорте МВД России по Централь-
ному федеральному округу возбу-
дило в августе прошлого года. При 
этом само преступление было вы-
явлено еще в декабре 2019 года. Тог-
да с интервалом в один день на Ме-
ждународном почтамте во время 
проведения таможенного досмо-
тра международных почтовых от-
правлений были обнаружены не-
сколько посылок из Нидерландов 
с картинами, которые экспертиза 
признала культурными ценностя-
ми. Напомним, что таковыми, со-
гласно российскому законодатель-
ству, признаются любые картины 
возрастом более полувека. При этом 
стоимость, в которую эксперты оце-
нили 14 полотен конца ХIХ — нача-
ла ХХ века, среди которых, напри-
мер, «Парусники в море», «Лошадь 
и куры», «В винном погребе», «Буря 
на море», оказалась относительно 

небольшой — чуть более 1,3 млн руб. 
Объясняется это, очевидно, тем, что 
написаны они были никому не из-
вестными художниками и особой 
ценности за пределами России не 
представляют и купить такие произ-
ведения искусства за границей мож-
но на любом блошином рынке.

После того как таможенники пе-
редали материалы в отношении 
контрабандистов в МВД, полицей-
ские, по данным „Ъ“, решили выяс-
нить схему работы получателей по-
сылок — бывших супругов Татьяны 
Александровой и Евгения Рывина, 
который в прошлом являлся адво-
катом. Телефоны обоих поставили 
на прослушку, которая и стала пово-
дом для отсрочки задержания. Дело 
в том, что в телефонных разговорах 
с потенциальными покупателями 
господин Рывин упоминал о том, что 
на продажу у него есть полотна Ива-
на Айвазовского, Василия Полено-
ва и Ивана Шишкина. За одну из ра-
бот последнего коллекционер якобы 

даже называл цену — около $1 млн. 
По всей видимости, полицейские 
решили действовать уже после того, 
как состоится сделка с ценной кар-
тиной. Однако ни показывать полот-
но, ни встречаться с покупателями 
господин Рывин не спешил. В ито-
ге к нему и его бывшей супруге след-
ствие нагрянуло с обысками в рам-
ках уголовного дела о контрабанде. 
Впрочем, ни дома, ни в галерее в За-
москворечье, где они выставляли на 
продажу предметы старины, ни од-
ной картины известных художников 
найти так и не удалось.

Довольствоваться следствию при-
шлось изъятыми таможенниками 
14 полотнами, прибывшими в адрес 
коллекционеров из Нидерландов.

В ходе расследования было уста-
новлено, что идея поставлять на ре-
ализацию предметы старины в свою 
галерею (ее супруги открыли в авгу-
сте 2018 года, арендовав в доме на 
Космодамианской набережной не-
сколько расположенных по сосед-

ству квартир) пришла им в апреле 
того же года. В Бельгии, куда господа 
Александрова и Рывин отправились 
по туристической визе, они познако-
мились с неким Джоном Луттом из 
Нидерландов, назвавшимся коллек-
ционером и продавцом картин. Кста-
ти, следствию так и не удалось уста-
новить, реальный это персонаж или 
вымышленный.

Как бы то ни было, но именно от 
человека с таким именем в адрес Та-
тьяны Александровой, Евгения Ры-
вина, а также их дочери и знакомой 
в декабре 2019 года из Нидерлан-
дов и были отправлены те самые не-
сколько посылок с картинами. Как 
говорится в материалах дела, что-
бы избежать таможенных и налого-
вых сборов, а также скрыть, что кар-
тины поставляются в коммерческих 
целях, их переправляли через грани-
цу обычным международным почто-
вым отправлением под видом това-
ров для личного пользования. При 
этом разыскать и получить свои по-

сылки в Москве бывшие супруги 
пытались долго и тщетно. Когда из 
этого ничего не вышло, стали плани-
ровать новую поездку за предметами 
искусства в Нидерланды.

Отметим, что не признающие 
своей вины Евгений Рывин и Татья-
на Александрова от дачи показаний 
по этому делу, по данным „Ъ“, отка-
зались, сославшись на 51-ю статью 
Конституции. Адвокат последней 
Дмитрий Рагулин заявил „Ъ“, что 
они не согласны ни с квалификаци-
ей вмененного им в вину деяния, по-
скольку картины ввозились исклю-
чительно для личного пользования, 
ни с оценкой стоимости культурных 
ценностей. «По нашему мнению, она 
сильно завышена, поскольку за гра-
ницей такие картины местных ху-
дожников можно купить на любом 
блошином рынке по цене от €6 до 
€60»,— добавил адвокат Рагулин. За-
щита господина Рывина комменти-
ровать ситуацию отказалась.

Олег Рубникович

За малых голландцев завели большое дело
Пересылка даже недорогих картин в Россию уголовно наказуема

Александра Кирилина признали виновным в заключении невыгодного для предприятия «Прогресс» 
контракта и присвоении имущества завода   ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

 конференции 
Коммерсантъ

27АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

20 АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
МОСКВА

ре
кл

ам
а 

16
+

 11 АВГУСТА

АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА



Коммерсантъ   l   Четверг 15 июля 2021 №122   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5
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КОНЦЕРН «ГРАНИТ-ЭЛЕКТРОН» – 100 ЛЕТ НА СЛУЖБЕ ФЛОТУ! 
18 июля 2021 года АО «Концерн «Гранит-Электрон», входящее в Корпорацию 

«Тактическое ракетное вооружение», отмечает 100-летний юбилей.

18.07.1921 г. постановлением Совета труда и 
обороны было создано Особое техническое бюро 
(Остехбюро) под руководством выдающегося изо-
бретателя В. И. Бекаури. Учитывая значимость и 
необходимость проведения исследований по созда-
нию новых видов вооружения для армии и флота, 
Бекаури был выдан соответствующий мандат, под-
писанный В. И. Лениным.

В предвоенные годы Остехбюро провело много-
численные НИР, в результате которых были созданы:

– радиоуправляемые торпеды, торпедные кате-
ра, малые подводные лодки, самолеты-снаряды, а 
также радиоуправляемые на большом расстоянии 
фугасы,

– гироскопия,
– помехозащищенная радиосвязь и многое другое.
Это позволило создать торпедоносную авиацию, 

автономные катера, а также управляемые артилле-
рийские машины. 

Боевые свойства и эффективность созданной 
Остехбюро техники были успешно проверены в 
годы Великой Отечественной войны. Так, к началу 
войны на флоте уже была внедрена помехоустой-
чивая радиосвязь, принята на вооружение целая 
серия торпед и радиоуправляемых мин. 

Предвоенный опыт определил основные направ-
ления исследований и работ концерна на многие 
годы. 

Среди таких разработок: первые радиолокаци-
онные станции для подводных лодок, корабельные 
системы управления баллистическими ракетами, 
бортовые и корабельные системы управления про-
тивокорабельными крылатыми ракетами для воо-
ружения надводных кораблей основных классов и 
многоцелевых ударных подводных лодок.

Так, первый в мире ракетный комплекс «Аме-
тист» с подводным стартом послужил в дальней-

шем толчком для других стран заняться  подобными 
разработками. Уникальный комплекс управления 
ракетным оружием «Гранит» с автономным управ-
лением до сих пор не превзойден ни одной страной 
в мире. Предприятием созданы образцы многока-
нальных головок самонаведения, обеспечивающие 
развитую логику выбора цели, помехозащищен-
ность и наведение ракеты в уязвимую точку цели.

Стоящий на вооружении ВМФ РК «Гранит» в на-
стоящее время несет боевую службу на крейсере 
«Петр Великий» и подводных крейсерах «Антей». 

Прорывные разработки предприятия вписали 
яркую страницу в отечественную военную науку и 
внесли значительный вклад в укрепление статуса 
Санкт-Петербурга как ведущего научного центра 
морского приборостроения страны.

На сегодняшний день радиоэлектронные систе-
мы и аппаратура Концерна установлены на надво-
дных и подводных боевых кораблях всех поколений 
и классов. Из современных кораблей надо отметить 
фрегаты пр.22350 и АПЛ типа «Ясень», «Борей». 
Для обеспечения эффективной защиты морских 
границ на объектах берегового базирования раз-
вернуты комплексы «Бастион» и «Бал», которые 
оснащены крылатыми ракетами «Оникс» и «Уран» 
с системами управления разработки Концерна. 

На протяжении более двух десятков лет пред-
приятие плодотворно взаимодействует с ино-
странными государствами в рамках военно-тех-
нического сотрудничества, успешно продвигая 
российское оружие на мировой рынок. В 1998 г. 
было заключено российско-индийское межправи-
тельственное соглашение по совместной разра-
ботке сверхзвуковой противокорабельной ракеты. 
Акционерное общество получило название «Бра-
Мос», как и название ракеты. Системы управле-
ния ракетным оружием «БраМос» принесли пред-
приятию мировую известность. Кроме ракетной 
техники за рубежом востребованы корабельные 
системы управления ракетным и торпедным ору-
жием: «Пурга», КАСУ 3Р-60УЭ, а также РЛС целе-
указания «Гарпун-Бал».

В настоящее время Концерн «Гранит-Электрон» 
продолжает работы по выпуску сложнейшей вы-
сокоточной наукоемкой продукции, поддерживает 
более 4 тысяч рабочих мест и обеспечивает подго-
товку молодых специалистов вузов Санкт-Петер-
бурга, пополняющих ряды высококвалифициро-
ванных кадров отрасли.  

Благодаря уникальности и универсальности 
технологий стал возможен трансфер военных 
разработок в гражданский сектор. Так, на основе 
универсальных и многофункциональных радиоэ-
лектронных комплексов созданы конкурентоспо-
собные проекты для развития Арктики, Северно-
го морского пути, гражданского судоходства. Это 
уже робототехника нового поколения, решающая 
задачи судоходства и комплексной безопасности 
Арктической зоны РФ. 

АО «Концерн «Гранит-Электрон» – единственное 
приборостроительное предприятие в Санкт-Петер-
бурге со столетней историей, до сих пор выпуска-
ющее сложную высокотехнологичную продукцию! 

Генеральный директор АО «Концерн «Гранит-Электрон» 
Игорь Борисович Пономарев

У москвичей спросят об их отношении к обязатель-
ной вакцинации сотрудников предприятий торгов-
ли и услуг, врачей и учителей, а также возможному 
расширению этой практики на полицейских, чинов-
ников и депутатов. Электронное голосование на эту 
тему анонсировали в Общественной палате Москвы, 
рассчитывая, что в опросе 29–30 июля поучаствуют 
не менее 100 тыс. человек. Таким образом в палате 
собираются протестировать систему онлайн-голо-
сований перед выборами в Госдуму. Эксперты сом-
неваются, что в результате опроса по вакцинации 
власти смогут получить масштабное общественное 
одобрение новых ограничений в Москве.

О предстоящем электронном голосовании об отно-
шении к «обязательной вакцинации для определенных 
групп москвичей» объявил зампред столичной Общест-
венной палаты (ОП) Алексей Венедиктов. Опрос прой-
дет 29–30 июля. В палате рассчитывают на участие около 
100 тыс. человек. У них поинтересуются, «работники ка-
ких профессий, контактирующие с гражданами, должны 
пройти обязательную вакцинацию от COVID-19».

Напомним, по постановлению главного санитарно-
го врача Москвы работодатели обязаны вакцинировать 
в столице 60% сотрудников предприятий торговли, об-
щепита и услуг в срок до 15 августа. В их числе салоны 
красоты, фитнес-центры, химчистки, клиентские по-
дразделения банков и почты, общественный транспорт 
и такси, образовательные и медицинские учреждения, 
театры и кино, государственные гражданские и муници-
пальные служащие. 

В опроснике, предложенном ОП, есть пункты о необхо-
димости вакцинации работников сферы торговли и услуг, 
медиков и учителей. Но горожанам предложат высказать-
ся и об обязательных прививках для групп, не упомяну-
тых в постановлении главного санврача. Речь, в частности, 
о сотрудниках правоохранительных органов, федераль-
ных и региональных чиновниках, членах избиркомов 
и наблюдателях, а также депутатах. Респондент также смо-
жет выбрать пункт о необходимости обязательной вакци-
нации «всех граждан независимо от их статуса». Господин 
Венедиктов рассказал „Ъ“, что среди возможных вариан-
тов ответов при консультациях с чиновниками столич-
ной мэрии фигурировали студенты и пенсионеры, но 
их решили не включать в перечень. «Пенсионеры же не 
профессиональная группа»,— пояснил зампред ОП Мо-
сквы. Алексей Венедиктов также заверил „Ъ“, что голосо-
вание будет рейтинговым и респондент сможет выбрать 
несколько вариантов ответов. При этом варианта против 
обязательной вакцинации не предусмотрено. Господин 
Венедиктов объяснил это тем, что обязательная вакцина-
ция для некоторых профессий и так фигурирует в законо-
дательстве: «Зачем воздух зря жечь?» 

В декабре 2020 года Минздрав РФ внес прививку от ко-
ронавируса в национальный календарь вакцинации по 
эпидемиологическим показаниям. После этого возникла 
дискуссия о добровольности процедуры. Так, по поста-
новлению правительства РФ №825 вакцинация требуется 

лишь для закрытого перечня работ (в том числе для учите-
лей, врачей-инфекционистов и лаборантов). В Роспотреб-
надзоре разъясняли, что вакцинация добровольная, но 
главные санитарные врачи субъектов могут «выносить мо-
тивированные постановления о проведении прививок… 
отдельным группам граждан по эпидемическим показани-
ям» (по ст. 51 закона РФ «О санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения»). После этого процедура стано-
вится фактически обязательной, причем законодательст-
во позволяет отстранять от работы за отсутствие прививок. 
Наконец, ст. 76 Трудового кодекса РФ конкретизирует, что 
на период отстранения зарплата сотруднику не платится. 

Столичный опрос будет совмещен с тестировани-
ем системы онлайн-голосования перед выборами в Гос-
думу. «Будут доступны функции отложенного бюллете-
ня и перелистывания бюллетеней»,— перечислял ранее 
зампред столичной ОП. Участникам предложат два «бюл-
летеня». В первом будет вопрос об отношении к вакцина-
ции, во втором — о «приоритете развития городской ин-
фраструктуры в области транспорта» с двумя вариантами 
ответов: развитие общественного или личного транспор-
та. Ранее Алексей Венедиктов, также возглавляющий об-
щественный штаб по наблюдению за выборами в Москве, 
обещал, что приглашения принять участие в тестирова-
нии отправят 4,6 млн горожан, зарегистрированным на 
портале мэрии и обладающим избирательным правом. 
По его оценке, в осенних выборах в Госдуму в дистанци-
онном формате могут принять участие 1,5–2 млн москви-
чей. Отметим, что в электронном голосовании по поправ-
кам к Конституции РФ в 2020 году приняли участие 1 млн 
человек (из Москвы и Нижнего Новгорода).

В ОП Москвы ранее подчеркивали, что результаты про-
водимых палатой опросов «не имеют обязательной силы». 
Напомним, в феврале 2021 года ОП выносила на голосова-
ние в «Активном гражданине» вопрос о возвращении па-
мятника Феликсу Дзержинскому на Лубянскую площадь. 
Конкуренцию основателю ВЧК тогда составлял князь 
Александр Невский. Голосование было остановлено на 
следующий день после старта (успели высказаться более 
300 тыс. горожан). Столичный мэр Сергей Собянин зая-
вил, что площадь останется в неизменном виде, поскольку 
мнения «разделились примерно пополам», а «памятники 
должны не раскалывать, а объединять общество». 

Политологу Борису Макаренко идея с опросом об обя-
зательной вакцинации кажется «крайне сомнительной»: 
«Страсти вокруг вакцинации и ограничительных мер 
и без того сильно разогреты. Провоцировать их дополни-
тельно чревато». Политолог Михаил Виноградов считает, 
что опрос нужен «для демонстрации роли ОП в продви-
жении идеи вакцинации». Господин Макаренко обращает 
внимание на отсутствие в перечне ответов варианта, что 
«обязательно вакцинировать не нужно никого». При этом 
он сомневается, что результаты опроса позволят подкре-
пить инициативу власти народным одобрением. «Ответы 
наверняка будут разноречивыми, однозначной легитима-
ции это не послужит»,— считает и Михаил Виноградов.

Александр Воронов

Обязательную вакцинацию  
ставят на интернет-голосование
В Москве тестируют электронику резонансным опросом  
перед выборами в Госдуму

По данным министерства, сейчас про-
ходят лечение 16 несовершеннолетних па-
циентов, трое из них уже идут на поправку. 
У остальных течение болезни средней тяже-
сти. Ранее на совещании президента с чле-
нами правительства вице-премьер Татьяна 
Голикова предупредила, что заболеваемость 
растет в 82 регионах, а некоторое снижение 
наблюдается только в Москве.

Между тем в среду Университет Джонса 
Хопкинса обновил данные о числе инфи-
цированных в разных странах. Еще в нача-
ле июня Россия занимала шестое место в их 
рейтинге, однако, когда общее число забо-
левших возросло, по данным университета, 
до 5,762 млн (по данным российского опер-
штаба, на 14 июля всего выявлено 5 857 022 
заболевших), страна поднялась на две строч-
ки, опередив Францию и Турцию. Лидера-
ми списка по-прежнему остаются США (бо-
лее 34 млн), Индия (30,9 млн) и Бразилия 
(19,1 млн).

Инфекционист, кандидат медицинских 
наук Илья Акинфиев называет положитель-
ной динамикой среднесуточное снижение 
заболеваемости, однако призывает смотреть 
на показатели в недельном разрезе. «Суще-
ствует много факторов, влияющих на суточ-
ные показатели заболеваемости: и дни ра-
боты лабораторий, и разница в миграции 
населения, которое может приезжать и уез-
жать в зависимости от дней недели»,— объ-
ясняет господин Акинфиев. Он добавляет, 
что показатели за семь дней не демонстриру-
ют резкого снижения, однако видно, что так 
называемый пик — рост новых случаев по 
дням — выравнивается, что, по его мнению, 
вселяет оптимизм. Среди причин господин 
Акинфиев называет масштабную вакцина-
цию и погоду. Тем не менее, подчеркивает 
эксперт, почти 4 тыс. случаев в Москве — это 
все равно еще «очень много».

Инфекционист, главный врач клиники 
«Лидер-медицина» Евгений Тимаков полага-
ет, что эффект от принятых мер по иммуно-
профилактике будет виден не ранее чем че-
рез две-три недели от начала второго этапа 
массовой вакцинации. По его словам, стаби-
лизация ситуации в Москве связана с тем, что 
горожане на период отпусков уезжают в дру-
гие регионы России. Он уверен, что осенью, 
когда люди вернутся на работу, в университе-
ты и школы, рост возобновится. «Более того, 
наверняка в середине сентября будет по-
вторный всплеск заболеваемости. Это пери-
од сезонных ОРВИ, влажность высокая, до-
жди — вирусу в таких условиях комфортно 
размножаться. Осень для него — самая благо-
датная пора»,— говорит господин Тимаков. 
Опасаться, считает эксперт, следует и штамма 
«дельта-плюс». Это подлиния индийского ва-

рианта коронавируса «дельта», которая вызы-
вает все большую обеспокоенность исследова-
телей. По заявлению главы Роспотребнадзора 
Анны Поповой, в России по-прежнему изве-

стен всего один случай заражения штаммом 
«дельта-плюс», выявленный в апреле. 

Евгений Тимаков обращает внимание, 
что население не готово ни к нынешней 

третьей волне, ни к последующим вспле-
скам, так как слишком мало людей нево-
сприимчивы к вирусу. Инфекционист из ме-
дицинского университета имени Павлова 

в Санкт-Петербурге Оксана Станевич не раз-
деляет пессимизма коллеги. Она отмечает 
в целом положительную динамику и, в част-
ности, сократившееся число госпитализа-
ций, однако считает, что необходимо подо-
ждать две-три недели, прежде чем делать 
выводы. Если заболеваемость продолжит 
снижаться, по ее мнению, можно говорить 
о повышении эффективности вакцинации.

Отметим, по официальным данным, к 14 
июля в РФ привито хотя бы одним компо-
нентом вакцины 30 348 017 человек (20,76% 
от населения), полностью вакцинированы 
19 718 556 человек (13,49% от населения). Для 
достижения коллективного иммунитета, на-
помним, председатель правительства Михаил 
Мишустин поручил Минздраву и Роспотреб-
надзору достичь показателя в 80% граждан 
с иммунитетом. Помимо вакцинированных 
взрослых россиян и иностранцев, а также 
переболевших, в это число, вероятно, хотят 
включить и подростков. В среду глава Цен-
тра имени Гамалеи (разработчик вакцины 
«Спутник V») Александр Гинцбург сообщил, 
что уже с 20 сентября прививки могут начать 
делать детям 12–17 лет, так как среди них уча-
стились случаи более тяжелого течения забо-
левания. При этом исследование вакцины 
для этой группы началось в Москве только 5 
июля. Уполномоченный при президенте РФ 
по правам ребенка Анна Кузнецова (включе-
на в пятерку лидеров федерального списка 
«Единой России» на думских выборах. — „Ъ“) 
заявила, что обсуждать вакцинацию подрост-
ков от коронавируса до получения результа-
тов полноценных клинических исследова-
ний преждевременно. «Речь идет о здоровье 
наших детей, и мы обязаны подходить к это-
му вопросу максимально серьезно»,— сказа-
ла омбудсмен. Анна Кузнецова добавила, что 
даже после регистрации вакцины и выдачи 
разрешения на ее применение прививки де-
тям будут делать только с согласия родителей.

Наталья Костарнова

Вирус отступил в регионы

К О Н Т Е К С Т В  М И Н З Д Р А В Е  Р А С С К А З А Л И  О  П О С Т О Я Н Н Ы Х  И  В Р Е М Е Н Н Ы Х  М Е Д О Т В О Д А Х  О Т  C O V I D - В А К Ц И Н А Ц И И

Министр здравоохранения Михаил Мурашко впервые 
разъяснил порядок получения медотводов от вакци-
нации против коронавируса. По его словам, наличие 
медицинских противопоказаний определяет лечащий 
врач или врач той специальности, «в компетенции ко-
торой определены противопоказания» (цитата по «РИА 
Новости»). Решение о выдаче справки о наличии меди-
цинского отвода от вакцинации принимают врачи той 
медицинской организации, где наблюдается пациент 
по заболеванию, которое стало причиной медотвода. 
При этом противопоказания могут быть как постоянны-
ми, так и временными. «Если определено, что у паци-
ента есть временные противопоказания к вакцинации, 
то справка выдается сроком до 30 дней с последую-
щей консультацией у специалиста, выдавшего справ-
ку»,— рассказал господин Мурашко.

Адвокат, основатель юридической компании «Фа-
культет медицинского права» Полина Габай разъясня-
ет, что все инструкции к российским вакцинам в числе 
безусловных противопоказаний указывают тяжелые ал-
лергические состояния в анамнезе и гиперчувстви-
тельность к ее компонентам. «Если использовать тер-
минологию методических рекомендаций Минздрава 
о противопоказаниях к вакцинации сильные реакции 
(температура свыше 40 градусов и местная реакция 
в виде гиперемии и отека более 8 см), поствакцио-
нальные осложнения, в том числе на введение перво-
го компонента вакцины (анафилактический шок, анги-
оневротический отек и т. д.), и тяжелые аллергические 
реакции являются абсолютными противопоказаниями 
для всех видов вакцин»,— сообщала „Ъ“ госпожа Га-
бай. В инструкции к вакцине «ЭпиВакКорона» в число 

безусловных противопоказаний также определены им-
мунодефицит (первичный) и злокачественные заболе-
вания крови и новообразования.

Основаниями для временного медотвода, по сло-
вам Полины Габай, могут быть обострения хрони-
ческих заболеваний, нетяжелые течения ОРВИ или 
инфекционных и неинфекционных заболеваний. В ин-
струкциях к вакцинам приводится срок для проведения 
вакцинации у людей с признаками таких болезней или 
состояний — через две–четыре недели после наступ-
ления ремиссии хронического заболевания или после 
выздоровления для применения вакцин «Спутник V», 
«Спутник Лайт» и «КовиВак», и не ранее чем через ме-
сяц — для «ЭпиВакКороны».

Кроме того, в инструкциях вакцин «ЭпиВакКоро-
на», «КовиВак» и «Спутник Лайт» вакцинирование про-

тивопоказано при беременности и грудном вскармли-
вании. В инструкцию к «Спутнику V» 25 июня 2021 года 
внесено изменение, по которому беременность из чи-
сла противопоказаний исключена (грудное вскармли-
вание осталось в списке противопоказаний). «При 
этом в последних рекомендациях Минздрава по вакци-
нации об указанном изменении не говорится, по-преж-
нему беременность содержится в характеристиках вак-
цины как противопоказание к прививке»,— говорит 
Полина Габай.

Как ранее сообщал „Ъ“, пациенты с онкологией 
уже жаловались на сложности с получением медотво-
да в поликлиниках, в частности сообщали о том, что 
лечащие врачи и участковые терапевты отказываются 
«брать на себя ответственность», выписывая справку.

Наталья Костарнова

В больницы сейчас поступает все меньше пациентов с COVID-19, но в сентябре все может измениться   ФОТО АРТЕМА КРАСНОВА
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Домашнее задание 
на китайском  
фронте

Подписание Договора о добрососед-
стве, дружбе и сотрудничестве с Ки-
таем, двадцатилетие которого насту-
пит 16 июля, заложило основу для 
решения территориальной пробле-
мы с самым важным соседом Рос-
сии. Этот дальновидный шаг по-
зволил путем не слишком крупных 
уступок закрыть вопрос о грани-
це с Китаем в тот период, когда КНР 
еще не стала второй сверхдержавой 
мира, а потому может считаться бес-
спорным достижением нынешнего 
руководства РФ. Несогласные могут 
проделать мысленный эксперимент 
и представить, как могли бы выгля-
деть переговоры о границе с нынеш-
ним Китаем, ВВП которого больше 
российского почти в девять раз, офи-
циальный оборонный бюджет — 
как минимум в четыре раза, а руко-
водство все более жестко отстаивает 
национальные интересы с опорой 
на силовые инструменты — при яв-
ном одобрении населения, которо-
му хочется побед и расплаты с ино-
странцами за «столетие унижений». 

Два десятилетия назад разрыв меж-
ду совокупной мощью КНР и РФ уже 
существовал, но не был столь раз-
ительным. Так что момент для оп-
ределения границы и устранения 
болезненного раздражителя в отно-
шениях с все более сильным и само-
уверенным соседом оказался своев-
ременным.

Юбилей договора с Китаем — по-
вод не только отдать должное про-
зорливости и умелости российской 
дипломатии, но и задуматься, как 
дальше защитить национальные ин-
тересы в отношениях с КНР. В обо-
зримой перспективе наша страна 
обречена на соседство с могущест-
венным Китаем, который вряд ли 
будет сильно меняться под внешним 
влиянием. Поддержание добрых 
и прагматичных отношений с Пе-
кином должно оставаться одним из 
краеугольных камней российской 
внешней политики. Без стабильно-
сти на границе с КНР безопасность 
нашей страны невозможна, торгов-
ля с Китаем долго будет выгодна, 
а китайские технологии и инвести-
ции при умелом использовании бу-
дут важным подспорьем для нашей 
модернизации.

Главная задача — постараться, что-
бы из-за нарастающей асимметрии 
Пекин не смог диктовать свои усло-
вия партнерства, игнорируя интере-
сы России. Отдельные примеры тако-
го поведения Китая уже есть в сфере 
экономики. А по мере роста зависи-
мости от КНР их может стать больше. 
Самый плохой сценарий — использо-
вание Китаем экономических рыча-
гов для изменения политики России 
на важных для Пекина направлени-
ях, например, военного сотрудниче-
ства РФ с Индией или Вьетнамом. Для 
сохранения самостоятельности Рос-
сии следовало бы выстраивать поли-
тику так, чтобы ее отрыв от Китая не 
увеличивался бы столь стремитель-
но, а лучшие способы это сделать — 
обеспечить динамичный рост эко-
номики за счет реформ и расширить 
пространство для дипломатического 
маневра, нормализовав отношения 
с США и их союзниками. Но обе эти 
задачи пока что нерешаемы. Спроса 
на структурные реформы, которые 
защитили бы права собственности, 
не испытывает ни правящая элита, 
ни общество. А в отношениях с США 
в лучшем случае возможна лишь за-
морозка конфронтации на нынеш-
нем уровне. Так что России для со-
хранения баланса в отношениях 
с Китаем пока придется совершенст-
воваться в искусстве возможного: как 
можно дольше избегать вовлечения 
в конфронтацию КНР и США; разви-
вать отношения с другими центрами 
силы в Азии; укреплять партнерство 
со странами Центральной Азии; углу-
блять экспертизу по Китаю в госаппа-
рате и бизнесе; координировать меж-
ведомственную работу на китайском 
фронте — для начала хотя бы между 
пятью межправкомиссиями с КНР, 
которые сейчас почти не общаются 
между собой.

Главная задача — поста-
раться, чтобы из-за на-
растающей асимметрии 
Пекин не смог диктовать 
условия партнерства

Александр Габуев, 
руководитель программы «Россия  
в Азиатско-Тихоокеанском регионе» 
Московского центра Карнеги

В Вашингтоне в четверг состоятся переговоры канцлера 
Германии Ангелы Меркель и президента США Джо Бай-
дена. Последний визит госпожи Меркель за океан пе-
ред окончанием ее политической карьеры имеет вовсе 
не ритуальный характер. Перед тем как покинуть пост, 
канцлер намерена обсудить с американским президен-
том будущее газопровода «Северный поток-2» и в це-
лом попытаться перезагрузить трансатлантический ди-
алог, пробуксовывавший при Дональде Трампе. 

В Вашингтон канцлер ФРГ Ангела Меркель прибыла в сре-
ду вместе со своим мужем, ученым-химиком Йоахимом Зауэ-
ром. Он далеко не всегда сопровождает супругу в ее зарубеж-
ных поездках, но последний визит госпожи Меркель в США 
на посту канцлера, который она занимала 16 лет, пропустить 
он, конечно, не мог. 

В четверг вечером президент Джо Байден и первая леди 
Джилл Байден устроят в честь гостей из Германии торжест-
венный ужин, но перед этим госпожу Меркель ждут непро-
стые переговоры, за подготовкой к которым внимательно 
следят по обе стороны Атлантики. 

В Госдепартаменте США нынешний период отношений 
с ФРГ называют «активизацией». Госсекретарь Энтони Блин-
кен, незадолго до встречи на высшем уровне посетивший 
Берлин, успел не раз назвать Германию «союзником, партне-
ром и другом». После трений и взаимных претензий, отяго-
щавших взаимодействие двух стран в пору президентства До-

нальда Трампа, Вашингтон и Берлин вновь намерены тесно 
сотрудничать, координируя свои позиции по ключевым ме-
ждународным вопросам, в том числе по борьбе с пандемией 
и изменением климата. Впрочем, по ряду внешнеполитиче-
ских тем некоторые разногласия сохраняются — это касается, 
в частности, отношений с Россией.

Одной из главных спорных тем остается будущее газо-
провода «Северный поток-2». В интервью самому популяр-
ному немецкому журналу Spiegel госсекретарь Блинкен под-
твердил: «Мы обсуждаем с правительством ФРГ возможные 
шаги, необходимые для того, чтобы газопровод не стал ин-
струментом давления (Москвы на Киев.— „Ъ“)». Киев со сво-
ей стороны призывает к радикальному решению — остано-
вить уже почти завершенное строительство газопровода. Об 
этом на текущей неделе президент Владимир Зеленский еще 
раз напомнил канцлеру Меркель в ходе визита в Германию. 
Однако, как объяснял накануне глава МИД ФРГ Хайко Маас, 
Берлин заинтересован в сохранении экономических связей 
с Москвой, а изоляцию России считает «ошибочным и опас-
ным путем».

«Сам газопровод достроят уже в августе, но нас сейчас боль-
ше всего интересует, согласны ли США не препятствовать 
технической сертификации и последующему запуску и ком-
мерческому использованию „Северного потока-2“, который 
остается под сильным санкционным давлением. Скорее все-
го, именно это будет обсуждаться на встрече»,— отметил в бе-

седе с „Ъ“ руководитель Центра германских исследований 
и замдиректора Института Европы РАН Владислав Белов. 
«При этом еще в июне на переговорах с Джо Байденом на по-
лях саммита G7 Ангела Меркель четко заявила, что транзит 
российского газа через Украину сохранится и после запуска 
„Северного потока-2“»,— напоминает эксперт. 

Сама госпожа Меркель никогда не рассказывала о том, 
что придает ей такую уверенность. За нее это объяснили оба 
основных кандидата в канцлеры, представитель Христиан-
ско-демократического союза Армин Лашет и социал-демо-
крат Олаф Шольц. По их словам, если Россия откажется про-
длевать соглашение по транзиту через территорию Украины 
после 2024 года, то поставки газа в ФРГ через Балтику будут 
остановлены.

Впрочем, по данным журнала Spiegel, ФРГ и США также об-
суждают альтернативный сценарий компенсации Киеву за 
утрату транзита. 

По мнению Владислава Белова, Вашингтон и Берлин в кон-
це концов найдут общий язык по проекту газопровода, и ре-
шающим шагом на этом пути может стать предстоящий аме-
рикано-германский саммит. «Хотя Ангела Меркель уже через 
несколько месяцев покинет свой пост, в Вашингтоне идут на 
полноценные переговоры, хорошо понимая, что именно она 
закладывает основы, которые следующий канцлер примет 
и будет выполнять»,— уверен эксперт. 

Галина Дудина

Ангела Меркель приберется перед уходом
На переговорах с президентом США канцлер ФРГ обсудит будущее «Северного потока-2»

Американо-китайские отношения отходят от шока 
после мартовских переговоров на высоком уров-
не на Аляске, где стороны обменялись обвинения-
ми и публичными нотациями, не достигнув прогресса 
ни по одной из тем. На следующей неделе замглавы 
Госдепартамента США Уэнди Шерман едет в Китай — 
она должна договориться о новой встрече госсекрета-
ря Энтони Блинкена и министра иностранных дел КНР 
Ван И. Эта встреча, в свою очередь, может заложить 
основы для саммита. Робкие шаги к разморозке от-
ношений совпали с важной датой: на днях Курт Кэмп-
белл, координатор азиатской политики администра-
ции Джо Байдена, должен представить свой доклад 
с рекомендациями, который определит внешнеполи-
тические шаги на этом важнейшем для Вашингтона 
направлении.

Точное содержание доклада Курта Кэмпбелла, назначен-
ного президентом Джо Байденом ответственным за полити-
ку по Индо-Тихоокеанскому региону (или, как говорят в Ва-
шингтоне, «азиатским царем»), пока неизвестно. Однако еще 
на прошлой неделе он принял участие в мероприятии мозго-
вого центра Asia Society, и пресса получила запись высказы-
ваний. «Верю ли я, что Китай и США могут мирно сосущество-
вать?» — спросил вашингтонский «царь». И сразу же ответил: 
«Да, верю. Но я считаю, что это будет невероятно сложно и для 
нынешнего поколения, и для следующего». По его словам, Ва-
шингтону предстоит сформулировать стратегию поведения, 
которая, с одной стороны, предоставит Китаю возможности 

для взаимодействия, с другой — даст ответ на шаги, «противо-
действующие поддержанию мира и стабильности». 

Курт Кэмпбелл сообщил, что термин «новая холодная 
война» не подходит для описания отношений Вашингто-
на и Пекина, однако аспекты противостояния между ними 
имеются. «Периоды непредсказуемости — пожалуй, даже 
временные периоды обострения проблем — будут»,— пре-
дупредил он. Чиновник сразу же обозначил вероятную аре-
ну такого обострения — Тайвань. Он подчеркнул, что адми-
нистрация Джо Байдена продолжает считать Тайвань частью 
Китая, однако призвал международное сообщество не игно-
рировать остров и не исключать его из форматов многосто-
роннего взаимодействия. «Признаем и понимаем щекотли-
вость вопроса»,— сказал он.

Наконец, «царь» пообещал, что нынешняя администрация 
«нарастит активность в регионе» и не пустит ситуацию там на 
самотек: «Впервые в истории Индо-Тихоокеанский регион бу-
дет главным направлением нашей региональной политики».

США действительно не снижают региональной активно-
сти, в том числе антикитайской. Во вторник, 13 июля, адми-
нистрация уведомила бизнесменов, чья деятельность связа-
на с Синьцзян-Уйгурским автономным районом (СУАР) КНР, 
что они могут подвергнуться мерам юридического воздей-
ствия. «Компании и частные лица, которые не откажутся от 
цепочек поставок, совместных предприятий и/или инвести-
ций, связанных с Синьцзянем, рискуют нарушить американ-
ское законодательство»,— говорится в совместном заявлении 
Госдепартамента, торгового представительства, министерств 

экономики, торговли, внутренней безопасности и труда 
США. Пресс-секретарь внешнеполитического ведомства Нед 
Прайс, комментируя появление документа, сообщил, что 
власти КНР продолжают «ужасные злоупотребления в СУАР 
и других районах Китая в адрес уйгуров, этнических казахов 
и этнических киргизов, преимущественно мусульман, а так-
же других этнических и религиозных групп». За несколько 
дней до этого американские власти внесли еще 14 компаний 
и частных лиц в черные списки за злоупотребления в СУАР. 
Китай, напомним, эти обвинения отвергает, считая их попыт-
кой очернить КНР и затормозить ее развитие.

Несмотря на нарастающее противостояние, какие-то кон-
такты между странами продолжаются: в частности, спецпред-
ставитель президента США по климату Джон Керри, который 
в среду завершил трехдневный визит в Россию, встретился 
со своим китайским коллегой Се Чжэньхуа. А на следующей 
неделе Китай посетит заместитель госсекретаря США Уэнди 
Шерман. Она, напомним, в мае побывала в Юго-Восточной 
Азии и в Европе, где обсуждала китайскую проблематику.

В беседе с корреспондентом газеты The New York Times 
госпожа Шерман отметила: «Речь не идет об отношени-
ях, основанных на доверии. Речь об отношениях, основан-
ных на уважении. Вы можете уважать интересы друг друга 
и убедиться, что ваши интересы также соблюдаются». Когда 
у Уэнди Шерман спросили, возможны ли такие отношения 
между Вашингтоном и Пекином, она ответила коротко: «По-
живем — увидим». 

Алексей Наумов

Вашингтон размораживает Китай
США готовятся активизировать политику в Азии

Наступление талибов в Афганистане за-
метно омрачило юбилейную встречу ми-
нистров иностранных дел стран Шан-
хайской организации сотрудничества 
(ШОС). Связанные с этим угрозы на-
прямую касаются большинства госу-
дарств, представители которых собра-
лись в среду в Душанбе. Страны—члены 
ШОС непосредственно граничат с Аф-
ганистаном, и некоторые из них уже вы-
нуждены принимать первых беженцев 
и усиливать охрану своих границ. С под-
робностями из Душанбе — корреспон-
дент „Ъ“ Марианна Беленькая.

Бои между правительственными си-
лами Афганистана и отрядами движения 
«Талибан» (запрещено в РФ) стали цент-
ральной темой встречи Совета министров 
иностранных дел (СМИД) стран—членов 
ШОС, прошедшей в Душанбе. «Государст-
ва ШОС поддерживают усилия правитель-
ства и народа Исламской Республики Афга-
нистан, направленные на восстановление 
мира, экономическое развитие страны, 
противостояние терроризму, экстремизму 
и наркопреступности»,— заявил глава МИД 
Таджикистана Сироджиддин Мухриддин, 
открывая первую в истории ШОС встречу 
в формате Контактной группы министров 
иностранных дел стран—членов организа-
ции с их афганским коллегой Мухаммадом 
Ханифом Атмаром.

Афганистан уже давно претендует на пол-
ноправное членство в организации. Однако, 
по словам источников в российской делега-
ции, с учетом сложившейся в стране ситуа-
ции Москва считает преждевременным рас-
сматривать афганскую заявку, в отличие 
от иранской. По мнению России, приня-
тие Ирана в ШОС давно назрело. Особен-
но важно это было обнародовать в Душан-
бе, так как именно Таджикистан блокирует 
заявку Тегерана из-за контактов иранских 
властей с представителями запрещенной 
таджикской стороной Партии исламского 
возрождения. Иран подал заявку на член-
ство в ШОС в 2008 году, а Кабул — в 2015-м. 

В ШОС входят восемь стран: Россия, Ин-
дия, Казахстан, Киргизия, Китай, Пакистан, 
Таджикистан и Узбекистан. Четыре государ-
ства (Афганистан, Белоруссия, Иран и Мон-
голия) имеют статус наблюдателей. Есть еще 
шесть партнеров по диалогу: это Азербайд-
жан, Армения, Камбоджа, Непал, Турция 
и Шри-Ланка. К последним скоро присоеди-
нятся Саудовская Аравия и Египет. Решение 
об этом было принято в рамках заседания 
СМИД ШОС, после которого сразу же состоя-
лась отдельная встреча по Афганистану.

Участники переговоров планировали об-
судить подготовку к юбилейному саммиту 
глав государств ШОС, намеченному на сен-

тябрь, подвести итоги работы организации 
за 20 лет и обозначить приоритеты на буду-
щее. Однако последние события заставили 
сосредоточиться на вопросах безопасности. 
В ШОС опасаются, что бои между афгански-
ми правительственными войсками и тали-
бами подорвут стабильность стран—членов 
организации, большая часть которых гра-
ничит с Афганистаном. В заявлении по ито-
гам встречи с афганским министром ШОС 
призвала все вовлеченные в конфликт сто-
роны воздержаться от применения силы 
и подтвердила безальтернативность поли-
тического диалога. 

Наступление талибов началось в июне, 
когда стало понятно, что американцы 
все-таки уходят из страны. На данный мо-
мент вывод войск завершен уже на 95%, 
покидают Афганистан и многие союзники 
США по антитеррористической коалиции. 
При этом к текущей неделе талибы устано-
вили контроль уже примерно над 85% тер-
ритории страны. В частности, в среду ста-
ло известно, что талибы захватили центр 
округа Спин-Болдак на пакистано-афган-
ской границе. На этом фоне пакистанские 
СМИ цитируют слова своего министра ино-
странных дел Шаха Махмуда Куреши, ко-
торый заявил, что Исламабад не сможет 
принять новых беженцев из Афганистана, 
опасаясь проникновения в страну «анти-
пакистанских элементов». На полях СМИД 
ШОС господин Куреши встретился со своим 
российским коллегой Сергеем Лавровым. 
Среди тем для обсуждения был и Афганис-

тан. И Исламабаду, и Москве одинаково не 
нравится то, как ведет себя Кабул, но при 
этом они активно поддерживают инклю-
зивный переговорный процесс и на вся-
кий случай не исключают силовых вариан-
тов развития ситуации. Пока главы МИДов 
стран ШОС встречались в Душанбе, в не-
скольких десятках километров от столицы 
Таджикистана около 1 тыс. российских во-
еннослужащих 201-й военной базы начали 
командно-штабные учения. 

Как рассказал журналистам источник 
в российской делегации, развитие собы-
тий в северных районах Афганистана по-
казывает, что договоренности между США 
и талибами, подписанные 29 февраля 2020 
года в Дохе, пока не срабатывают. Тогда та-
либы согласились отказаться от атак на аме-
риканских военных и их союзников, а так-
же начать переговоры с Кабулом. Первое 
обещание они сдержали, а вот переговор-
ный процесс не задался. Москва возлагает 
ответственность за это на афганские влас-
ти. «В Кабуле предпочли подождать, когда 
на выборах в США победит (Джо.— „Ъ“) Бай-
ден, в надежде на то, что он изменит реше-
ние предыдущей администрации, амери-
канцы останутся и, таким образом, будут 
продолжать править в стране. Не сложи-
лось. В целом момент был потерян. И это 
дало талибам повод сказать, что „да, вторая 
сторона не готова к переговорам“, и они 
усилили силовое давление»,— сказал в ин-
тервью «РИА Новости» директор второго де-
партамента Азии МИД РФ Замир Кабулов. 

Впрочем, в Москве надеются, что перегово-
ры все-таки начнутся и будут конкретными. 
Встреча представителей афганского прави-
тельства с членами «Талибана» в Дохе запла-
нирована на конец этой недели.

Главы МИДов стран ШОС понимают, что 
процесс примирения в Афганистане не бу-
дет простым и сейчас их главная задача — 
обеспечить безопасность своих сограждан. 
Правда, в ходе недавнего визита в Москву 
делегация талибов пообещала, что движе-
ние не будет использовать Афганистан для 
нападения на другие страны. «Наши парт-
неры в Центральной Азии всполошились, 
но при этом надо смотреть на ситуацию — 
талибы не входили на территорию Таджи-
кистана, туда сбежали военнослужащие 
правительственных войск. А сбежав, еще 
огонь открыли уже с таджикской террито-
рии по талибам, которые захватили их по-
зиции. Но талибы дали указание всем по-
левым командирам огонь по таджикской 
территории не открывать»,— напомнил 
в связи с этим Замир Кабулов. 

При этом Москву больше всего беспоко-
ит усиление в Афганистане террористиче-
ской группировки «Исламское государст-
во» (запрещена в РФ). Еще один повод для 
волнений — возможное усиление пози-
ций США в Центральной Азии после ухода 
из Афганистана, в частности, идея перено-
са в регион американских военных баз. На 
этом фоне в Москве считают «исключитель-
но важными» постоянные консультации 
между членами ШОС по горячей линии, 
чтобы не допустить «перелива» нестабиль-
ности на шосовское пространство. Для уси-
ления координации участники заседания 
согласовали проект программы сотрудни-
чества в противодействии терроризму, се-
паратизму и экстремизму на 2022–2024 
годы. Документ среди прочих должны под-
писать на саммите в сентябре. В Москве 
также считают необходимым расширить 
полномочия Региональной антитеррори-
стической структуры, в том числе включить 
в ее функционал такие сферы, как пресече-
ние террористической и экстремистской 
идеологии в интернете и финансовой под-
питки терроризма за счет наркоторговли 
и оргпреступности. 

Афганскую же тематику все заинтересо-
ванные стороны продолжат обсуждать на 
открывающейся сегодня в Ташкенте кон-
ференции «Центральная и Южная Азия. Ре-
гиональная взаимосвязанность: вызовы 
и возможности». Будет там и американская 
делегация. А у Сергея Лаврова запланиро-
ваны отдельные переговоры с китайским 
и афганским коллегами. Так что обо всем, 
что накипело в Душанбе, можно будет выго-
вориться в Ташкенте.

Между Афганистаном и ШОС встали талибы
Главы МИДов стран—членов организации обсудили афганский кризис

Сергей Лавров и его коллеги по ШОС рассчитывали уделить главное  
внимание подготовке юбилейного саммита организации, но ситуация  
в Афганистане смешала все карты ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ
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Nikkei 225 28608,49 (–109,75)
РТС 1625,77 (–23,07)
FTSE 100 7091,19 (–33,53)

DAX 30 15788,98 (–0,66)
DJIA* 34943,75 (+54,96)
NASDAQ Composite* 14691,05 (+13,39)

*На 21:21.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.07.21
Австралийский доллар 55,2147
Английский фунт 102,6982
Белорусский рубль 14,3545
Датская крона* 11,7558

Доллар США 74,1236
Евро 87,3917
Индийская рупия** 99,3714
Казахский тенге** 17,3512

Канадский доллар 59,2704
Китайский юань* 11,4519
Норвежская крона* 84,6063
СДР 105,6165

Сингапурский доллар 54,6997
Новая турецкая лира 85,9713
Украинская гривна* 27,1502
Шведская крона* 85,7208

Швейцарский франк 80,7623
Японская иена** 67,0832
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

ОПЕК+ готовится разливать
Картель близок к утверждению новых условий сделки

Страны ОПЕК+ приблизились к дости-
жению компромисса с ОАЭ, блокиро-
вавшими договоренности о новых 
уровнях добычи. Абу-Даби может по-
лучить более высокую базу расчета со-
кращения в 3,65 млн б/с вместо 3,17 
млн б/с с апреля 2022 года при продле-
нии сделки до конца следующего года. 
Исходно участники ОПЕК+ склоня-
лись к тому, чтобы увеличить добычу 
на 2 млн б/с до конца 2021 года, но пока 
решение не оформлено, а официаль-
ная дата заседания не объявлена.

ОПЕК+ достигла прогресса в неофици-
альных переговорах с ОАЭ по условиям со-
глашения на второе полугодие 2021 года 
и 2022 год. Как сообщает Reuters, Саудов-
ская Аравия согласилась на более высокую 
базу снижения добычи для ОАЭ в 3,65 млн 
б/с вместо 3,17 млн б/с по окончании дей-
ствующего соглашения с апреля 2022 года. 
Такой компромисс возможен, если все стра-
ны ОПЕК+ согласятся продлить соглашение 
до конца следующего года, но пока об этом 
не объявлялось. В минэнерго ОАЭ не про-
комментировали договоренности с Саудов-
ской Аравией, но подчеркнули, что на уров-
не ОПЕК+ они пока не достигнуты.

• Страны ОПЕК+ решили сокращать до-
бычу на 9,7 млн б/с с мая 2020 года. С тех 
пор квота снизилась до 5,7 млн б/с: послед-
ний раз альянс согласовал сокращение 2 млн 
б/с в мае—июле. 
Позиция ОАЭ, которые хотели увеличить 

планку отчета сокращения добычи, ста-
ла препятствием для согласования новых 
уровней добычи с августа этого года, так как 
для утверждения сделки необходима еди-
ногласная позиция. Эмират Абу-Даби, кото-
рый обеспечивает основную часть нефтедо-
бычи в стране, инвестирует около $25 млрд 
в год в расширение нефтедобычи, сооб-
щал Центр экономического прогнозирова-

ния Газпромбанка, поступления от нефти 
важны для бюджета страны и программы 
диверсификации экономики. К тому же 
в последние годы в нефтяной отрасли ОАЭ 
увеличилось присутствие иностранных ин-
весторов. Это стимулирует правительство 
страны продолжать борьбу за увеличение 
квот на добычу.

В результате отсутствия согласованной 
позиции по сделке ОПЕК+ с начала июля 
ведет лишь неофициальные переговоры, 
а дата заседания, где могут быть утверждены 
новые уровни добычи, пока не назначена. 
Предполагалось, что до конца года страны 
ОПЕК+ будут наращивать добычу на 400 тыс. 

б/с ежемесячно до конца года. Позицию под-
держали ключевые участники соглашения 
ОПЕК+, Россия и Саудовская Аравия.

ОАЭ — важный член ОПЕК, и Эр-Рияд по-
считал, что проще пойти на уступки парт-
нерам, чем поставить существование всего 
альянса под удар, считает Дмитрий Марин-
ченко из Fitch. Наиболее вероятно, что дру-
гие страны пусть нехотя, но согласятся на 
условия ОАЭ, в том числе признавая те до-
полнительные усилия, которые приклады-
вала Саудовская Аравия для ребалансиров-
ки рынка, полагает он.

Эксперт отмечает, что и в отношении РФ 
альянс также шел на уступки, позволяя на-

ращивать добычу тогда, когда другие стра-
ны ее удерживали, и вполне возможно, что 
Москва воспримет новые условия сделки 
с пониманием. Не увеличивать добычу во 
второй половине этого года не получит-
ся — в условиях растущего спроса это чре-
вато сильным перегревом рынка, а кроме 
ОПЕК+ свободных производственных мощ-
ностей ни у кого нет, подчеркнул господин 
Маринченко: «Скоординированное уве-
личение добычи на 2 млн б/с позволило 
бы избежать сильного дисбаланса между 
спросом и предложением, рост добычи на 
2 млн б/с — по-прежнему самый вероятный 
сценарий». 

Спрос до конца года, по разным оцен-
кам, может вырасти на 2–3 млн б/с, отмечает 
Дарья Козлова из Vygon Consulting, поэтому 
участники ОПЕК+ должны реагировать на 
рыночные потребности. Иначе дефицит мо-
жет вырасти до 4 млн б/с, а это уже сущест-
венно скажется на ценах и посткризисном 
восстановлении экономики стран-потре-
бителей, считает она. Кроме того, замечает 
эксперт, судя по приходящим сообщениям, 
никто из участников соглашения не против 
увеличения объемов производства.

Позиции об увеличении производства 
на 2 млн б/с придерживается и Анна Киш-
мария из «Атона». Но учитывая, что страны 
пошли на уступку ОАЭ, повышается вероят-
ность, что другие страны также захотят по-
следовать примеру Абу-Даби и запросить 
пересмотр квот. По мнению Игоря Галак-
тионова из «БКС Мир инвестиций», наибо-
лее вероятный сценарий — что ОАЭ получат 
чуть меньшее послабление, чем пытались 
выторговать изначально,— существенного 
влияния на нефтяные котировки не окажет. 
Так как РФ выступала одним из посредни-
ков на переговорах, отмечает эксперт, она 
может поддержать решение.

Дмитрий Козлов

Заседание с рассмотрением по суще-
ству заявления «Синема Парк» об от-
зыве лицензии ЦБ у его же банка не-
профильных активов «Траст» прошло 
неожиданно забавно. По мнению ист-
ца, «Траст» не выполняет план сана-
ции и превратился в коллекторское 
агентство.

На самом деле обвинение серь-
езное, ведь «Траст», как известно, на 
особом положении. Но разбиратель-
ство становится все больше похоже 
на фарс. Так, представитель «Сине-
ма Парк» принес на заседание мас-
сивный документ в бумажном виде, 
представляющий собой экспертизу, 
проведенную директором банковско-
го института Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ) Василием Солодковым. 
При этом была предоставлена лишь 
одна копия документа, которую пере-
дали судье. В нем специалист проана-
лизировал все открытые источники, 
которые имеются на сайте ЦБ, «Тра-

ста», пришел к однозначному выво-
ду, что план санации («Траста») не ис-
полняется, идет только ухудшение 
финансовых показателей. Неиспол-
нение плана санации является осно-
ванием для отзыва лицензии, и истец 
попросил суд приобщить к материа-
лам дела заключение от специалиста, 
что суд и сделал.

Ответ на логичный вопрос, почему 
столь важный документ не был предо-
ставлен ответчику, оказался простым: 
экспертиза объемная, на 150 страниц, 
и напечатать дополнительные копии 
было затруднительно. Возможность 
принести документы на флеш-носи-
теле или диске представитель истца 
проигнорировал. 

Более того, быстро выяснилось, 
что с планом санации «Траста» (не рас-
крывается) эксперт, делавший заклю-
чение, знаком не был — истец по-
требовал предоставить его в рамках 
судебного разбирательства.

Ответчики и третья сторона в лице 
ЦБ и «Траста» тут же обвинили истца 
и в попытках «отложить, сорвать су-
дебное заседание». Так, истец попро-
сил перерыв, чтобы подготовить пись-
менный ответ на пояснения «Траста» 
(представленные на девяти листах), 
которые, по его словам, он смог уви-
деть лишь в день заседания суда. По 
его словам, присланный стороной 
«Траста» по электронной почте в адрес 
коллегии адвокатов, которую он пред-
ставляет, файл «не открывался».

Думаю, не только мне, но и всем 
присутствовавшим на заседании 
происходящее казалось не судебным 
разбирательством, а показательным 
выступлением. Причем с не впол-
не ясной целью: структуры Алексан-
дра Мамута («Синема Парк» входит 
в его объединенную киносеть) и без 
того прекрасно выигрывают другие, 
более предметные дела против «Тра-
ста». Например, о принудительном 
изменении условий кредитного до-
говора, что гораздо важнее для ист-
ца. Суд же за лицензию, возможность 
сдачи которой «Траст» и сам в принци-
пе не исключает, выглядит скорее по-
пыткой создать скандальный фон для 
предметных споров с банком и, мо-
жет быть, добавить в них веса пози-
ции структур господина Мамута.

обсудить 
kommersant.ru/13127

Формально  
очень серьезное  
разбирательство  
вокруг лицензии  
«Траста» все больше 
начинает походить  
на фарс
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Еда поедет сама
Выдача субсидий на транспортировку продукции АПК приостановлена

Упрощение процедуры выдачи средств 
и сокращение лимитов в этом году при-
вели к досрочному исчерпанию госсуб-
сидий на перевозку продовольствия, 
в том числе на экспорт. Все предусмо-
тренные 3 млрд руб. распределены уже 
ко 2 июля. Ситуация грозит сокраще-
нием рентабельности экспорта и объе-
мов поставок, предупреждают участни-
ки рынка.

Минсельхоз 2 июля распределил все вы-
данные на этот год субсидии на перевозку 
продукции АПК, в том числе на экспорт. Об 
этом говорится в письме директора департа-
мента регулирования рынков АПК Максима 
Титова в отраслевые союзы. Копия обраще-
ния есть у „Ъ“. Всего было удовлетворено 611 
заявок на 3 млрд руб. Заявки, поступившие 
после 2 июля, «имеют высокую вероятность 
получения отказа» по причине недостаточно-
сти лимитов бюджетных обязательств, пишет 
господин Титов. Программа касается перевоз-
ки из регионов Центрального, Северо-Запад-
ного, Южного, Северо-Кавказского, Приволж-
ского федеральных округов, Алтайского края, 
Новосибирской и Челябинской областей.

В Российском экспортном центре (РЭЦ), 
который выступает агентом по распреде-
лению субсидий, подтвердили „Ъ“ инфор-
мацию. По словам представителя РЭЦ, с на-
чала 2021 года субсидию можно получить 
через личный кабинет «Одного окна», что 
ускорило процесс выдачи средств. В прош-
лом году лимиты закончились в ноябре. 
В Минсельхозе заявили „Ъ“, что в 2020 
году по программе было освоено 4,1 млрд 
руб., на этот год планировалось выделить 
6 млрд руб., но 50% средств перенаправили 
на меры по стабилизации цен на продукты 
на внутреннем рынке. В РЭЦ добавили, что 
после 2 июля получили еще 72 заявки на 
транспортные субсидии от 59 компаний на 
общую сумму в 197,7 млн руб.

Президент Российского зернового со-
юза Аркадий Злочевский говорит, что эта 
мера поддержки позволяет производите-
лям из Сибири, Алтая и Поволжья достав-
лять зерно в порты для экспорта. Теперь, 
предупреждает господин Злочевский, зер-
но имеет шанс «зависнуть» из-за высокой 
стоимости логистики, а «излишки» будут 
дополнительно давить на цены на внутрен-

нем рынке. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко подтверждает, что мерой поддержки 
активно пользовались производители зер-
на и подсолнечника. Не получившие суб-
сидии компании вряд ли сократят постав-
ки, но рентабельность экспорта снизится, 
отмечает он.

В Минсельхозе заявили, что подгото-
вили предложения о перераспределении 
средств бюджета РФ между мероприяти-
ями федерального проекта «Экспорт про-
дукции АПК», для увеличения лимитов на 
транспортные субсидии. Но решение тре-
бует поддержки Минфина. Там в среду ве-
чером не смогли оперативно предоставить 
комментарий.

По словам директора Плодоовощного 
союза Михаила Глушкова, отсутствие меры 
поддержки приведет к росту затрат на пе-
ревозку в секторе в пределах 25%, что нега-
тивно скажется на объемах, а в некоторых 
случаях грозит прекращением поставок. 
В прошлом году российские производите-
ли тепличных овощей начали экспортиро-
вать продукцию в том числе в ЕС, сейчас 

компании думают, продолжать ли постав-
ки, говорит он. Руководитель Националь-
ной мясной ассоциации Сергей Юшин на-
поминает, что при расчете цены поставки 
учитывается возможность получения ком-
пенсации части транспортных затрат, по-
скольку это существенная доля особенно 
в цене недорогой продукции. Даже для про-
изводителей, работающих по краткосроч-
ным контрактам, ситуация приведет к сни-
жению конкурентоспособности, а Россия 
может снизить долю на перспективных 
рынках Китая, Вьетнама, Ближнего Восто-
ка, указывает господин Юшин.

Президент ГК «Кабош» (выпускает мо-
локо и сыр) Дмитрий Матвеев также про-
гнозирует снижение рентабельности экс-
портных поставок из-за неполученных 
субсидий. Крупный производитель мяса 
и молочных продуктов ГК «Дамате» «беспо-
коит» завершение лимитов, отметил заме-
ститель гендиректора группы Андрей Гри-
горащенко. В группе «Черкизово» проводят 
оценку возможного снижения рентабель-
ности экспортных поставок.

Алексей Полухин

Для «Дикси» стало «Дешево» 
Часть магазинов сети не войдут в сделку с «Магнитом» 

Из сделки по покупке «Магнитом» биз-
неса «Дикси» выпадают около 150 ма-
газинов в ряде регионов, включая 
Тульскую, Тверскую и Мурманскую об-
ласти. Причина — в антимонопольных 
огра ничениях. Эти магазины оста-
нутся у прежнего владельца — Mercu-
ry Retail Group Игоря Кесаева. Экспер-
ты, впрочем, уверены, что и эти точки 
будут проданы другим интересантам, 
а бизнесмен с партнерами сосредото-
чится на развитии других своих се-
тей — «Красное & белое» и «Бристоль».

В закрытой профильной группе «Око-
лоритейл» в соцсетях появилась информа-
ция о том, что в сделку по покупке «Магни-
том» 100% Dixy Holding Ltd (управляет сетью 
«Дикси») не войдут около 150 магазинов. 
Участники группы рассказывают, что речь 
идет о требовании Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС). Указанные точ-
ки останутся в собственности у владеющей 
«Дикси» Mercury Retail Group Ltd Игоря Кеса-
ева, Сергея Кацыева и Сергея Студенникова.

Достоверность этой информации под-
твердил источник „Ъ“, участвующий в сдел-
ке. По его словам, в нее не войдут магазины 
в некоторых муниципалитетах Мурман-
ской, Смоленской, Тверской, Тульской 
и Ярославской областей и Карелии. Ситу-
ация не окажет заметного влияния на ко-
нечную стоимость покупки, так как эти 
регионы не являются для «Магнита» страте-
гическими, добавляет собеседник „Ъ“. Точ-
ки уже сменили название и отошли вхо-
дящей в группу Mercury Retail Group сети 
дискаунтеров «Дешево». 

В «Магните» отказались от комментариев. 
В ФАС и ГК «Дикси» не ответили на запросы 
„Ъ“. Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров оценивает операционную 
стоимость этих объектов в 1,5 млрд руб.

«Магнит» 18 мая сообщил, что догово-
рился о покупке более 2,6 тыс. торговых 
точек «Дикси» и 39 гипермаркетов «Мега-
март» с суммарной выручкой в 298,8 млрд 
руб. в 2020 году. В сделку, которую сторо-
ны планируют закрыть не позднее октября 

2021 года, также войдут пять распредели-
тельных центров общей площадью 189 тыс. 
кв. м в Москве, Петербурге и Челябинской 
области. Предварительная стоимость биз-
неса «Дикси» оценивается в 92,4 млрд руб. 
Большинство магазинов сети находятся 
в Москве, Подмосковье, Петербурге и Ле-
нинградской области, их общая торговая 
площадь — 854 тыс. кв. м. 

«Дикси» останется отдельным юридиче-
ским лицом, а магазины продолжат работать 
под своей вывеской и после смены владель-
ца. Гендиректор «Магнита» Ян Дюннинг го-
ворил, что таким образом ритейлер рассчи-
тывает укрепить свои позиции на рынках 
в Москве и Петербурге. Источник „Ъ“ добав-
ляет, что ФАС одобрила интеграцию всех ма-
газинов «Дикси» в указанных городах в биз-
нес «Магнита». Этот процесс может занять 
около трех лет, считает партнер One Story 
Ольга Сумишевская. 

После сделки у Mercury Retail Group оста-
нется ГК «Виктория», сети «Бристоль» и «Крас-
ное & белое». Дискаунтеры «Дешево» входят 

в ГК «Виктория». Специализируются на про-
даже продуктов в экономсегменте, ассорти-
мент торговых точек насчитывает до 3 тыс. 
товарных наименований.

«Виктория» вскоре перестанет быть страте-
гическим активом для Mercury, считает Ми-
хаил Бурмистров. Эта часть бизнеса может 
быть продана, что позволит группе сосредо-
точиться на развитии сетей «Красное & белое» 
и «Бристоль», добавляет он. Ребрендинг тор-
говых точек «Дикси» в «Дешево» Ольга Суми-
шевская называет вынужденной мерой, по-
сле которой вряд ли последует дальнейшее 
развитие сети.

Источник „Ъ“ рассказывает, что после 
смены названия владельцы рассчитывают 
распродать стоки и найти покупателя уже 
на эти торговые точки. Как самостоятель-
ная сеть из 150 точек ценности она не пред-
ставляет, полагает господин Бурмистров. Он 
считает, что магазины могут быть интересны 
«Ленте», Spar и «Верному», а единичные объ-
екты — X5 Group.

Никита Щуренков
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Рынок доверительного управле-
ния во втором квартале вновь 
продемонстрировал уверен-
ный рост активов, а их общий 
объем, по оценке «Эксперт РА», 
достиг 10 трлн руб. В отличие 
от предыдущих периодов этот 
рост во многом обеспечили ин-
вестиции состоятельных кли-
ентов, которым предлагались 
стратегии на основе интерваль-
ных и закрытых ПИФов. Впро-
чем, представители управляю-
щих компаний ожидают при-
тока розничных инвесторов во 
втором полугодии, в том числе 
на фоне высоких ставок по дол-
говым инструментам.

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» подвело предварительные ито-
ги на рынке доверительного управ-
ления активами. К середине года 
объем активов под управлением 15 
крупнейших УК достиг 8,8 трлн руб., 
увеличившись за второй квартал на 
6,5%. В целом объем активов в довери-
тельном управлении, по оценке «Экс-
перт РА», достиг 10 трлн руб., вырос-
ши за квартал на 4,8%. Значительную 
часть этого прироста обеспечили ком-
пании из первой пятерки — за квар-
тал они нарастили активы на 11%, до 
5,6 трлн руб. Наиболее существен-
ный рост показала группа УК «Реги-
он» — прирост на 34% (295 млрд руб.), 
до 1,16 трлн, которая существенно со-
кратила отрыв от других призеров. 
С шестого на четвертую позицию пе-
решел «Газпромбанк — Управление 
активами», увеличив средства под 
управлением на 23,5%, до 0,84 трлн 
руб. Стремительный рост активов под 
управлением УК «Регион» в группе 
связывают с переходом средств НПФ 
«Достойное будущее» (бывший НПФ 
«Сафмар»). Группа приобрела этот 
НПФ в начале года (см. „Ъ“ от 9 февра-
ля). В результате из списка крупней-
ших ушла компания «Ай Кью Джи 
Управление активами», под управле-
нием которой (в том числе и актива-
ми НПФ «Сафмар») на конец первого 
квартала находилось 218,8 млрд руб.

В целом, по словам директора по 
рейтингам страховых и инвестици-
онных компаний «Эксперт РА» Дианы 
Коваленко, прирост объема рынка ДУ 
был обеспечен за счет активного при-

влечения средств в продукты для со-
стоятельных клиентов, в частности 
в ЗПИФы для квалифицированных 
инвесторов. Как пояснил гендирек-
тор «Газпромбанк — Управление ак-
тивами» Алексей Антонюк, прирост 
клиентских активов «был обеспе-
чен за счет активного привлечения 
средств в продукты для состоятель-
ных частных клиентов, в частности 
в фонды для квалифицированных 
инвесторов, а также благодаря об-
щей положительной динамике фон-
дового рынка». По данным реестра 
ПИФов, размещенного на сайте ЦБ, 
во втором квартале 2021 года «Газ-
промбанк — Управление активами» 
сформировала четыре интервальных 
ПИФа для квалифицированных ин-
весторов. Гендиректор «Сбер Управле-
ние активами» Евгений Зайцев также 
отмечает, что наибольший прирост 
«показали активы состоятельных 
и ультрасостоятельных клиентов».

Вместе с тем управляющие компа-
нии обращают внимание, что во вто-
ром квартале негативное влияние на 
оценку активов оказывал рост ставок 
на долговом рынке. По словам ген-
директора «Альфа-Капитала» Ири-
ны Кривошеевой, свой вклад внесла 
и корректировка на рынке облига-
ций, в частности снижение оценки 
валютных активов на фоне укрепле-
ния рубля при достаточно умеренно 
консервативной общей структуре ак-

тивов УК. По словам главного испол-
нительного директора «ВТБ Капитал 
инвестиции» Владимира Потапова, 
облигационные стратегии находятся 
под давлением в связи с денежно-кре-
дитной политикой ЦБ, и во втором 
квартале продолжился отток денеж-
ных средств клиентов из облигаци-
онных ПИФов. Вместе с тем, как отме-
чает Евгений Зайцев, этот эффект был 
компенсирован доходами клиентов, 
полученными в акциях.

Вместе с тем на второе полугодие 
участники рынка смотрят с оптимиз-
мом, в частности, ожидаем ускорения 
темпов роста индустрии с опережаю-
щей динамикой инструментов рын-
ка коллективного инвестирования. 
По словам Ирины Кривошеевой, пае-
вые фонды будут все чаще становить-
ся первым инвестиционным продук-
том для новичков на рынке ценных 
бумаг при одновременном усилении 
борьбы за пассивы физлиц со сторо-
ны коммерческих банков, акций по 
привлечению средств под более высо-
кие проценты. Дополнительную под-
держку оказывает и растущий спрос 
на «портфельные инвестиции». Как 
отмечает госпожа Кривошеева, все 
большее число розничных инвесто-
ров заинтересовано в формировании 
сбалансированного портфеля, вклю-
чающего различные инструменты, 
активы и валюты.

Виталий Гайдаев

ПИФы состоялись
Обеспеченные клиенты поддержали рынок

Доходность от инвестирования 
пенсионных накоплений ВЭБ.
РФ по итогам полугодия превы-
сила показатель первого квар-
тала, но все еще заметно отста-
ет от инфляции. При этом рост 
ставок на долговом рынке при-
вел к отрицательной переоцен-
ке портфеля, однако ее покрыли 
процентные доходы от облига-
ций и депозитов. Для нивелиро-
вания влияния дальнейшего ро-
ста ставок ВЭБ увеличил вложе-
ния в краткосрочные депозиты 
и субфедеральные бумаги.

Государственная управляющая 
компания ВЭБ.РФ раскрыла резуль-
таты размещения средств пенсион-
ных накоплений по итогам первого 
полугодия 2021 года. Доходность по 
расширенному портфелю состави-
ла 4,1% годовых, в первом квартале 
она немногим превышала 3% годо-
вых. При этом она все еще отстает от 
текущей инфляции, которая по по-
лугодию составила 6,5%. Несмотря 
на то что переоценка активов прине-
сла убыток в 5,5 млрд руб., его с лих-
вой компенсировали купонные до-
ходы по облигациям (24,1 млрд руб.) 
и по банковским депозитам (3,9 млрд 
руб.). В результате доход от инвести-
рования пенсионных накоплений 
за квартал превысил 24,4 млрд руб. 
Вместе с тем, согласно отчетности 
ВЭБа, во втором квартале произош-
ло заметное изменение структуры 
самого портфеля. Так, объем депози-
тов вырос с 185 млрд руб. до 293 млрд 
руб. Кроме того, объем субфедераль-
ных облигаций вырос с 4,9 млрд 
руб. до 22,7 млрд руб. Общий расши-
ренный портфель ВЭБа превышает 
1,9 трлн руб.

Депозиты ВЭБ рассматривает «не 
как альтернативу долговым инстру-
ментам, а как один из инструментов 
управления ликвидностью». В част-
ности, по данным ВЭБа, в конце июня 
он разместил 40 млрд руб. на депози-

ты на три месяца под 6,17% годовых. 
В следующем полугодии планирует-
ся реинвестирование средств в об-
лигации при наличии соответствую-
щих возможностей, пояснили в ВЭБе. 
«Инвестиционные решения в части 
ОФЗ будут приниматься исходя из 
оценки по соотношению риска и до-
ходности и исходя из дальнейшей ди-
намики рыночной конъюнктуры»,— 
отметили там.

Участники рынка также считают, 
что краткосрочные депозиты на на-
стоящий момент являются удачным 
финансовым решением. «Увеличе-
ние доли депозитов обусловлено тем, 
что на рынке в первом полугодии 
2021 года росли ставки,— говорит 
директор инвестиционного департа-
мента УК „Ингосстрах-инвестиции“ 
Артем Майоров.— И лучшие инве-
стиции при таком тренде — вложе-
ния в краткосрочные инструменты 
денежного рынка». Между тем сейчас 
ставка у крупных банков находится 
в диапазоне 5,25–6,5% годовых, тогда 
как доход по облигациям таких кре-
дитных организаций составляет 6,5–
8% годовых. Однако собеседники „Ъ“ 
указывают, что краткосрочных кор-
поративных облигаций на рынке для 
такого крупного игрока, как ВЭБ, не-
достаточно и его активность в этом 
сегменте могла бы привести к обва-
лу рынка. А депозиты, если и не по-
зволяют много заработать, зато по-
зволяют не потерять на переоценке, 
отмечают они.

Существенное увеличение вло-
жений в субфедеральные облига-
ции участники рынка связывают 
с выходом на рынок публичного 
долга Москвы (см. „Ъ“ от 28 апреля). 
«Облигации субфедов почти такой 
же степени надежности, как обли-
гации федерального займа ОФЗ»,— 
говорит гендиректор управляющей 
компании «Ронин-Траст» Сергей Сту-
калов, при этом их доходность вы-
ше. По данным Московской биржи, 
в среду доходность трехлетних об-
лигаций Москвы составляла 7,13% 
годовых, тогда как аналогичных по 
сроку ОФЗ — 6,7% годовых. «Субфе-
деральные бумаги можно брать для 
диверсификации портфеля, если 
они дают какую-то премию»,— от-
мечает собеседник „Ъ“ с пенсионно-
го рынка. По его словам, часть суб-
федеральных облигаций берутся 
в портфель до погашения по амор-
тизируемой стоимости, то есть в по-
следующем не переоцениваются по 
рыночной цене.

«Ключевая характеристика сис-
темы сейчас — это ожидание роста 
ставок, потому что пик инфляции 
не достигнут. Поэтому стратегия — 
не входить масштабно в рынок дол-
говых инструментов, дождавшись 
более привлекательной доходно-
сти, пережидая это в коротких де-
позитах»,— резюмирует управляю-
щий директор «Эксперт РА» Павел 
 Митрофанов.

Оксана Коткина

ВЭБ положился на депозиты
Пенсионным накоплениям ищут средство от инфляции

После завершения расчистки 
рынка ломбардов и перереги-
страции его игроков ЦБ вернул-
ся к идее организованной прода-
жи ломбардами залогов. Регуля-
тор запросил у участников рын-
ка информацию об объемах про-
даж невостребованных вещей 
через онлайн-площадки. По мне-
нию собеседников „Ъ“, это пер-
вый этап перехода к созданию 
единой площадки реализации 
залогов, которые сейчас по фак-
ту продаются без реальных тор-
гов. Однако участники рынка 
выступают против, не желая те-
рять дополнительный источник 
заработка.

Информация о том, что ЦБ начал 
опрашивать ломбарды об «осущест-
влении ими реализации невостре-
бованных заложенных вещей», опу-
бликована Ассоциацией развития 
ломбардов. Письмо с соответствую-
щим вопросом было направлено всем 
объединениям ломбардов. В нем ЦБ 
просит оказать содействие и предо-
ставить информацию о ломбардах, 
осуществляющих реализацию нево-
стребованных заложенных вещей че-
рез онлайн-торги и торговые площад-
ки в сети Интернет.

Участники отрасли полагают, что 
это первый этап создания единой пло-
щадки для реализации залогов. Впер-
вые идея создания единой площадки 
реализации залогов на открытых тор-
гах при ЦБ или на независимой пло-
щадке прозвучала год назад. Такая 
площадка потребовалась из-за отсут-
ствия реалистичной оценки залогов 
и их продажи вне торгов, как того тре-
бует закон. В результате фактическая 
и формальная цены продажи залогов 
расходились в разы (см. „Ъ“ от 12 авгу-
ста 2020 года). Чуть позже идею созда-
ния единой площадки по реализации 
невостребованных залогов ломбар-
дов поддержали в ЦБ, Минфине и Со-
вете федерации. «Единая площадка 

нужна для открытости и прозрачно-
сти рынка»,— заявлял в октябре ди-
ректор департамента микрофинан-
сового рынка ЦБ Илья Кочетков. В ЦБ 
не ответили на запрос „Ъ“. 

Участники рынка к идее регуля-
тора относятся негативно. По словам 
главы совета Национального объеди-
нения ломбардов Алексея Лазутина, 

в отрасли всех устраивает существу-
ющий механизм реализации нево-
стребованных залогов: «Если такая 
электронная площадка появится, то 
стоимость ее содержания будет, оче-
видно, переложена на потребите-
ля. Кроме того, не очень ясно, как бу-
дет решаться логистический вопрос, 
если покупателю из одного региона 
понравился залог, выставленный на 
продажу в другом регионе».

Гендиректор «Фианит-Ломбарда» 
Станислав Боронин подчеркивает, 
что создание площадки может огра-
ничить доступ ломбардов к оборот-
ному капиталу. «Сейчас крупные лом-
барды продают аффинажным заводам 
и крупным оптовым компаниям лом 
ювелирных изделий на условиях 
100-процентной предоплаты,— пояс-
няет он.— Так как контракты заключе-

ны напрямую между предприятиями, 
покупатели уверены в качестве сы-
рья, которое они получат». В случае же 
с электронной площадкой неясно, кто 
будет гарантировать качество предла-
гаемого на продажу лома. Покупатели 
не будут работать по 100-процентной 
предоплате, и ломбарды лишатся воз-
можности оперативного пополнения 
оборотного капитала и, следователь-
но, возможности выдавать займы, от-
мечает господин Боронин. 

Процесс реализации невостребо-
ванных залогов крупными игроками 
и сейчас прозрачен, а мелкие игроки 
не пойдут на такую площадку, уверя-
ет господин Боронин. Тем не менее 
в неофициальной беседе участники 
рынка не скрывают, что сейчас они 
реализуют залоги на собственных 
сайтах и на интернет-досках объяв-
лений, таких как «Авито». «При этом 
формально продажа оформляется 
как реализация с торгов,— рассказал 
в неофициальной беседе один из со-
беседников „Ъ“ из числа участников 
ломбардного рынка.— Само собой, 
ломбарды не заинтересованы предо-
ставлять информацию такого рода 
ЦБ. Это наш доход».

Создание централизованной пло-
щадки в форме аукциона, скорее все-
го, приведет к снижению доходности 
ломбардного бизнеса, что приведет 
к уходу с этого рынка многих офи-
циальных ломбардов, подтвержда-
ет сооснователь Zalogoff.com Сергей 
Земелькин, но при этом повысит про-
зрачность сегмента. Банк России при-
ложил немало усилий к обелению 
рынка ломбардов, вплоть до полной 
перерегистрации его игроков, после 
которой в реестре ЦБ осталось лишь 
2,2 тыс. организаций. Работа с откры-
той реализацией невостребованных 
залогов, полагают эксперты,— оче-
редной шаг к установлению правил 
игры в сегменте.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Подводя залоги
ЦБ готовит ломбардам единую площадку  
для реализации имущества 

Единственный вопрос: 
почему такая площадка 
должна быть единой?

— Иван Чебесков,
директор департамента  

финансовой политики Минфина,  
28 октября 2020 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие управляющие компании  
по итогам первого полугодия 2021 года

Название Активы  
под управлением  

(млрд руб.)

Изм.  
за 3 мес. 

 (%)

Изм.  
за 12 мес.  

(%)
Компании бизнеса «Сбер Управление активами» 1429,2 5,4 31,0
Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 1365,8 1,5 24,2
Группа УК «Регион» 1157,5 34,3 36,6
«Газпромбанк — Управление активами» 842,7 23,5 45,1
Компании бизнеса управления активами «Открытие» 828,2 0,9 16,6
Компании бизнеса «Альфа-Капитал» 809,3 5,4 61,0
«Лидер» 502,8 -0,2 -0,3
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 482,2 1,7 -17,7
«Прогрессивные инвестиционные идеи» 364,9 2,0 10,2
«Трансфингруп» 350,1 -1,3 0,4
«Система Капитал» 191,7 6,7 27,5
«Райффайзен Капитал» 138,7 5,1 40,0
«Апрель Капитал» 133,9 60,3 87,4
«РСХБ Управление активами» 124,6 -7,0 10,4
«Ингосстрах-Инвестиции» 115,2 5,7 20,9
По данным «Эксперт РА».
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деловые новости

«Русснефть», основатель кото-
рой Михаил Гуцериев попал 
в черный список ЕС, пытается 
обезопасить себя от санкций. 
По заказу компании независи-
мые юристы заключили, что 
господин Гуцериев, который 
уже покинул ее совет директо-
ров и перестал быть аффили-
рованным лицом, не контр-
олирует «Русснефть». Экспер-
ты согласны, что этот шаг мо-
жет помочь компании, но влас-
ти ЕС способны пренебречь 
формальностями, а контраген-
ты все равно будут работать 
с оглядкой на санкции к биз-
несмену.

«Русснефть» сообщила, что ее со-
вет директоров 13 июля утвердил 
заключение независимых юриди-
ческих консультантов об отсутст-
вии у основателя компании Миха-
ила Гуцериева контроля над ней 
по нормам санкционного регулиро-
вания ЕС. Доказывать это пришлось 
после того, как 21 июня господин 
Гуцериев попал под санкции ЕС. 
Они были введены из-за инцидента 
с самолетом Ryanair, который был 
принудительно посажен в Минске, 
а российский бизнесмен оказался 
в черном списке за поддержку бело-
русских властей.

Привлеченные в качестве экс-
пертов Herbert Smith Freehills, Bak-
er Botts (UK) и Lecap обосновали 
свои выводы об отсутствии у биз-
несмена контроля над нефтекомпа-
нией тем, что он не может назначать 
или снимать с должности большин-
ство членов какого-либо ее адми-
нистративного, управляющего или 
надзорного органа. Также, говорит-
ся в заключении, господин Гуцери-
ев не владеет прямо или косвенно 
большинством голосующих акций 
компании и не оказывает на нее 
«доминирующего влияния».

При этом еще в отчете по МСФО 
за 2020 год «Русснефть» отмечала, 
что Михаил Гуцериев на конец де-
кабря «является лицом, имеющим 

возможность контролировать дей-
ствия компании». Более свежей от-
четности нет.

Однако в конце июня Михаил Гу-
цериев, до этого бессменно занимав-
ший пост председателя совета дирек-
торов «Русснефти», вышел из него 
и был исключен из списка аффили-
рованных лиц компании. Помимо 

Михаила Гуцериева, семье которого 
официально через ряд структур при-
надлежит 33% «Русснефти», ее круп-
ным акционером выступает нефте-
трейдер Glencore (23,46%), а на банки 
«Траст» и ВТБ через привилегиро-
ванные акции приходится 19,23% 
и 8,48% соответственно.

Как поясняет старший юрист BGP 
Litigation Денис Дурашкин, санк-
ции ЕС распространяются не толь-
ко на физических лиц, включен-
ных в список, но и на компании, где 
им принадлежит более 50%, а также 
где они могут назначать директора 
или более 50% членов совета дирек-
торов. По мнению эксперта, выход 
Михаила Гуцериева из совета дирек-
торов «Русснефти» и владение менее 
50% производителя может обезопа-
сить компанию, убрав формальные 
признаки контроля.

Тем не менее, считает господин 
Дурашкин, европейский регулятор 
может принять в расчет не формаль-
ные, а более широкие фактические 
признаки контроля и внести саму 
«Русснефть» в санкционный список. 
Заключение независимых юристов 
может быть принято во внимание, 
но решение европейский регуля-
тор будет принимать самостоятель-
но, добавляет он.

Михаил Гуцериев — не первый 
российский бизнесмен, которому 
приходится выходить из своих ак-
тивов под угрозой западных санк-
ций. Олегу Дерипаске в 2018 году, 
чтобы добиться снятия мер со сто-
роны США со своих ключевых пред-
приятий (En+, «Русала» и «Евросибэ-
нерго»), пришлось не только резко 
снизить доли в компаниях, но и от-
дать почти полный контроль над 
ними через советы директоров ком-
паний гражданам США и Великоб-
ритании. При этом сам господин Де-
рипаска остался под санкциями.

Сейчас, напоминает управля-
ющий партнер московского офи-
са КА Pen & Paper Антон Именнов, 
к «Русснефти» применяются те за-
преты и ограничения, что и к само-
му Михаилу Гуцериеву. По мнению 
эксперта, заключение, утвержден-
ное советом директоров, будет для 
контрагентов компании «лишь од-
ним из доказательств того, что 
условная „Русснефть“ не контроли-
руется Михаилом Гуцериевым».

Но по факту, уточняет господин 
Именнов, каждый партнер, кото-
рый продолжает или начинает пра-
воотношения, будет запрашивать 
у компании всю необходимую ин-
формацию, сведения и докумен-
ты, а затем решать, удовлетворяют 
ли его представленные данные или 
нет. Также, добавляет он, партнеры 
могут перестраховаться и отказать-
ся от продолжения сотрудничества, 
если посчитают, что для них есть вы-
сокий риск.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

«Русснефть» вывели  
из-под Михаила Гуцериева
Компания ищет пути обхода санкционных рисков

Российские компании увеличивают поставку угля 
в Индию, заявлявшую о готовности импортиро-
вать 40 млн тонн сырья в год. «Сибантрацит» от-
читался о росте поставок в эту страну на 140%. Од-
нако Россия все еще покрывает лишь 2,5% индий-
ского импорта коксующегося угля, отмечают ана-
литики, основным поставщиком остается Австра-
лия, хотя позиции России могут быть упрочены 
в среднесрочной перспективе.

По итогам первого полугодия мировой лидер по до-
быче и экспорту антрацита «Сибантрацит» (принадлежит 
наследникам Дмитрия Босова, обсуждается продажа его 
«А-Проперти» Альберта Авдоляна) увеличил продажи угля 
в Индию на 140% к уровню прошлого года, сообщила ком-
пания в своем отчете. В 2021 году добыча «Сибантрацита» 
выросла на 22%, до 10,4 млн тонн, из которых на антрацит 
приходится 6,3 млн тонн, а металлургический уголь мар-
ки Т — 4,1 млн тонн. 

В «Сибантраците» объясняют рост добычи ростом 
спроса на добываемый компанией уголь на международ-
ных рынках. Продажи выросли на 25%, до 10,9 млн тонн. 
Активно растут продажи на рынках Азии: в Китае, Юж-
ной Корее и Индии. Последняя, отмечает «Сибантрацит», 
планирует значительно нарастить производство стали 
и испытывает острую потребность в металлургическом 
угле. «Значительный рост продаж на перспективном рын-
ке Индии связан с успешным продвижением относитель-
но новых марок PCI, которые успешно себя зарекомендо-
вали за последний год и стали высоко востребованными 
у потребителей»,— заявили в компании. В марте «Сибан-
трацит» начал отгрузку угля судами свыше 160 тыс. тонн 
из порта Тамань. За первое полугодие пять балкеров клас-
са Capesize ушли в Китай, еще один — в Индию. 

По информации «Металл эксперта», российские по-
ставщики антрацита сообщали о наличии объемов 
для спотовых продаж в индийском направлении, но 
спрос превышает предложение. Большое число запро-
сов от потребителей оказывает поддержку экспорте-

рам, и они играют на повышение. Так, в июне цены на 
уголь марки АСШ выросли до $145–150 за тонну CFR 
Индия ($135–140 CFR в мае). Июльские партии были до-
ступны по $160 за тонну. 

„Ъ“ сообщал об интересе Индии к масштабным за-
купкам российского угля: обсуждались поставки до 
40 млн тонн коксующегося угля в год стоимостью около 
$4,5 млрд (см. „Ъ“ от 24 августа 2020 года). В июне замми-
нистра энергетики Анатолий Яновский подтверждал, что 
о цифре «не менее 40 млн тонн» говорили индийские кол-
леги в рамках обсуждения меморандума между Минэнер-
го РФ и Министерством сталелитейной промышленно-
сти Индии. Документ уже подготовлен, сообщал он.

Индия имеет амбициозные планы по увеличению вы-
плавки стали. По данным Worldsteel, в этом году эта стра-
на лидирует по динамике роста выплавки. За январь—
май индийские металлурги выплавили 48,6 млн тонн 
стали, что на 33,6% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года.

Директор группы корпоративных рейтингов агент-
ства НКР Александр Шураков считает, что наблюдаемый 
рост поставок значителен для российской стороны, но не 
столь существен для индийской. Годовой импорт коксую-
щегося угля в Индию достигает порядка 45–48 млн тонн, 
говорит он. Основной поставщик — Австралия с 32,7 млн 
тонн в 2020 году. Далее с большим отставанием от нее 
идут США и Канада с 4,1 млн и 3,4 млн тонн соответствен-
но. Россия в прошлом году поставила в Индию чуть более 
1 млн тонн коксующегося угля. «Безусловно, это сущест-
венный рост по сравнению с 2019 годом, когда годовой 
объем поставок был менее 0,5 млн тонн. Но даже при та-
ком росте мы покрываем менее 2,5% индийского импор-
та коксующихся углей, то есть не являемся значимым по-
ставщиком для индийских потребителей»,— говорит 
эксперт. В среднесрочной перспективе у России вполне 
есть шансы стать заметным игроком на индийском рын-
ке, но пока это рынок других крупных игроков.

Евгений Зайнуллин

Российский уголь  
прирастает Индией
«Сибантрацит» наращивает поставки в страну

Например, в Москве с 22 июня 
введен запрет на проведение меро-
приятий с участием больше 500 чело-
век, закрыты танцполы и фан-зоны.

КТиБО просит при введении но-
вых ограничений по количеству 
участников, которые рассчитыва-
ются по формулам, разрешить орга-
низацию танцполов, мероприятия 
в ночных клубах после 23:00 и все 
мероприятия на открытом воздухе. 
Ассоциация предлагает закрепить 
протокол COVID-free — «свободных 
от коронавируса» мероприятий. Пу-
скать на них предлагается людей 
с QR-кодом, сертификатами о вак-
цинации, отрицательным ПЦР-те-
стом давностью не более трех дней, 
справкой о перенесенной инфекции 
за последние полгода.

Новые правила Роспотребнадзо-
ра не распространяются на органи-
зации культуры и образования, что 

ставит в неравные условия государ-
ственных и частных организаторов 
мероприятий, подчеркивают в КТи-
БО. Ассоциация предлагает уравнять 
условия и ввести ограничение, со-
гласно которому отменить меропри-
ятие из-за новых правил можно не 
позже чем за семь дней до его начала.

Исполнительный директор КТи-
БО, глава ГК SAV Entertainment 
и «Русского шоу-центра» Владимир 
Зубицкий заявил „Ъ“, что ассоциа-
ция также просит встречи с Роспо-
требнадзором: «У нас много предло-
жений для обсуждения, но нас никто 
не слышит».

В нынешнем виде постановление 
«не страхует организаторов от отмен 
в последний момент», что приведет 
«к огромным финансовым убыткам», 
соглашается основатель концертно-
го агентства Eventation Сергей Мура-
дов. Введение протокола COVID-free 
позволит в августе—сентябре прове-
сти все основные фестивали в стра-

не, создавая безопасные от вируса 
пространства, считает организатор 
Colisium International Music Forum 
Сергей Бабич. Это может спасти 
часть запланированных мероприя-
тий, большинство из которых прой-
дут на открытых площадках, соглас-
на Ольга Шпигальских.

Если требования Роспотребнад-
зора сохранятся в текущем виде, 
восстановление отрасли в целом 
находится «под вопросом», счита-
ет гендиректор агентства InterMe-
dia Евгений Сафронов. Продажи 
билетов на развлекательные меро-
приятия в первом полугодии, по 
данным крупных билетных агрега-
торов, оказались ниже допандемий-
ных как минимум на 20% (см. „Ъ“ от 
14 июля). Многие организаторы, по 
мнению эксперта, в случае приня-
тия постановления в текущем виде 
«уйдут из индустрии в более надеж-
ные отрасли».

Валерия Лебедева

Кода и зрелищ

НПФ «Достойное будущее» (бывший «Сафмар») 
продолжительное время продает на рынке нахо-
дящиеся на его балансах акции Объединенной ва-
гонной компании (ОВК) и «Русснефти». Это приве-
ло к падению котировок этих низколиквидных 
бумаг почти в три раза. На балансах ряда НПФ со-
храняются крупные пакеты подобных акций, что 
несет для миноритарных акционеров риски при 
массовых продажах, отмечают эксперты.

НПФ «Достойное будущее» за первое полугодие зна-
чительно сократил вложения в акции ОВК и «Русснеф-
ти», стратегические для бывших собственников активы. 
Это следует из раскрытия портфеля фонда по эмитен-
там. Если на начало года на его балансе было 10,4% ОВК 
(на 1,7 млрд руб.), то на 30 июня — всего 5,4% (0,4 млрд 
руб.). В начале января фонд владел 8,5% обыкновенных 
акций «Русснефти» (5,8 млрд руб.), а на середину года — 
3,8% нефтяной компании (1,8 млрд руб.). По дальнейшим 
решениям в отношении активов «будем ориентировать-
ся на то, какие условия будут на рынке», заявили в НПФ.

Основной объем продаж пришелся на второй квартал, 
за первый «Сафмар» сократил долю в ОВК лишь на 1 про-
центный пункт (п. п.), а в «Русснефти» — на 0,3 п. п. Вместе 
с тем именно в конце марта была закрыта сделка по про-
даже НПФ инвесткомпании «Ленинградское адажио» (см. 
„Ъ“ от 9 февраля), принадлежащей ГК «Регион» и ее бене-
фициару Сергею Сударикову (см. „Ъ“ от 31 марта).

Ранее крупные пакеты акций ОВК принадлежали 
ряду других фондов. Но после смены акционеров НПФ 
«Будущее» удалось продать акции банку «Траст». НПФ 
«Открытие» перевел пакет акций вагоностроителя с пен-
сионных средств на свой капитал. Продажи шли через 
биржу (только так фонды имеют право продавать акции 
из портфеля пенсионных накоплений) единичными 
крупными сделками. 0,9% акций ОВК досталось и НПФ 
«Нефтегарант» (ныне «Эволюция») после присоединения 
фонда «Согласие-ОПС». Однако «стратега» найти не уда-
лось, и акции продавались через биржу малыми лотами. 

«Продажи проводились в связи с несоответствием дан-
ных акций требованиям ЦБ», — пояснили в НПФ, при 
этом основной объем продаж пришелся на конец 2020—
начало 2021 года. В результате этих продаж за год цена 
низколиквидных ценных бумаг снизились почти в три 
раза, до 70 руб.

Схожая ситуация наблюдалась также по низколиквид-
ным акциям «Русснефти». Сначала во второй половине 
прошлого года НПФ «Сафмар» вышел на рынок с акция-
ми НК из капитала (см. „Ъ“ от 29 января). Затем, исходя из 
раскрытых фондом данных, продавал их из пенсионных 
средств. В результате цена бумаг с начала сентября прош-
лого года также упала почти втрое, до менее 160 руб.

Инвестиции в стратегические активы были характер-
ны для прошлых периодов деятельности НПФ. Сейчас, 
по оценке „Ъ“, на балансах фондов остались такие вло-
жения на 90 млрд руб. В частности, у «Будущего» и «Эво-
люции» есть крупный пакет акций МКБ, у «Газфонда 
ПН» — привилегированные акции «Траснефти» и обыч-
ные акции «Интер РАО ЕЭС». НПФ «Открытие» держит 
около 5% акций ВТБ (см. „Ъ“ от 6 июля), но, как указывают 
источники „Ъ“, на их продажу (после реализации пакета 
ВТБ «Трастом») наложен мораторий. Вопрос про морато-
рий в НПФ оставили без ответа, но в середине мая пред-
ставитель фонда говорил РБК, что продажа акций не пла-
нируется в течение «не менее чем трех месяцев».

«Существование на балансах НПФ крупных паке-
тов акций создает определенные риски миноритар-
ных акционеров таких компаний»,— говорит инвести-
ционный стратег УК «Арикапитал» Сергей Суверов. По 
его словам, при изменении акционера или рыночной 
конъюнктуры фонды, вынужденные продавать через 
биржу, могут выйти на рынок с большим предложени-
ем бумаг, что несет риск большого снижения рыночной 
стоимости компании. «При этом в отличие от других ин-
весторов их выход с продажами почти всегда непред-
сказуем»,— отмечает он.

Илья Усов

Послепродажная распродажа
Новые собственники НПФ «Сафмар»  
сокращают его стратегические активы

Впрочем, источник „Ъ“, знако-
мый с регламентами Росавиации, 
уточняет, что авиакомпании при 
желании могут получить допуски 
в течение двух недель. «Три месяца 
назад у Росавиации уже был опыт 
выдачи нескольких сотен разреше-
ний в одном пакете, и проблем со 
скоростью согласования возник-
нуть не должно,— говорит собесед-
ник „Ъ“.— Сейчас сложность в том, 
что оперштаб проговорил все на сло-
вах, но нет документального под-
тверждения и четкого руководства 
к действию».

Крупнейшие перевозчики за-
интересованы в том, чтобы пе-
реставить часть самолетов на ме-
ждународные линии, полагает 
исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев. По его сло-
вам, это позволит им поднять цены 
на перелеты, в том числе по стра-
не. На внутреннем рынке уже боль-
ше года наблюдается серьезный пе-
реизбыток провозных емкостей, 
и авиакомпании вынуждены дем-
пинговать, чтобы привлечь пасса-
жиров на ключевые курорты РФ. 

Собеседник „Ъ“ на туристиче-
ском рынке говорит, что решение 
оперштаба об отправке россий-
ской делегации в Египет обнадежи-
ло бизнес: «В Турцию такая же ко-
миссия отправилась 16 июня, а уже 
18 июня было принято решение 
о возобновлении полномасштабно-
го авиасообщения». Единственной 
проблемой собеседник „Ъ“ называ-
ет то, что срок выезда российских 
специалистов пока не определен. 
В их компетенции, по его словам, 
уже не лежат вопросы обеспечения 
безопасности полетов — речь идет 
только о санитарных, эпидемиоло-
гических рисках и доступе россиян 
к медпомощи.

Впрочем, туроператоры и не спе-
шат в Египет. Лето традиционно счи-
тается в стране низким туристиче-
ским сезоном из-за жаркой погоды, 
основной спрос формируется осе-
нью-весной. Согласно оценкам пред-
ставителя Национальной сети тура-
гентств Игоря Блинова, сейчас туры 
в страну на базе регулярных рейсов 
в Каир формируют 8% продаж туро-
ператоров. Ажиотажного спроса 
в летние месяцы в случае открытия 
чартерного сообщения эксперт не 

ждет, приводя в качестве аргумента 
низкий интерес туристов к поездкам 
в сходные по климату ОАЭ.

Вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России Дмитрий Го-
рин называет популярными летни-
ми туристическими направлениям, 
востребованными у россиян, Болга-
рию и Хорватию. Но о массовых по-
ездках туристов в эти страны, равно 
как в Грецию и на Кипр, речи пока 
не идет: сейчас возобновлено толь-
ко регулярное авиасообщение, на 
основании которого формировать 
турпакеты невозможно, поясняет 
эксперт. Основные причины — вы-
сокая стоимость и динамическое 
ценообразование. «Например, би-
леты в Болгарию на фоне активно-
го спроса за день могут подорожать 
с 30 тыс. до 70 тыс. руб., сделать про-
дукт в условиях такой динамики для 
туроператоров невозможно»,— объ-
ясняет он. На этом фоне, по его сло-
вам, единственным массовым до-
ступным выездным туристическим 
направлением остается Турция, куда 
операторы могут формировать чар-
терные рейсы.

Айгуль Абдуллина,  
Александра Мерцалова

С опарижением графика
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Один Гуцериев  
поставлял нам нефть...  

Он же один работал,  
на страх и риск...  

Его начали гнобить
— Александр Лукашенко,

президент Белоруссии,  
в интервью телерадиокомпании «Мир»  

2 апреля 2020 года
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деловые новости

Россияне смотрели футболь-
ные трансляции чемпионата 
Европы-2020 хуже, чем прохо-
дивший в России чемпионат 
мира 2018 года, но на уровне 
Евро 2016 года. При этом внима-
ние к играм с участием россий-
ской сборной оказалось ниже, 
чем во время Евро-2016. Под-
ешевела и реклама в этих транс-
ляциях: в 2016 году начальная 
стоимость минуты составля-
ла 11 млн руб., на Евро-2020 — 
7,5 млн руб., хотя с учетом ски-
док ее реально покупали по 
3–5 млн руб. Но ожидания по 
продажам тем не менее оправ-
дались, уверяют в агентстве 
Telesport.

Из трех игр сборной России на за-
вершившемся чемпионате Европы 
по футболу больше всего телезрите-
лей привлек матч с Данией, закон-
чившийся со счетом 1:4 и выбыва-
нием национальной сборной. Как 
следует из данных измерителя Me-
diascope (есть у „Ъ“), эту игру смотре-
ли 10 млн россиян, или 14,1% аудито-
рии (здесь и далее — аудитория стар-
ше четырех лет в городах с населени-
ем от 100 тыс. жителей). Игру России 
с Бельгией смотрели 9,4 млн росси-
ян, или 13,2% населения; матч Рос-
сии с Финляндией — 8,7 млн, или 
12,3% населения. За финалом чемпи-
оната между сборными Италии и Ан-
глии наблюдали 15,4% россиян, или 
37% всех телевизионных зрителей.

Евро-2020 проходил с 11 июня по 
11 июля, показы матчей поделили 
«Первый канал», «Россия 1» (входит 
в ВГТРК) и «Матч ТВ» («Газпром-ме-
диа»). По рейтингам (см. таблицу) 
трансляции Евро-2020 значительно 
уступают чемпионату мира по фут-
болу 2018 года, который проходил 
в России. Так, если рейтинг самой 
популярной трансляции Евро-2020, 
финального матча, составил 7,7%, 
то рейтинг самой популярной игры 
ЧМ-2018 — России с Хорватией — 
был почти втрое выше (20,2%).

На фоне ЧМ-2018, который побил 
все рекорды телесмотрения спортив-
ных трансляций, Евро-2020 выгля-
дит не очень успешным, отмечает ру-
ководитель группы по медиаиссле-
дованиям OMD OM Group Евгений 
Михайлов. Но, добавляет эксперт, 
всплеск внимания к ЧМ-2018 был 
обеспечен и за счет людей, традици-
онно не слишком интересующихся 
футболом, прежде всего женщин.

В сравнении с Евро-2016 сильно-
го снижения интереса к футбольно-
му событию не произошло: рейтинг 
финала 2020 года (Италия—Англия) 
несущественно уступил финалу 
2016 года (Португалия—Франция), 
7,74% против 7,98%. Зато внимание 
к матчам с Россией в этом году ока-
залось ниже, чем к трем ее играм 
в 2016 году, когда сборная тоже не 
вышла из группы. Средний рейтинг 
прямых трансляций группового эта-
па сократился с 7,1% до 5,9%, отме-
чает господин Михайлов: «Корреля-
ция интереса к игре нашей сборной 
зависит от результатов первых мат-
чей — в 2016 году все началось с 1:1 
с Англией и ожидания были выше». 
По сравнению с Евро-2016 на «Матч 

ТВ» зафиксировали рост смотрения: 
«это неплохие цифры, которыми мы 
довольны».

По данным Mediascope, сокра-
тился и накопленный аудиторный 
охват чемпионата. Если хотя бы де-
сять минут всех матчей Евро-2020 по-
смотрели 32,3 млн россиян, то в 2016 
году этот показатель был 37,2 млн. 
Но статистика не учитывает интер-
нет-аудиторию, подчеркивают в Me-
diascope. Трансляции игр Евро-2020 
на интернет-ресурсах «Первого ка-
нала» собрали 50,3 млн просмотров, 
в том числе 24,9 млн — в прямом 
эфире, говорит представитель «Пер-
вого». Рекорд 2,6 млн просмотров по-
бил матч Россия—Дания. В ВГТРК, 
которая показывала его на платфор-
ме «Смотрим» и получила множество 
негативных отзывов зрителей из-за 
прерывавшихся трансляций, не от-
ветили на запрос.

Как рассказали „Ъ“ собеседники 
на рекламном рынке, стартовая сто-
имость минуты рекламы в трансля-
циях Евро-2020 на «Первом» и «Рос-
сии 1» составляла 7,5 млн руб., та-
кую цену установило агентство Tele-
sport. Столько же стоила минута на 
ЧМ-2018, но это примерно на треть 
ниже, чем на Евро-2016, когда ми-
нута стоила 11 млн руб. Финальная 
стоимость и скидка формируются 
исходя из объема закупки и катего-
рии бренда, и реальная цена на ны-
нешнем турнире составляла 3–5 млн 
руб., уточняет собеседник в крупном 
агентстве.

В Telesport „Ъ“ заявили, что 
не сравнивают цены на рекламу 
в трансляциях Евро-2020 с ЧМ-2018, 
поскольку это был домашний чем-
пионат, «который не может стоять 
в одном ряду с другими, казалось бы, 
похожими событиями». По словам 
владельца Telesport Петра Макарен-
ко, с учетом рыночной ситуации ре-
клама в трансляциях была продана 
по средневзвешенной цене и «ожи-
дания по продажам оправдались».

Анна Афанасьева

ЧЕ там смотреть-то было
Евро-2020 привлек меньше телезрителей, чем ЧМ-2018

Экс-сенатор Глеб Фетисов может заметно расши-
рить свой агробизнес. Связанная с ним структура 
интересуется покупкой ГК «Иррико», которая за-
нимается растениеводством и овощеводством на 
28 тыс. га в Ставропольском крае. Основным вла-
дельцем группы был ВТБ, искавший покупателя 
на актив с 2017 года. Земли «Иррико» могут стоить 
около 3 млрд руб.

Федеральная антимонопольная служба получила 
ходатайство ростовского ООО «Иррико» о приобрете-
нии 99,9% ООО «Центр инновационного развития» — 
головной структуры ГК «Иррико». Эта группа занимает-
ся растениеводством и овощеводством на 28 тыс. га зе-
мель в Ставропольском крае. По собственным данным, 
компания ежегодно выращивает более 130 тыс. тонн 
пшеницы и кукурузы и свыше 50 тыс. тонн картофе-
ля и овощей. Годовая выручка — 1,8 млрд руб. В числе 
клиентов группы названы PepsiCo (чипсы Lay’s) и ре-
стораны McDonald’s.

Сегодня 99,9% «Центра инновационного развития» 
принадлежит кипрской Irrico Ltd, остальное у АО «Хол-
динг ВТБ Капитал». В отчетности за 2017 год ВТБ сообщал, 
что владеет 65,8% Irrico. Совладельцем Irrico также был 
гонконгский фонд ADM Capital. Интерес к ГК «Иррико» 
проявляла в том числе АФК «Система» Владимира Евту-
шенкова. В АФК от комментариев отказались.

ООО «Иррико» учреждено в июне 2021 года. Владель-
цем компании значится ЗПИФ «Сигнет-инвестиции» под 
управлением ООО «Сигнет капитал». Эта компания при-
надлежит Павлу Полухину, гендиректору консорциума 
«Губернский», бенефициаром которого называют экс-се-
натора Глеба Фетисова. Гендиректор «Иррико» Владимир 
Иванов — президент благотворительного фонда «Благо-
состояние для всех» господина Фетисова, также он ранее 
возглавлял несколько структур «Губернского». В «Сигнет 
капитал», ГК «Иррико» и ADM Capital на вопросы не отве-
тили. ВТБ от комментариев отказался.

У Глеба Фетисова уже есть интересы в сельском хозяй-
стве. В 2018 году «Губернский» создал в Подмосковье агро-
холдинг «Яхрома» для производства картофеля и овощей 
открытого грунта на 1,8 тыс. га. В том же году структура 
агрохолдинга приобрела активы овощеводческого пред-
приятия «Зеленая долина» в Тамбовской области, вклю-
чая 7,5 тыс. га земель. Таким образом, покупка ГК «Ирри-
ко» позволит структурам господина Фетисова расширить 
площади сельхозземель до почти 37,5 тыс. га.

По словам директора «Совэкона» Андрея Сизова, сель-
хозземля в Ставропольском крае несколько месяцев назад 
в среднем стоила около 110 тыс. руб. за 1 га. Таким обра-
зом, 28 тыс. га можно оценить свыше 3 млрд руб. Но активы 
«Иррико» могут оцениваться дороже, так как значительная 
часть земель оборудована оросительной системой, кото-
рая увеличивает урожайность в разы, добавляет господин 
Сизов. Одновременно, продолжает эксперт, негативно на 
стоимость сделки могло повлиять общее ухудшение ус-
ловий для производителей зерна из-за усиления госрегу-
лирования. По словам Андрея Сизова, учитывая высокие 
цены на овощи, что может быть не только сезонным фак-
тором, не исключено, что новый владелец «Иррико» пере-
профилирует актив прежде всего под овощеводство.

Исполнительный директор Картофельного союза 
Алексей Красильников говорит, что в этом сезоне конъ-
юнктура для картофеля оказалась неплохой: цены в сред-
нем в два раза превышали аналогичные уровни 2020 года 
из-за сокращения площадей, сбора и нехватки рабочих 
рук. Кроме того, резко выросли цены на морковь и све-
клу. По словам господина Красильникова, это может сти-
мулировать инвесторов к расширению бизнеса. Но, напо-
минает он, в предыдущие три-четыре года из-за перепро-
изводства картофеля рентабельность в этом секторе была 
минимальной. На май 2021 года средняя оптовая цена 
картофеля была около 18 руб. за 1 кг, моркови — 19 руб. за 
1 кг, следует из материалов Плодоовощного союза.

Анатолий Костырев

Экс-сенатор расширяет пашню
Ставропольская ГК «Иррико»  
может отойти структурам Глеба Фетисова

Рынок интернета вещей (IoT) 
в России к концу года вырастет 
на 15%, до 117 млрд руб., посчи-
тали в МТС. Подстегнет его воз-
можность подключать устрой-
ства ЖКХ и «умного города» че-
рез виртуальные сим-карты 
(eSIM). Корпоративные и госу-
дарственные заказчики заин-
тересованы в технологии, но ее 
внедрение тормозит отсутствие 
нормативной базы: власти пла-
нируют ввести требование ис-
пользовать только отечествен-
ные технологии IoT в ряде сфер. 
Но готовых решений для это-
го на рынке пока нет, говорят 
 эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем МТС, посвященным рынку интер-
нета вещей (Internet of Things, IoT) 
в России. В соответствии с ним в 2021 
году рынок увеличится на 15%, до 
117 млрд руб. До конца 2023 года он 
будет расти в среднем на 16,5%, ко-
личество подключений — еще бы-
стрее, на 19%. Самое активное раз-
витие IoT ожидается в ЖКХ (на 39% 
к 2023 году) и промышленности (на 
19% к 2023 году; см. график).

• Технологии IoT используются для 
подключения к сети приборов, осна-
щенных традиционной или встроен-
ной виртуальной (eSIM) сим-картой. 
От сетей GSM, 3G и 4G такие сети 
отличает меньшее энергопотребле-
ние, что позволяет устройствам ра-
ботать до десяти лет без замены 
батареи. Поэтому такая сеть оп-
тимальна для счетчиков электроэ-
нергии, датчиков мониторинга тру-
бопроводов, открытия люков, сис-
тем «умного города».
Одним из драйверов рынка ин-

тернета вещей как в России, так 
и в мире стало развитие технологии 
eSIM, следует из исследования. По 
данным GSMA, количество новых 

типов eSIM-оборудования в мире 
растет на 50% в год и к 2021 году коли-
чество IoT-устройств с eSIM сравняет-
ся с парком традиционных сим-карт. 
По прогнозу МТС, к концу 2023 года 
через eSIM будет подключено около 
20% всех IoT-устройств в России.

У МТС eSIM для устройств интер-
нета вещей работает в тестовом ре-
жиме в соответствии с требования-
ми регулятора с декабря 2020 года, 
рассказали в операторе. В «МегаФо-
не» подтверждают интерес к eSIM 
для устройств интернета вещей со 
стороны клиентов. В «Вымпелкоме» 
не ответили на запрос.

Традиционные сим-карты и их 
модули чересчур громоздки для мно-
гих применений, создают сложно-
сти при переходе от оператора к опе-
ратору, да и просто менее надежны, 
считает заместитель директора пра-
ктики по работе с сектором техно-
логий, медиа и телекоммуникаций 
КПМГ в России и СНГ Денис Черно-
окий: «Для небольших устройств 
типа датчиков и дизайнерских ум-
ных устройств eSIM подходит боль-
ше». eSIM решает проблему передачи 
данных с датчиков, особенно с «по-
левых» устройств, добавил Дмитрий 
Стапран из PwC.

Но внедрение eSIM, по мнению 
специалистов «Мегафона», тормо-

зит отсутствие оборудования и нор-
мативной базы для регулирования 
eSIM: «Из-за этого клиенты сознатель-
но не приобретают оборудование 
IoT с eSIM». Помимо этого правитель-
ство планирует обязать российские 
компании и ведомства использо-
вать только российские IoT-решения 
в ЖКХ, пожарной и другой безопас-
ности (см. „Ъ“ от 18 марта).

Спрос на решения интернета ве-
щей растет как в коммерческом, так 
и в государственном секторе, под-
тверждают эксперты. Но если регу-
ляторы обяжут использовать толь-
ко российские решения интернета 
вещей в ЖКХ, пожарной и другой 
безопасности, то это будет сдержи-
вать внедрение IoT, предупреждает 
аналитик агентства MForum Analyt-
ics Алексей Бойко. Дело в том, что 
на данный момент готовых отечест-
венных платформ для виртуальных 
сим-карт на рынке нет, отмечает он. 

Подобные решения разрабаты-
вает, например, «Ростех». В декабре 
2020 года правкомиссия по цифро-
вому развитию утвердила «дорож-
ную карту», подготовленную госкор-
порацией, по развитию IoT. В соот-
ветствии с ней власти выделят на 
развитие интернета вещей 10,1 млрд 
руб. до 2024 года.

Анастасия Гаврилюк

Интернет уходит в вещность
Технология eSIM стимулирует рост рынка IoT в России

Ростуризм определил первоначальную структу-
ру нового законопроекта о туризме, куда вошли 
15 глав, регулирующих, в частности, полномочия 
властей, взаимоотношения бизнеса с туриста-
ми, требования к средствам размещения и дру-
гим туристическим объектам. Участники бизне-
са восприняли концепцию регулятора в штыки, 
 поскольку в документе не предусмотрены пути 
решения острых проблем отрасли. 

Основой для создания нового законопроекта о туриз-
ме станет структура, предложенная Ростуризмом. Об 
этом говорится в протоколе заседания рабочей группы 
по совершенствованию нормативного регулирования 
в туризме (копия есть у „Ъ“). Разработкой законопроекта 
займутся четыре рабочие группы. 

Полемика вокруг необходимости принятия нового 
закона о туристской деятельности ведется с 2020 года. 
Глава Ростуризма Зарина Догузова ранее поясняла, что 
132-ФЗ существует с 1996 года и серьезно не обновлял-
ся. В апреле она говорила о планах разработать новый 
вариант до конца 2021 года. Госпожа Догузова обращала 
внимание на необходимость прописать отдельно вопро-
сы возврата средств туристам, классификации отелей, 
стандартов для объектов туристической инфраструкту-
ры, цифровизации. 

В пресс-службе Ростуризма „Ъ“ пояснили, что новый за-
кон заменит собой существующий 132-ФЗ, добавив, что 
работа над ним ведется в рамках федерального проекта 
«Совершенствование управления в сфере туризма» нац-
проекта «Туризм и индустрия гостеприимства». Ростуризм 
в течение нескольких лет также планирует дополнить 
и актуализировать весь пакет стандартов и норматив-
но-правовых актов с учетом современных реалий рынка.

По предложению Ростуризма новый документ может 
состоять из 15 глав. Они будут регулировать полномочия 
чиновников, права и обязанности туристов, деятельность 
средств размещения и объектов туристической инфра-
структуры, работу экскурсоводов и гидов, вопросы обес-
печения безопасности и страхования туристов и т. д. В за-

конопроекте также планируется отобразить мастер-пла-
ны по развитию и финансированию туристических тер-
риторий, работу системы «Электронная путевка». 

Корректировка туристического законодательства 
вряд ли окажется быстрой и безболезненной — бизнес 
уже высказывает недовольство разработанной концепци-
ей. Заместитель председателя совета Союза туризма и го-
степриимства Роман Еремян считает основным недостат-
ком текущей версии документа отсутствие прописанных 
целей и задач. Другим важным замечанием эксперт на-
зывает то, что в первоначальном плане не были отдель-
но прописаны пункты о полномочиях специальных орга-
нов управления туризмом и регулирование территорий 
интенсивного развития туризма (например, особых эко-
номических зон). Кроме того, господин Еремян считает 
необходимым добавить в законопроект дополнительные 
главы о развитии туристической инфраструктуры. 

Председатель Союза организаторов детского активно-
го туризма Марина Грицун называет текущий вариант 
документа сырым: «Он не решает стоящие перед отра-
слью задачи». Вице-президент «Опоры России» Алексей 
Кожевников считает, что пока структура нового законо-
проекта дублирует существующий 132-ФЗ. Он предлага-
ет прописать меры господдержки малого и среднего биз-
неса, заложить темы невозвратных тарифов, отмену па-
ритета цен, контроль за деятельностью онлайн-агрегато-
ров, нормы по обелению рынка. 

Глава Ассоциации отелей Казани и Татарстана Гуль-
нара Сафина объясняет, что детально прописать многие 
нормы регулирования именно в рамках нового закона 
для бизнеса принципиально: решить их в рамках под-
законных актов в существующей правовой системе не-
возможно. «Например, поэтому сейчас гостиницы не мо-
гут добиться появления невозвратных тарифов, в России 
установлен приоритет законодательства о защите прав 
потребителя»,— объясняет она. Госпожа Сафина указы-
вает, что в авиации аналогичный вопрос решался имен-
но в рамках реформы Воздушного кодекса. 

Александра Мерцалова

Туризму добавят регулирования
Началась работа над созданием нового закона

Самые популярные трансляции Евро-2020
 Страны Телеканал Дата Рейтинг (%*) Доля (%**)
1 Италия—Англия «Россия 1» 11.07.2021 7,7 36,9

2 Россия—Дания «Первый канал» 21.06.2021 6,7 27,9

3 Бельгия—Россия «Россия 1» 12.06.2021 6,1 26,5

4 Италия—Испания «Россия 1» 06.07.2021 5,6 27,5

5 Англия—Дания «Первый канал» 07.07.2021 5,5 26

Источник: Mediascope, данные по зрителям старше 4 лет в городах с населением от 100 тыс. жителей.    
* Отражает отношение зрителей программы к населению в выбранной аудитории.    
** Отражает, сколько людей выбрали программу из числа всех зрителей с включенным телевизором.

Как так получается, 
что фигурное катание  

у нас всегда в топе  
и лучшее во всем мире, 

а футбол позорный
— Алексей Мишин,

заслуженный тренер СССР  
по фигурному катанию,  

в июне 2021 года на News.ru

Ц И Т А Т А

ПРОГНОЗ ДИНАМИКИ РЫНКА ИНТЕРНЕТА ВЕЩЕЙ В РОССИИ ПО ОТРАСЛЯМ (%)
ИСТОЧНИК: МТС.

Недвижимость 

ЖКХ/энергетика

Транспорт/навигация

Промышленность

Торговля

Финансовый сектор

Прочие 46,9

7,0
5,0
5,0

9,0

10,0

19,0
19,0

13,0

0,45

15,0

17,0

1,0

36,0

ОБЪЕМ ВСЕГО РЫНКА
(млрд руб.)

2020 2023
(прогноз)

102,6 153,2
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культура

Преданный воспоминанию
Умер Кристиан Болтански

Н Е К Р О Л О Г

В Париже умер единственный француз, система-
тически входивший в двадцатку лучших художни-
ков в мире,— Кристиан Болтански. Он умер на 75-м 
году жизни, однако смерть как большая тема клас-
сического искусства занимала его практически всю 
его жизнь. Более того, эту свою жизнь — в виде мно-
голетней видеотрансляции из собственной мастер-
ской — он однажды продал тасманийскому миллиар-
деру. Чем бросил вызов дьяволу, капиталу и своим 
страхам одновременно — и, конечно, выиграл.

Этот смешной, давно лысый и довольно пузатый че-
ловек один был способен ответить за искусство Фран-
ции второй половины XX века. Его хватало на все и на 
всех. Хотя с ним все не так просто: к нему как бы не при-
растали никакие формальные наименования. В слова-
рях часто значится, что он скульптор. Это справедливо 
лишь в том случае, если мы примем за отправную точку 
то, что скульптура — это способ заключить идеи в трех-
мерные изображения. Примерно с такой же долей точ-
ности его называют и живописцем, и кинематографи-
стом, и фотографом. Все это он делал, вот только так и не 
существует энциклопедического термина, который мог 
бы описать искусство Болтански полностью. И столь же 
справедливо, что не существует и единого стилевого 
обозначения его творчества. Ближе всех к нему подошел 
бы «концептуализм», но эмоциональность, минимализм 
и откровенная лиричность его умственных построений 
явно выводят его за пределы этого течения. Увлекался 
он и «искусством действия», «жестовой живописью», «аб-
страктным экспрессионизмом», «ташизмом» — как ни 
назови, но этот модный в 1940–50-е тип живописи стал 
для него началом. От которого в середине 1960-х он тем 
не менее откажется категорически и большинство сво-
их работ уничтожит. Тогда же он начнет работать с глав-
ной своей темой — темой памяти. 

Отчасти это память личная. Он родился в 1944-м в се-
мье еврея-врача, чьи родители приехали во Францию из 
Одессы, и матери-писательницы из корсиканской като-
лической семьи. Смесь ядерная, и она подарила Фран-
ции как минимум одного великого ученого (старший 
брат — Люк Болтански, знаменитый социолог) и одно-
го великого художника. Самый старший брат, Жан-Эли, 
стал лингвистом. Так братья Болтански разделили между 
собой едва ли не самые принципиально важные профес-
сии французской культуры своего времени. Люк и Кри-
стиан Болтански любили попикироваться публично, 
дружелюбно и многословно, на радость французским 
интеллектуалам, чуть ли не больше хорошей еды любя-
щим дискуссии. Один идеи оформлял в слова, другой — 
в образы. Один — левый, другой — консерватор. Один 
изучал чужие мифы; другой создавал свои. Их общая па-
мять (русский язык бабушки и дедушки; отец, во время 
оккупации спрятанный в тайнике в квартире; подчерк-
нутые бедность и изоляционизм семьи; неформальное 
отношение родителей к социальным обязанностям, 
из-за чего Кристиан, например, школу посещал ред-
ко, а в 12 лет и вовсе ее забросил) играла с ними разные 
шутки. То, что у Люка воплощалось в порядок и статус, 
у Кристиана оборачивалось художественным бардаком 

и страстью к маргинальности. Однако эта общая память 
стала важнейшей из основ профессии в обоих случаях.

Но была у Кристиана Болтански и память чужая — па-
мять людей и память тысячелетий. Бросив живопись, он 
стал работать с архивной и домашней фотографией. По-
том была кинопленка. Потом объекты и инсталляции. 
Театр. И далее — все и везде. Во всех своих работах он не 
стеснялся самого вроде бы страшного греха современно-
го искусства: открытых эмоций. Он ловил следы, запахи, 
звуки прошедших лет и ушедших людей, чтобы погово-
рить с оставшимися о бренности мира. Оставленные об-
реченными на смерть людьми одежды; вздрагивающие 
от дуновения ветра колокольчики; записи биения сер-
дец, составившие архив Болтански на одном из японских 
островов; гигантские трубы, разговаривавшие с китами 
в Патагонии… Этот художник работал с нашими эмоци-
ями на грани фола. Тысячи свечей, тысячи фотографий 
нацистов и уничтоженных ими евреев, тысячи коло-
кольчиков. У другого было бы банально. У Болтански — 
 большое искусство. 

Человек, с детства говоривший о смерти, вроде бы 
должен быть готов к ней. Болтански охотно рассуждал 
в том духе, что раньше он говорил о чужой смерти, а те-
перь все больше о своей, и что он хотел бы умереть мед-
ленно, с чувством, с толком, с расстановкой, сделав все 
дела. Судьба вывернула все на свой лад: он умер 14 июля, 
в День взятия Бастилии, главный праздник Французской 
Республики, чьим бесспорным героем он являлся. Ушел 
раньше, чем всем хотелось бы, но зато успев победить сво-
его тасманского Мефистофеля, Дэвида Уолша. Тот в 2009 
году предположил, что Болтански осталось жить не более 
восьми лет, и согласился платить ему на протяжении это-
го срока солидный пенсион, рассчитывая взамен на экс-
клюзивных основаниях получить видеозапись того, как 
художник умрет в прямом эфире — и проиграл.

Кристиан Болтански оставил после себя множест-
во работ, некоторые из которых раз за разом возника-
ли снова — свои работы он часто, не жалея, уничтожал 
после выставок. Он оставлял подробные инструкции, 
которые, как пьеса в театре, открыты для дальнейших 
воссозданий и интерпретаций. Он верил в величие за-
мысла как такового, позволяя себе свести это до форму-
лы: « Художник — это тот, кто утверждает. Когда я говорю, 
что небо красное, оно красное».

Кира Долинина

ПРЕМЬЕРА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

В полном расцвете схем
Анна Тереза Де Керсмакер попрощалась со сценой под музыку Баха
В Театре Шатле состоялась па-
рижская премьера балета «Гольд-
берг-вариации» на одноименный 
цикл Баха: хореограф и испол-
нительница — великая бельгий-
ка Анна Тереза Де Керсмакер, 
за фортепиано — молодой рос-
сийский пианист Павел Колесни-
ков. «Вариации», вероятнее все-
го, станут точкой в танцевальной 
карьере Де Керсмакер и совер-
шенно точно ее самым личным 
высказыванием, уверена Мария 
Сидельникова.

прошлом году Анна Те-
реза Де Керсмакер — одна из клю-
чевых фигур современного танца 
XX века, его чуткий теоретик и бес-
престанный практик — отметила 
сразу три юбилея. Ей исполнилось 
шестьдесят лет, пятьдесят из них она 
танцует, сорок — ставит. Под этот ру-
беж она и подвела «Гольдберг-вариа-
ции», которые сама же одна и танцу-
ет (час сорок без антракта — шутка 
ли!), хотя в последние годы почти 
свела на нет выходы на сцену, сосре-
доточившись на спектаклях для сво-
ей труппы Rosas.

Композитора тоже выбрала сим-
воличного для себя. С музыкой Баха 
связан ее переход от поисков, осе-
ненных влиянием минималиста 
Стива Райха, к работе с классически-
ми партитурами и более зрелым по-
становкам. Вслед за Бахом, который 
написал «Гольдберг-вариации» под 
конец жизни, негромко подытожив 
эпоху барочной полифонии, Анна 
Тереза Де Керсмакер ставит свои «Ва-
риации» как хореографическую ан-
тологию, как оммаж союзу музыки 
и танца, который ведет ее по творче-
ской жизни и в котором она ни разу 
не усомнилась. Теоретические изы-
скания бельгийки об организации 
движения во времени и простран-
стве и о том, как абстракцию — не-
видимое — делать видимым, давно 
вышли за круг интересов балетно-
го мира: над ними размышляют 
и с ними спорят художники, компо-
зиторы, философы и кураторы.

В «Вариациях» собраны все при-
меты ее спектакля — внешне наро-
чито неприметного. Считывать их 
надо с лупой, как она читает ноты, 
вычленяя темы, гармонические обо-
роты и риторические фигуры и нахо-

дя всем мажорам и минорам такие же 
точные, как на письме, движенческие 
эквиваленты и сценографические 
ходы. Декорации — минимальные. 
Черная коробка, вывернутая закули-
сьем наружу. Фортепиано на сцене — 
пианист на равных с танцовщицей, 
цельный дуэт (и на афишу вынесены 
два имени — Де Керсмакер и Колесни-
ков). Над сценой нависает серебряная 
пластина, в углу возле фортепиано 
высится бесформенная гора золотой 

фольги. Они, вероятно, символизиру-
ют робкий рассвет и пылающий закат, 
даже работу художника по свету хоре-
ограф тонко рифмует с музыкой, то 
и дело по ходу спектакля теряясь в по-
лутонах световых вариаций. В глуби-
не сцены лежит металлическая балка, 
которая, как чеховское ружье, выстре-
лит ровно на середине, там, где про-
ходит водораздел у Баха — в финале 
пятнадцатой вариации Де Керсмакер 
с отчаянной брезгливостью пнет ее, 

и она с режущим тишину гулом по-
катится на авансцену, подведя черту 
первой — нежной и деликатной — 
 части спектакля.

Композиции вторят и костюмы: 
подчеркивают обнаженную безза-
щитность начала (на ней — прозрач-
ная тонкая туника, пианист, как 
и она, бос и одет в майку и шорты), 
формальную деловитость середины 
(оба обуваются и зачехляются в стро-
гие костюмы) и уверенную в себе 

зрелость (красная рубашка и шорты 
в золоте — сочетание на грани китча, 
но прочь сомнения).

С первых нот узнаваем и язык Де 
Керсмакер. «Вариации» хореограф 
составляет из знаковых комбина-
ций-связок, как ретроспективу фор-
мул, выверенных годами. В хорео-
графическом тексте считываются 
и репетитивные цитаты из ранних ра-
дикальных «Rosas danst Rosas» и «Фаз» 
(механический маятник, движущий-
ся по точкам — ее начало начал), и иг-
ривые воздушные прыжочки со сби-
тыми вертикалями из «Четвертого 
струнного квартета Бартока», и при-
храмывания на одну ногу из «Achter-
land», и экзальтированные взлеты-па-
дения с глубокими раскоряченными 
плие из «Просветленной ночи» Шён-
берга, и ее страсть к рисованию на 
сцене невидимых геометрических 
фигур из «Дождя» (траектории дви-
жения всегда складываются в выве-
ренный до миллиметра план), и аске-
тичные шаги, и отчаянные батманы, 
и заторможенные движения жнеца 
(подбирающейся смерти?), повторен-
ные по кругам, квадратам, диагона-
лям, назад, вперед, лицом и спиной. 
Все это видено не раз и даже не два.

Но в «Гольдберг-вариациях» случи-
лось то, что сама Де Керсмакер мно-
го раз объясняла словами и что, увы, 
не всегда подтверждалось на сцене: 
ее танцевальные механизмы, вы-
строенные на сухих расчетах, гра-
фиках и партитурах с лупой, рас-
цвели, как посох Тангейзера. В ней, 
которая часами как заведенная гото-
ва говорить про таблицы Пифагора, 
последовательность Фибоначчи, за-
коны геометрии и прочие механи-
ческие выходные данные ее хорео-
графической архитектуры, вдруг все 
это прорвалось. Мощь и хрупкость, 
зрелость и юность, невысказанное, 
чувственное, потаенное, радостное, 
пугающее — в вечер парижской пре-
мьеры проявилось множество незри-
мых нюансов, рожденных от редкого 
по гармонии союза танца и музыки. 
И финальный жест Де Керсмакер, 
выхваченный лучом света,— взвин-
ченная в воздух рука выводит ее лю-
бимую спираль — был тоже не по схе-
ме, а от души. Пусть музыка играет, 
танец не кончается, тело живет.

Под итоговую музыку Баха 
Анна Тереза Де Керсмакер  
станцевала итог  
своей 40-летней  
хореографической карьеры   
ФОТО ANNE VAN AERSCHOT
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ШАХМАТЫ

Чемпион решил  
попробовать нокаут
Магнус Карлсен — главная звезда сочинского Кубка мира

Сегодня на стартовавшем в Сочи Кубке мира 
по шахматам в борьбу вступают сильнейшие 
участники. Среди них — чемпион мира Магнус 
Карлсен. В числе его основных противников — 
целый отряд российских гроссмейстеров, 
как опытных, так и очень молодых.

 
 
 
оревнование, которое началось в минувший 

уикенд в Сочи,— преемник придуманного когда-то 
бывшим президентом Международной шахматной 
федерации (FIDE) Кирсаном Илюмжиновым аттрак-
циона под названием «нокаут-система». Это такой 
шахматный play-off, когда в каждом круге соперни-
ки играют друг с другом всего по две классические 
партии разным цветом, а в случае ничьей — еще 
и тай-брейк в быстрые шахматы и блиц. При Илюм-
жинове по этой системе, многократно увеличиваю-
щей цену маленькой неточности и гарантирующей 
определенную «лотерейность», даже разыгрывалось 
звание чемпиона мира. В какой-то момент шахмат-
ный мир все-таки заставил FIDE отказаться от такого 
способа выявлять обладателя титула, но «нокаут» не 
умер. Просто на смену чемпионатам мира пришли 
Кубки мира, плотно встроенные в чемпионский 
цикл. В них выявляются сразу два участника Канди-
датского турнира, в котором восемь гроссмейстеров 
сражаются за право встретиться в очередном матче 
с шахматным королем. То есть, чтобы получить пу-
тевку в этот турнир, нужно выйти в финал.

На сочинский Кубок мира заявились 206 шах-
матистов. Нельзя сказать, будто бы там собралась 
играть абсолютно вся элита. Потери есть — напри-
мер, входящие в десятку рейтинга FIDE китаец Дин 
Лижэнь, американец Уэсли Со, азербайджанец Тей-
мур Раджабов. Но их компенсирует присутствие 
возглавляющего рейтинг чемпиона мира Магну-
са Карлсена.

Вообще тот факт, что норвежец решил сыграть 
в Сочи, был воспринят как большая неожидан-
ность. Дело в том, что через четыре месяца Карлсе-
ну предстоит отстаивать в Дубае титул в матче про-
тив россиянина Яна Непомнящего. Так вот, в период 
«подводки» к этим поединкам гроссмейстеры очень 
избирательно, скажем так, подходят к формирова-
нию своего спортивного календаря. Проще говоря, 
они, как правило, предпочитают не слишком загру-
жать себя, сосредотачиваясь на подготовке к глав-
ному событию. А Кубок мира с его плотнейшим гра-

фиком, форматом, настаивающим на предельной 
концентрации,— это нагрузка колоссальная. Непом-
нящий оказался в списке тех шахматных лидеров, 
кто решил обойтись без него, а Карлсен, удивив экс-
пертов, поступил иначе, посчитав, что сочинский 
турнир для него будет полезен.

Другое дело, непонятно, стоит ли норвежца счи-
тать его безусловным фаворитом. Сомнения возни-
кают по двум причинам. Первая — это свежие ре-
зультаты Магнуса Карлсена, которые не производят 
сильного впечатления. Скорее наоборот: не так дав-
но, в начале июля, он, например, умудрился проиг-
рать три партии подряд. Вторая — его слова перед 
Кубком мира. Карлсен честно признался, что едет 
в Сочи не столько за победой во что бы то ни стало, 
сколько «ради хорошей тренировки». Все-таки мы-
слями он, кажется, уже в Дубае.

Основные конкуренты Магнуса Карлсена 
в Сочи — это такие знаменитости, как американец 
Фабиано Каруана, голландец Аниш Гири, представ-
ляющий с этого года не родную Армению, а США Ле-
вон Аронян, а также целый отряд российских гросс-
мейстеров.

Для России Кубок мира стал в какой-то момент 
своей территорией. Удивительно, но в первой по-
ловине предыдущего десятилетия она на трех под-
ряд турнирах никого не пропускала в финал. В 2011 
году Петр Свидлер в нем одолел Александра Грищу-
ка, в 2013-м Владимир Крамник — Дмитрия Андрей-
кина, а в 2015-м Сергей Карякин — Свидлера. Но вот 
после этого пошли неудачи. На двух следующих Куб-
ках мира россияне не добирались не то что до фина-
ла — до полуфинала.

На нынешнем Кубке мира, если не считать Яна 
Непомнящего, представлен, можно сказать, весь 
цвет отечественных шахмат. Это и опытные гросс-
мейстеры вроде Грищука, Карякина, Свидлера, Анд-
рейкина, Никиты Витюгова, Евгения Томашевского, 
и большая группа гроссмейстеров молодых, про-
зрачно намекающих на серьезный прорыв,— 25-лет-
ний Даниил Дубов, 24-летний Кирилл Алексеенко, 
23-летний Владислав Артемьев, 19-летний Андрей 
Есипенко. К Есипенко приковано особое внимание. 
Дело в том, что одним из самых ярких моментов те-
кущего шахматного сезона была партия на супертур-
нире в голландском Вейк-ан-Зе зимой, в которой рос-
сийский вундеркинд разгромил Магнуса Карлсена. 
А сочинская сетка между тем сулит им пересечение 
уже в 1/8 финала, пятом раунде.

Алексей Доспехов

ТОКИО-2020

Коронавирус открыл Игры
Организаторы Олимпиады уже сталкиваются со случаями 
заражения участников турнира

Организаторы токийской Олим-
пиады, церемония открытия ко-
торой состоится 23 июля, уже 
сталкиваются со вспышками 
коронавиру са. Несмотря на же-
сточайшие  ограничения, наложен-
ные как на участников турнира, 
так и на  членов делегаций, толь-
ко в среду было зафиксировано 
 несколько COVID-инцидентов. Слу-
чай заражения выявлен в женской 
сборной России по регби-7, в оте-
ле, где разместились бразильские 
спорт смены, сразу семь его ра-
ботников сдали  положительные 
 тесты на коронавирус, а  сборная 
беженцев, опять же из-за выявле-
ния  случая заражения у одного из 
официальных лиц, вообще не смог-
ла вылететь в Японию.  Положение 
усугубляется тем, что Токио пе-
ре живает очередную вспышку 
COVID-19. В среду впервые пра-
ктически за полгода было выявле-
но почти 1200 случаев заражения. 
Тем не менее президент Между-
народного олимпийского коми-
тета (МОК) Томас Бах уверен, 
что «это будут исторические Игры».

 
 
 
пасения медицинского со-

общества Японии, предупреждавше-
го, что токийская Олимпиада, церемо-
ния открытия которой состоится уже 
23 июля, может превратиться в некий 
суперкатализатор распространения 
COVID-19, похоже, получают первые 
основания. В среду стало известно сра-
зу о трех коронавирусных инцидентах. 

Фигурантом одного из них стала рос-
сийская команда. Речь о том, что мас-
сажист женской сборной России по 
регби-7 сдал положительный тест на 
коронавирус. «Коронавирус обнаружи-
ли у массажиста команды. Его увезли 
в госпиталь, команда изолирована на 
два дня,— сообщил „РИА Новости“ ге-
неральный менеджер команды Алек-
сей Грамотнев.— Ближайшие два дня 
вся команда будет проходить ежеднев-
ные тесты. Если они будут отрицатель-
ными, то команду выпустят». 

Гораздо более серьезный инцидент 
случился в городе Хамамацу. В одном 
из отелей, в котором разместились три 
десятка бразильских спортсменов, сра-
зу семь сотрудников гостиницы сдали 

положительные тесты на коронави-
рус. Оргкомитет Игр поспешил заве-
рить, что атлеты жили в «пузыре» и ни-
как не контактировали с персоналом, 
так что опасности заражения нет. На-
сколько верно это утверждение, пока 
неизвестно. 

В городе Кагосима на карантин от-
правили всю сборную ЮАР по регби. 
Причина в том, что у одного из лиц, 
летевших в Японию вместе с южноаф-
риканскими спортсменами, выявлен 
коронавирус. Согласно регламенту, ут-
вержденному правительством Японии, 
в такой ситуации все, кто находился ря-
дом, считаются потенциально инфици-
рованными и подлежат изоляции. 

Наконец, сборная беженцев, гото-
вившаяся к Играм в Катаре, вовсе не 
смогла вылететь в Токио. У одного из 
представителей команды был выявлен 
коронавирус. Прибытие спортсменов 
сдвинуто на более позднюю дату.

Известия об олимпийских CO-
VID-инцидентах приходят на фоне со-
общений об ухудшающейся в Токио 
эпидемиологической ситуации. Так, 
в среду было зафиксировано почти 
1200 новых случаев инфицирования. 
Это высший показатель почти за пол-
года. Отметим, что в Токио и приле-
гающих префектурах введен уже чет-

вертый карантин. Похоже, однако, что 
ограничительные меры не дают пока 
ожидаемого эффекта. На этом фоне нуж-
но признать правильным решение ор-
гкомитета запретить доступ на трибуны 
зрителей в Токио и близлежащих реги-
онах. Кстати, отказ от допуска болель-
щиков на стадионы стоил оргкомитету 
$815 млн, которые должна была прине-
сти билетная программа.

Впрочем, президент МОК Томас Бах 
по-прежнему уверен, что турнир прой-
дет без особых сложностей, поскольку 
все необходимые меры безопасности 
приняты. Отметим, что некоторые из 
них представляются даже чрезмерны-
ми. Скажем, МОК постановил, что на 
церемониях награждения спортсме-
нов им на шею не будут вешать медали. 
Обычно награждением спортсменов 
занимались члены МОК или высоко-
поставленные функционеры между-
народных спортивных федераций. Но 
в Токио призерам Игр будут подносить 
медаль на подносе, а вешать ее себе на 
шею они будут сами.

«Это будут исторические Игры,— 
заявил президент МОК после встречи 
с премьером Японии Ёсихидэ Сугой,— 
потому что японцы преодолели столь-
ко препятствий за последние два года». 

Александр Петров

КАДРЫ

Армейцы доверились легенде
Хоккейный ЦСКА возглавил Сергей Федоров
В Континентальной хоккейной лиге со-
стоялось очень любопытное назначе-
ние. ЦСКА, который уступил в финале 
последнего розыгрыша Кубка Гагарина 
«Авангарду», расстался со своим настав-
ником Игорем Никитиным, несмотря 
на то что под его руководством на про-
тяжении четырех сезонов показывал от-
личные результаты. Сменщиком Ники-
тина стал легендарный хоккеист Сергей 
Федоров. Проблема в том, что у Федоро-
ва нет фактически никакого тренерского 
бэкграунда, а менеджерский выглядит 
как минимум очень спорным.

амый титулованный и самый 
популярный отечественный хоккейный 
клуб ЦСКА объявил о смене главного тре-
нера. Решение о ней принял клубный на-
блюдательный совет. Вместо работавшего 
с армейцами с 2017 года Игоря Никитина 
их возглавил Сергей Федоров. Это крайне 
неординарная перестановка. Как неожидан-
ность может восприниматься как отставка 
Никитина, так и назначение на освобожден-
ную им должность Федорова.

Игорь Никитин руководил ЦСКА с 2017 
года. И в течение этих четырех сезонов ко-
манда демонстрировала фантастическую 
стабильность, а Никитин представлялся чуть 
ли не идеальным выбором для нее. В 2018 
году ЦСКА добрался до финала Кубка Гагари-
на, уступив в нем «Ак Барсу», в 2019-м впер-
вые в своей истории завоевал приз, одолев 
в решающей серии «Авангард», в 2020-м опять 
вышел в play-off с первого места в регулярном 
чемпионате, но турнир прервала пандемия 
коронавируса. Наконец, в этом году ЦСКА, 
потерявший перед сезоном нескольких клю-
чевых игроков, уехавших в НХЛ,— таких как 
форварды Кирилл Капризов и Михаил Григо-
ренко, вратарь Илья Сорокин,— в третий раз 

подряд стал победителем «регулярки» и про-
рвался в финальную серию Кубка Гагарина. 
Теперь справиться с тем же «Авангардом» 
ему не удалось: московская команда усту-
пила в шести матчах. Между тем, объясняя 
«РИА Новости» причины расставания с Иго-
рем Никитиным, президент клуба Игорь Ес-

мантович отбросил версию о конфликте 
с тренером, подчеркнув, что за ним стоит ис-
ключительно оценка наблюдательным сове-
том итогов прошедшего сезона: «Перед ЦСКА 
всегда задача стоит занимать первое место, 
команда этого не сделала».

Доверив пост главного тренера Сергею 
Федорову, армейцы, возможно, соверши-
ли чрезвычайно удачный ход с имиджевой 
точки зрения. 51-летний Федоров, который 

на три года старше Игоря Никитина,— зна-
ковая фигура для отечественного хоккея 
и конкретно для ЦСКА, в котором он в кон-
це 1980-х годов вырос в игрока колоссаль-
ных возможностей. После армейского клуба 
у Сергея Федорова была долгая — из 13 се-
зонов — и фантастически успешная карье-
ра в Национальной хоккейной лиге (НХЛ). 
Большая ее часть прошла в «Детройт Ред 
Уингс». В его составе Федоров взял три Кубка 

Стэнли и несколько престижных индивиду-
альных наград, включая приз лучшему игро-
ку лиги в 1994 году, который до него россий-
ским хоккеистам не доставался. Имя Сергея 
Федорова ассоциируется и с успехами сбор-
ной страны. Выступая за нее, он становился 
призером Олимпиад 1998 и 2002 годов и вы-
играл три чемпионата мира. Особенную цен-
ность имеет победа на мировом первенстве 
2008 года. Тогда в Канаде российская коман-
да прервала длившуюся полтора десятиле-
тия серию без золотых медалей топовых тур-
ниров, а Федоров входил в число ее лидеров.

Проблема в том, что после окончания иг-
ровой карьеры девять лет назад Сергей Фе-
доров вообще не работал тренером. Некото-
рое время — с 2012 по 216 год — он занимал 
в ЦСКА «смежную» должность генерального 
менеджера. Однако его менеджерский бэк-
граунд смотрится как минимум спорным.

К тому моменту, когда Сергею Федоро-
ву доверили важный пост в клубе, ЦСКА, 
нашедший мощного инвестора в лице 
«Роснефти», уже входил в шорт-лист клу-
бов-гигантов КХЛ. Однако безусловные успе-
хи к армейцам долго не приходили. В 2013 
году ЦСКА дошел до второго раунда play-off, 
в 2014-м, уже в первом «всухую», в четырех 
матчах проиграл СКА. При этом армейские 
тренеры, чье назначение традиционно счи-
тается сферой ответственности как раз ге-
нерального менеджера,— Валерий Брагин 
и канадец Джон Торчетти — подвергались 
жесткой критике со стороны экспертов. По-
том, после появления на посту наставника 
Дмитрия Квартальнова, ЦСКА прибавил, 
но Кубок Гагарина в следующие два сезона 
все равно не выиграл, споткнувшись в 2015 
году в полуфинале на СКА, а в 2016-м в фина-
ле на магнитогорском «Металлурге».

После того поражения Сергей Федоров 
получил роль менеджера по селекции. Еще 
через год он остался просто членом наблю-
дательного совета ЦСКА, не принимая боль-
ше активного участия в оперативном управ-
лении клубом.

Алексей Доспехов

Возглавивший ЦСКА Сергей Федо-
ров ранее вообще не работал тре-
нером  ФОТО АРТЕМА ГЕОДАКЯНА/ТАСС
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Президент МОК Томас Бах (слева) после встречи с премьер-ми-
нистром Японии Ёсихидэ Сугой заявил: «Оргкомитет Игр проделал  
фантастическую работу, чтобы сделать Токио самым подготовлен-
ным олимпийским городом за всю историю»  ФОТО REUTERS

C

К О Н Т Е К С Т Ш А Х М А Т Н У Ю  О Л И М П И А Д У  П О В Т О Р Я Т  В  О Н Л А Й Н - Ф О Р М А Т Е

Международная шахматная федерация (FIDE) сообщила о том, 
что в августе вновь проведет шахматную онлайн-олимпиаду 
на площадке Chess.com. В рамках этого турнира, как и в случае 
с классическими офлайн-олимпиадами, будут бороться наци-
ональные сборные. Существенных отличий от традиционного, 
применявшегося до пандемии, регламента, по сути, два. Первое 
заключается в том, что тип команд будет являться смешанным, 
то есть в основной состав сборной должны входить два мужчины, 
две женщины, а также два юниора — девушка и юноша не старше 
20 лет. Второе отличие связано с контролем времени: он будет 
укороченным (15 минут на партию с добавлением 5 секунд на ход).

Предполагается, что турнир пройдет в несколько этапов. Сна-
чала — отборочные соревнования, потом — состязание в рамках 
высшего дивизиона, куда войдут 15 квалифицировавшихся 
и 25 сеяных сборных, затем — play-off. Российская команда, 

очевидно, войдет в число сеяных команд, то есть присоединится 
к участию в соревнованиях уже на второй стадии и будет являться 
одной из главных претенденток на победу в турнире.

В прошлом году олимпиаду в режиме онлайн FIDE решила 
провести в качестве альтернативы классической, которая должна 
была пройти в Ханты-Мансийске и Москве, но была перенесена 
из-за пандемии коронавируса. Завершился турнир конфузом: 
победа была присуждена сразу двум командам — российской 
и индийской. В заключительном матче сразу у двух индийских 
гроссмейстеров, находившихся в разных городах, случились 
неполадки со связью, из-за которых они просрочили время. 
Российская сборная получила два очка, которые могли обеспе-
чить уверенную победу, однако соперники, сами оказавшиеся 
в полуфинале во многом из-за проблем с сетью у оппонентов, 
свой проигрыш успешно опротестовали. Екатерина Ремизова

ЕВРО-2020

Гол Патрика Шика  
признан лучшим
Гол чешского футболиста Патрика 
Шика в ворота команды Шотландии 
признан самым красивым забитым мя-
чом на чемпионате Европы-2020, сооб-
щается на официальном сайте UEFA.

Шик поразил ворота сборной Шот-
ландии в матче группового этапа Евро-
2020 (2:0) с расстояния более чем 45 ме-
тров, и этот гол стал самым дальним 
в истории чемпионатов Европы.

Десятка претендентов на звание 
лучшего гола Евро-2020 была опреде-

лена техническими наблюдателями 
UEFA, а победитель в номинации — пу-
тем голосования болельщиков на офи-
циальном сайте организации, в ко-
тором поучаствовали около 800 тыс. 
респондентов. 

«РИА Новости»
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